
Сервис 
с Востока
Alipay начнут широко 
принимать в России

Китайские платежные сервисы 
расширяют присутствие в Рос-
сии. Alipay (входит в Alibaba 
Group) договорилась об эквай-
ринговом партнерстве с ВТБ. 
Сервис будет ориентирован 
в первую очередь на китайских 
туристов, число которых в по-
следнее время неуклонно растет 
и уже приближается к 1 млн в год.

О том, что ВТБ и входящая 
в Alibaba Group Alipay договорились 
об эквайринговом обслуживании во 
всей POS-терминальной сети банка, 
сообщили 

”
Ъ“ директор по развитию 

Alipay в России Богдан Задорожный 
и вице-президент ВТБ 24 Алексей 
Киричек. Технологическое обслу-
живание вместе с ВТБ осуществляют 
ВТБ 24 и компания «Мультикарта».

ВТБ — первый крупный эквай-
ер, с которым достигнута договорен-
ность массового включения Alipay, 
подчеркивает господин Задорож-
ный. По данным банка, его POS-сеть 
насчитывает 120 тыс. устройств. 
Среди крупнейших партнеров — се-
ти «Ашан», «Лента» и «Магнит», РЖД, 
сервисы «Яндекс.Такси», Delivery 
Club, «Одноклассники», «ВКонтак-
те», «Юла» и др. Коммерческие ус-
ловия сотрудничества ВТБ и Alipay 
не раскрывают. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ на финансовом рынке, сред-

нерыночная ставка по карточно-
му эквайрингу в офлайне составля-
ет 1% для крупнейших ритейлеров, 
2–3% — для малого и среднего биз-
неса. Ранее Alipay договорился об эк-
вайринге в сегменте люкс-ритейла 
с «Русским стандартом».

Оплата Alipay происходит через 
мобильное приложение сканиро-
ванием QR-кода кошелька покупа-
теля или QR-кода трансакции. Так-
же будут доступны POS-терминаль-
ное и кассовое решения. По оценке 
ВТБ 24, Alipay будет наиболее попу-
лярен в Москве, Санкт-Петербурге, 
Хабаровске, Владивостоке, Благове-
щенске и Иркутске. «Количество ту-
ристов из Китая в России продолжа-
ет расти. Потенциальный объем это-
го рынка составляет 300 млрд руб. 
в год»,— отмечает Алексей Киричек.
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Флот: парадный подъезд
Как Владимир Путин принимал военно-морской парад и его гостей
30 июля президент России Владимир 
Путин приплыл на Адмиралтейскую на-
бережную в Санкт-Петербурге, чтобы 
принять парад, посвященный Дню ВМФ. 
О том, почему Владимир Путин как раз 
теперь принял решение именно так от-
метить этот праздник и какую роль сыг-
рал во всем этом Константин Эрнст,— 
специальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников из Санкт-Петербурга.

На празднование Дня ВМФ в Санкт-Петер-
бурге собралось много гостей. Отличался ми-
нистр транспорта Максим Соколов в парад-
ном мундире. Отличался, но при этом стал 
похож на того, кем, видимо, и хотел быть 
все эти годы: примерно таким же моряком, 
впрочем, без кортика.

У Адмиралтейской набережной среди 
гостей… нет, не прогуливался… и не про-
хаживался… и не скитался… и не передви-
гался… а был генеральный директор «Пер-
вого канала» Константин Эрнст. На самом 
деле он, похоже, какие-то последние указа-
ния тут всем давал. Он был здесь не то что 
не последним человеком, а, рискну сказать, 
первым (пока по крайней мере). Я уже заме-
тил к этому времени, например, натяну-
тую через Неву проволоку, по которой на ог-
ромной высоте скользила телекамера (по-
том те, кто видел телевизионную картин-
ку, впопыхах предполагали, что снимали, 
конечно, со специально снаряженных дро-
нов и с вертолетов тоже, но на самом деле 
это и была камера на проволоке, натянутой 
меж двух длиннейших шпилей на крышах 
зданий по разные стороны Невы).

И совершенно невозможно было даже 
хоть примерно сосчитать количество ка-
мер, задействованных в трансляции: на 
земле, в небе, под водой на подводных лод-
ках, на катере президента, на других кате-
рах, катерах, катерах…

— Дело в том,— объяснял мне Констан-
тин Эрнст,— что Петербург — это колыбель 
флота!

Я пытался настаивать, что — революции, 
но Константин Эрнст был неумолим.

Сначала, по данным 
”
Ъ“, весь парад хо-

тели провести в Кронштадте, на Балтике. 

Но там не оказалось никаких других деко-
раций, кроме непосредственно моря. Не 
в последнюю очередь из-за этого главную 
часть парада перенесли прямо в Петер-
бург, город-декорацию, тем более, по мет-
кому выражению Константина Эрнста,— 
колыбель флота.

Господин Эрнст и его заместитель Алек-
сандр Файфман рассказали, что готовили се-
годняшнюю трансляцию полгода, и я, при-
знаться, вздохнул с облегчением. Теперь бы-
ло понятно, что за это время можно, конеч-
но, создать и преодолеть любую сложность 
и на Неве, и на Балтике. Теперь можно было 
не мучиться, как это они в который уже раз 
оказались на все это способны.

Впрочем, когда парад начался и я, стоя на 
набережной, смотрел то на воду, по которой 
шли корабли, а потом на огромный один из 
двух мониторов, установленных на приста-
ни,— ловил себя на том, что чаще гляжу на 
монитор: тут зрелище было гораздо более ве-
личественным, чем в жизни. Тут прямо в ка-
меру пенились волны с катера, на котором 
она была установлена, и лихорадочно нака-
тывали на минный тральщик, а в стекло ка-
меры стучались брызги, которые, казалось, 
сейчас достанут и тебя самого…

Тут я увидел главного раввина России 
Берла Лазара. Он направлялся к группе кол-
лег: около одной из трибун стояли муф-
тий и православный священник. Этот эки-
паж был проверен временем и обстоятель-
ствами: столько парадов пройдено, столько 
приемов, столько многочасовых заседаний, 
многолюдных советов, и каких… И зачем?.. 
Но не об этом…

Я спросил Берла Лазара, любит ли он мо-
ре так, как люблю его я.

— Смотреть да, а так не очень,— признал-
ся Берл Лазар.

— Но флот?..
— Сейчас все-таки посмотрим парад,— 

добавил он,— и тогда я пойму, люблю я флот 
или нет.

— Вот сейчас дождь пойдет, и вы уже ни за 
что его не полюбите,— предполагал я.
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Крымским железным 
дорогам нарисовали 
электросхему
Электрификация начнется от Керченского моста

Как стало известно ”Ъ“, Минтранс раз-
работал план электрификации железной 
дороги Тамани и Крымского полуостро-
ва, он может обойтись почти в 60 млрд 
руб. В связи с ограниченностью бюджета 
Минтранс предлагает проводить рабо-
ты поэтапно, до 2020 года электрифици-
ровав Керченский мост и участок желез-
ной дороги до Багерово стоимостью 
4,3  млрд руб. Средства могут быть полу-
чены за счет экономии на инфраструкту-
ре сухогрузного порта Тамань.

Минтранс, ОАО РЖД и ФГУП «Крымская 
железная дорога» (КЖД) подготовили план 
электрификации железной дороги Тамани 
и Крымского полуострова, рассказали 

”
Ъ“ 

источники, знакомые с ситуацией. Соответ-
ствующее письмо вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу направил замминистра тран-
спорта Алан Лушников в середине июля. 
В документе отмечается, что с 2021 по 2025 
год должна быть электрифицирована желез-
ная дорога от Керченского моста до Джанкоя 
с ответвлением на Феодосию и Керчь, а так-

же должен быть переведен с постоянного на 
переменный ток участок Соленое Озеро—
Джанкой—Симферополь—Севастополь с от-
ветвлением на Евпаторию. Исходя из проек-
тов-аналогов, это может потребовать инвес-
тиций в размере 57 млрд руб., говорит источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с содержанием докумен-

та. По оценкам, открытие железнодорожно-
го движения через Керченский мост в декаб-
ре 2019 года не приведет к кратному увели-
чению пассажиропотока на железной доро-
ге, рассказывает собеседник 

”
Ъ“. Таким обра-

зом, во время высокого сезона в Крым будет 
ходить не больше 15 поездов в сутки, боль-
шая часть из которых пойдет до Феодосии, 
а остальные — до Симферополя, Севастопо-
ля и Евпатории.

В связи с этим предлагается до 2020 года 
рассмотреть три варианта электрификации. 
Первый вариант — электрификация желез-
нодорожного участка от моста до Багерово 
(возле Керчи) за 3,9 млрд руб.
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Ставку по осени 
пересчитают
Банк России не изменил ключевой индикатор

Совет директоров ЦБ в минувшую пят-
ницу воспользовался множеством име-
ющихся поводов, для того чтобы до 
15 сентября сохранить ключевую став-
ку на уровне 9% годовых. Осеннее сни-
жение ставки практически неизбежно, 
чего в ЦБ не скрывают, а сохранение от-
носительно жесткой денежно-кредит-
ной политики до конца лета выглядит 
как превентивный ответ Банка России 
на множество вполне реальных угроз 
августа-сентября. В первую очередь 
это внеплановое ослабление рубля 
и замедление экономического роста во 
втором полугодии — в ЦБ не разделяют 
оптимизма Минэкономики, видимо уже 
считающего возможным рост ВВП по 
итогам года более 2%.

Решение совета директоров ЦБ от 28 ию-
ля сохранить ключевую ставку на июнь-
ском уровне до следующего заседания, 
15 сентября, было весьма предсказуемым. 
Достаточно было просто сослаться на внеш-
не весьма неудачные для инфляции и ин-
фляционных ожиданий итоги июня — ин-
декс потребительских цен (ИПЦ) год к году 

составил 4,4%, инфляционные ожидания 
прекратили снижаться,— чтобы обосно-
вать это решение.

Впрочем, в комментарии ЦБ по реше-
нию было достаточно тезисов, чтобы обо-
сновать и решение о снижении ставки да-
же на 0,5 процентного пункта. Отклоне-
ние ИПЦ от почти достигнутого «таргета» 
ЦБ в 4% прироста год к году, как и инфля-
ционных ожиданий,— фактическое отра-
жение в «плодоовощном» компоненте це-
нового индекса холодного лета в России: 
до введения контрсанкций такие колеба-
ния сглаживались импортом, сейчас они 
больше. Базовая инфляция остается даже 
ниже траектории, соответствующей «тарге-
ту». При этом, как констатирует ЦБ, сохра-
нявшаяся умеренная жесткость ДКП не ме-
шала восстановлению экономического ро-
ста в первом-втором кварталах, в том чи-
сле и аномальному ускорению экономиче-
ских показателей в мае 2017 года. Майско-
июньский эпизод с ускорением роста име-
ет смысл анализировать более подробно.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 529,6

миллиарда долларов составил по состоянию на начало июля 2017 года внешний долг РФ, сообщил 
Банк России. Квартальный прирост внешнего долга составил менее 1% (порядка $4 млрд), впрочем, отрасле-
вые изменения в нем более существенны. С апреля 2017 года довольно значительно, со $120,2 млрд до 
$113,7 млрд, снизились внешние обязательства банковского сектора, что с избытком компенсировалось 
приростом более чем на $6 млрд внешних обязательств нефинансового сектора (они составили $351 млрд) и 
госсектора — как в силу размещения еврооблигаций Минфином (квартальное положительное сальдо разме-
щений и погашений превысило $2 млрд), так и из-за роста объема операций прямого репо ЦБ (на $2,5 млрд).

ГЕНДЕРНОЕ РАВЕНСТВО

Кимоно и тулуп

Несмотря на значительное сокраще-
ние «гендерного разрыва» в оплате 
труда в Японии в последние 25 лет, 
женщины по-прежнему проигрывают 
из-за принятой модели управления 
персоналом и культуры, основанной 
на вознаграждении за сверхурочную 
работу, говорится в исследовании 
Хары Хироми для Исследователь-
ского института экономики, торговли 
и промышленности (RIETI). Хотя с 
1990 по 2016 год индекс гендерного 
разрыва сократился с 40 до 27,8 
пункта, разница в уровне оплаты тру-
да между мужчинами и женщинами 
в Японии остается одной из самых 
высоких в ОЭСР (хуже ситуация лишь 
в Южной Корее и Эстонии). Сокра-
щение происходило преимуществен-
но за счет сглаживания неравенства 
в области человеческого капитала 
(например, в области образования), 
полагает исследовательница. В то 
же время в одной из самых развитых 
мировых экономик мира японки про-
должают сталкиваться со «стеклян-
ным потолком» и «липким полом»: 

карьерные высоты для них сильно 
ограничены, а их занятость на 
непрестижных и низкооплачиваемых 
работах непропорционально велика.

Ситуация с гендерным 
равенством в Японии отличается 
от других стран ОЭСР. В рамках 
японских инновационных систем 
управления персоналом, поощ-
ряющих работников развивать 
нужные компании навыки, женщины 
изначально попадают на должности, 
не предусматривающие серьезного 
карьерного роста — вероятность 
их ухода рассматривается как вы-
сокая (30% уходят после рождения 
ребенка и не возвращаются на 
полную ставку). Поэтому бизнес не 
стремится вкладываться в их обуче-
ние и развитие, хотя формальное 
разделение должностей по гендер-
ному признаку было запрещено 
в 1986 году. Уровень зарплаты в 
Японии также непропорционально 
возрастает, если сотрудник готов 
работать сверхурочно — по вечерам 
и в выходные,— чего женщины 
стремятся избежать. В результате 
японки не только попадают на 
менее оплачиваемые должности 
в рамках одной компании, но и 
вытесняются в компании с более 
низкой зарплатой. Разрыв наиболее 
явно проявляется в крайних доход-
ных группах: самые высоко- и низ-
кооплачиваемые женщины получают 
в Японии значительно меньше, чем 
самые высоко- и низкооплачивае-
мые мужчины, а ближе к середине 
разрыв уменьшается. Решить про-
блему, по мнению госпожи Хироми, 
может кардинальное изменение 
модели управления персоналом. 
Отметим, как раз японские модели 
в этой сфере в мире считаются 
передовыми.

Надежда Краснушкина
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Минэкономики и Центробанк в 
пятницу одновременно сообщи
ли о проблеме дефицита кадров 
на рынке труда, который может 
стать ограничителем для эконо
мического роста. ЦБ повторил 
заявленный им в июньском за
явлении по ключевой ставке те
зис о том, что структурный дефи
цит трудовых ресурсов является 
одним из главных среднесроч
ных рисков для экономики. Мин
экономики обратило внимание 
на рекордно низкий уровень рос
сийской безработицы при ста
бильном росте зарплаты. Решить 
проблему дефицита кадров мог
ло бы их переобучение, исполь
зование ресурсов серого сектора 
и трудовая миграция — но суще
ствующие программы в этой 
сфере пока не показали высокой 
эффективности.

Экономическое оживление при-
вело к тому, что «рынок труда функ-
ционирует в условиях, близких к де-
фициту», заключило Минэкономи-
ки в опубликованном в пятницу мо-
ниторинге «Картина экономики». Ве-
домство фиксирует, что сейчас безра-
ботица в РФ находится на рекордно 
низком уровне — по данным Росста-
та, в июне она составила 5,1%, что на 
0,3 процентного пункта меньше, чем 
годом ранее. Численность безработ-
ных (с учетом коррекции на сезон-
ность) снизилась за год более чем на 
400 тыс. человек, отмечает ведомст-
во. При этом зарплаты в реальном 
выражении за первое полугодие вы-
росли на 2,7% год к году (номиналь-
ный рост — 7,2%).

ЦБ в своем заявлении по ключе-
вой ставке повторил появившийся 
в прошлом, июньском заявлении 
тезис о том, что структурный дефи-
цит трудовых ресурсов является од-

ним из главных среднесрочных ри-
сков для экономики — наряду с воз-
можным падением нефтяных цен и 
уменьшением склонности граждан 
к сбережению. Такой дефицит «мо-

жет привести к значимому отстава-
нию темпов роста производитель-
ности труда от роста заработной пла-
ты», указал ЦБ. Сообщив, что россий-
ский ВВП в этом году может увели-
читься на 1,3–1,8%, регулятор заявил, 
что экономический рост приближа-
ется к потенциальному уровню — 
помимо прочего его ограничивает 
как раз ситуация на рынке труда.

Отметим, что дискуссия о веро-
ятном снижении численности тру-
доспособного населения и специа-
листов в отдельных отраслях ведет-
ся уже несколько лет, однако из ве-
домств развернуто о проблеме де-
фицита кадров высказывался лишь 
Минтруд. По оценкам этого ведом-
ства, к 2020 году сокращение на-
селения трудоспособного возра-
ста составит 3,3 млн человек, за де-
сятилетие (с 2010 года) объем ра-
бочей силы упадет на 7,8% и соста-
вит 80,9 млн человек. Число гра-
ждан старше трудоспособного воз-
раста при этом вырастет на 21%, до 
38,5 млн человек (подробнее см. 

”
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от 28 ноября 2016 года).
Более всего от сокращения заня-

тости пострадали промышленность 
и сельское хозяйство — при неко-
тором росте численности занятых 
в сфере услуг. Помимо фундамен-
тальных демографических причин 
на возникновение дефицита кадров 
влияет и привлекательность той или 
иной сферы для молодых работни-
ков. Исследование Высшей школы 
экономики показало, что специаль-
ности, которые они сейчас выбира-
ют, кардинально отличаются от спе-
циальностей пожилых. В то время 

как пожилые работают в промыш-
ленности и сельском хозяйстве, в 
образовании и здравоохранении, 
молодежь стремится в быстрораз-
вивающиеся отрасли — в секторы 
услуг и финансов.

До сих пор проблемы нехват-
ки рабочих рук власти решали ло-
кально — редкими программами 
переобучения (в большей степени 
они были вызваны кризисным выс-
вобождением кадров в моногоро-
дах) и стимулированием межреги-
ональной миграции, прежде всего 
на Дальний Восток. Впрочем, обес-
покоенность проблемой ЦБ и Мин-
экономики на уровне макроэконо-
мики вряд ли позволяет надеять-
ся на появление новых рецептов ее 
решения. До сих пор реализовыва-
лись три сценария ликвидации дис-
пропорции на рынке труда. В пер-
вую очередь это программы пере-
обучения — однако даже в кризис 
2014–2015 годов их популярность, 
несмотря на усилия Минтруда, оста-
валось небольшой. Другой источ-
ник кадров — миграция, благодаря 
которой в последние годы населе-
ние России увеличивалось пример-
но на 300 тыс. человек в год. Также 
частично недостаток квалифициро-
ванных кадров мог бы восполнить 
серый сектор, в котором, по оцен-
кам Росстата, занято около 15 млн че-
ловек,— впрочем, программы по со-
кращению неформальной занятости 
принимаются ежегодно, но, по оцен-
кам Росстата, она непрерывно растет 
с 2008 года.

Анастасия Мануйлова,  
Вадим Вислогузов

Экономическому росту недостает кадров
ЦБ и Минэкономики указали на нехватку работников

(Москва и Санкт-Петербург)
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Мрачные прогнозы страховых 
компаний о последствиях введе
ния механизма единой субсидии 
для агрострахования, похоже, 
оправдались. По итогам полуго
дия застрахованные с господдер
жкой посевные площади сокра
тились по сравнению с таким же 
периодом прошлого года в три ра
за, а количество застраховавших 
риски хозяйств снизилось на 59%. 
Участники рынка предупреждают, 
что в условиях, когда 17 аграрных 
регионов уже объявили о чрезвы
чайных ситуациях изза погодных 
условий, сокращение страхова
ния урожая не лучший сценарий 
для государства, которому теперь 
придется платить за потери.

Национальный союз агрострахов-
щиков (НСА) подвел предваритель-
ные итоги работы компаний за пер-
вое полугодие 2017 года. Они оказа-

лись неутешительными для рынка. 
Количество застраховавших риски 
хозяйств снизилось на 59%, до 274, 
застрахованная с господдержкой по-
севная площадь уменьшилась бо-
лее чем в три раза — с 1,865 млн до 
559 тыс. га. В части страхования сель-
скохозяйственных животных ситу-
ация более благоприятная: застра-
ховано с господдержкой 2,278 млн 
условных голов, что всего на 3,5% 
меньше, чем за аналогичный пери-
од 2016 года.

На 1 июля 2017 года органами 
АПК перечислено 47 млн руб. субси-
дий, за такой же период 2016 года го-
споддержка составляла 310 млн руб. 
(падение в 6,5 раза). По данным НСА, 
многие российские регионы, по 
итогам 2016 года входившие в топ-
10 крупнейших рынков агрострахо-
вания с господдержкой, вынуждены 
были кардинально снизить свою ак-

тивность или вовсе свернуть это на-
правление. Так, в Краснодарском 
крае по итогам первого полугодия 
количество заключенных с господ-
держкой страховых договоров сни-
зилось с 61 до всего одного договора, 
в Ставропольском крае — с 88 до 9, в 
Приморском — со 139 до 15, в Татар-
стане — с 87 до 14.

Подобную ситуацию в НСА свя-
зывают с введением механизма еди-
ной субсидии, который действует с 
1 января 2017 года. Согласно ему, ре-
гионы по своему усмотрению тра-
тят средства, выделенные на все ви-
ды господдержки — и во многих слу-
чаях агрострахование для них не яв-
ляется приоритетом. «Мы видим, что 
ошибочное решение по включению 
расходов на страхование в единую 
субсидию и неготовность норматив-
ной базы перечеркнули четырехлет-
ние усилия государства, страхово-

го и аграрного сообщества по разви-
тию системы агрострахования»,— 
комментирует глава НСА Корней Би-
ждов. По его словам, в ситуации, ког-
да 17 аграрных регионов объявили 
режим чрезвычайной ситуации, со-
кращение охвата урожая страхова-
нием не лучший сценарий для госу-
дарства. Это значит, что все выплаты 
из-за потери урожая лягут не на стра-
ховщиков, а на федеральный или ре-
гиональный бюджеты.

В ряде случаев аграрии и регионы 
готовы продолжать покупать поли-
сы, однако у них нет такой возмож-
ности. «Деньги в регионах на стра-
хование есть,— рассказывает госпо-
дин Биждов.— Но не готова норма-
тивная база по их распределению». 
Спрос на услуги страховщиков есть, 
уверены в НСА, и ситуация с охва-
том страхованием сельхозживотных 
это подтверждает — в этом сегменте 

пролонгация договоров не требует 
издания новых нормативных актов.

Тем временем, по информации 

”
Ъ“, в правительстве уже обсужда-

ют сценарии вывода страхования 
из-под действия единой субсидии. 
«Идут дискуссии о том, что такой ва-
риант возможен, если будет найден 
правовой механизм для этого»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. Аргумент, ко-

торый может позволить обособить 
затраты на страхование, состоит в 
том, что эти расходы по экономиче-
ской сути отличаются от трат на по-
купку семян и прочей производст-
венной деятельности — страхование 
рассматривается как способ сохране-
ния инвестиций государства в АПК.

Как на это смотрят два ключевых 
ведомства в этом вопросе — Минсель-
хоз и Минфин,— пока неясно: мини-
стерства не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Татьяна Гришина

Единая субсидия заморозила агрострахование
Защищенные полисом посевные площади сократились в три раза

Накануне заседания ЦБ Минэко-
номики выпустило бюллетень «Кар-
тина экономики», в котором описа-
ны в весьма уверенных тонах собы-
тия начала лета. Майскую динамику 
ВВП (напомним, стандартно помесяч-
ные оценки ВВП довольно нестабиль-
ны) ведомство пересмотрело до 3,5% 
роста, июньский прирост ВВП оцени-
вается в 2,9% год к году, что дает рост 
экономики во втором квартале 2017 
года на уровне 2,7% год к году — эта 
цифра, учитывая, что ведомство Мак-
сима Орешкина предполагает тренд 
усиления роста устойчивым, дает 
основания полагать, что по итогам 
2017 года ВВП вырастет на 2% и более.

Прогноз ЦБ, данный в коммен-
тарии к решению по ставке,— 1,3–

1,8%, и разница тут принципиаль-
на, поскольку такая динамика ВВП 
в версии Минэкономики возмож-
на при продолжении роста теми 
же ускоренными майскими тем-
пами, а в версии ЦБ — при некото-
ром замедлении темпов роста до 
конца 2017 года. При этом и ЦБ, и 
Минэкономики признают, что наи-
более быстрым ограничителем по-
тенциального роста будет дефицит 
трудовых ресурсов (см. материал 
на этой стр.). Однако такого рода ог-
раничения не действуют мгновен-
но, обычно им предшествуют бы-
стрый рост оплаты труда в «пере-
гретых» по этому параметру регио-
нах, локальный рост трудовой мо-
бильности и резкая дифференциа-
ция трендов на региональных тру-
довых рынках. Пока данные Росста-

та таких сведений не дают, хотя об-
щероссийская остановка падения 
реальных располагаемых доходов 
вполне может быть опережающим 
сигналом к таким событиям.

Еще один момент в коммента-
рии ЦБ — указание на отсутствие 
инфляционной реакции на июнь-
ско-июльское ослабление рубля. 
Минэкономики приводит доволь-
но убедительные прогнозы дина-
мики платежного баланса в треть-
ем квартале (во втором квартале те-
кущий счет был слабоотрицатель-
ным, минус $0,3 млрд, ожидаемое 
сальдо по третьему кварталу — ми-
нус $5 млрд), из которых это следует. 
Совет директоров ЦБ при этом ука-
зывает, что в пользу слабого рубля 
есть и дополнительные аргументы. 
Так, соглашение ОПЕК+ пока не да-

ло его участникам, в том числе Рос-
сии, желаемой устойчивой высокой 
цены нефти, к тому же помимо от-
рицательного текущего счета (при 
возросших прямых иностранных 
инвестициях и растущем инвестим-
порте) рублю угрожают «геополити-
ческие риски».

Этим эвфемизмом ЦБ обознача-
ет риски расширения санкций про-
тив РФ, и в условиях неопределен-
ности с их реальным наполнени-
ем сохранение высокой ключевой 
ставки накануне ожидаемой низ-
кой инфляции — осмысленная пре-
досторожность. Перспективы 2018 
года при сохранении общей ста-
бильности в любом случае неплохи 
— укрепление реального курса ру-
бля в первом квартале вряд ли было 
случайным и полностью зависело 

от нефти, а указание ЦБ и Минэко-
номики на проблемы рынка труда 
— это во многом ожидание того, что 
без рабочих рук существующий по-
тенциал роста будет не реализован. 
Впрочем, так или иначе ответ на во-
прос, «за счет чего предполагается 
расти в 2018 году», стоит искать в де-
тальной статистике инвестимпор-
та. Ввозящееся в РФ оборудование 
может быть ориентировано как на 
большую занятость, так и на боль-
шую производительность, как на 
внутреннее потребление, так и на 
экспортные производства. Почти 
неизбежным снижением ЦБ ставки 
осенью воспользуются или экспор-
теры, или поставщики внутреннего 
рынка — и это разные сценарии бу-
дущего развития.

Дмитрий Бутрин

Ставку по осени пересчитают

Внешний долг РФ ($ млрд)
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Флот: парадный подъезд
— Нет же! — восклицал Берл Лазар.— Пойдет дождь, и 

мы будем чувствовать себя как в море!
— Мне кажется,— сказал я ему,— за столько лет мы с 

вами все уже видели. А вот такого парада еще не видели.
— Почему? — возразил он.— Мы и космос не видели… 

Но мне кажется, еще можем увидеть…
Один из гостей на трибуне громко и сочувственно про-

изнес, показывая куда-то себе за спину:
— Эх, моряки-то расстраиваются, что фонтан из-за па-

рада заблокировали и они теперь не могут искупаться в 
нем… Они ведь рано начинают…

Но все-таки, думал я, у них еще почти целый день бу-
дет впереди… Впрочем, я, наверное, чего-то не понимал. 
И я знал, чего: необходимости окунуться в этот фонтан уже 
прямо сейчас, когда промедление смерти подобно, при-
чем не их, матросской, а чьей-то и вовсе, может, человека, 
не чувствующего своей причастности к этому великому 
празднику; потому что отмечать-то начали рано, конечно, 
ночью, и теперь все сроки уже ведь вышли…

Владимир Путин появился раньше 10:00, когда должна 
была начаться трансляция, которой полностью был под-
чинен весь этот праздник, да и сам верховный главноко-
мандующий тоже, и он еще несколько минут стоял, пере-
говариваясь с министром обороны и командующим фло-
том. Потом Владимир Путин на катере долго плыл вдоль 
выстроившихся на Неве кораблей и приветствовал их, 
как Сергей Шойгу обычно приветствует на Красной пло-
щади принимающие участие в воинском параде части…

Потом он сказал несколько слов про мощь и боеготов-
ность флота, которые были нужны стране всегда, а сейчас 
еще нужнее, и начал принимать парад.

Владимир Путин ведь мог не плыть на этом катере. В 
конце концов, не едет же он на длинной машине с откры-
тым верхом, держась за ручку посреди этой машины, что-
бы не дай бог не упасть, по Красной площади — нет, он 
спокойно стоит возле Мавзолея и ждет своего времени, 
чтобы произнести примерно такую же речь…

Но сейчас он все решил сделать сам, так же как сам и 
придумал этот парад в таких его масштабах и декорациях. 
Зачем это нужно было Владимиру Путину? Что, он вдруг 
почувствовал, что морякам недодали за все эти годы? И за 
Сирию, за эти боевые походы к ее берегам, за походы, к ко-
торым военные моряки оказались вдруг готовы — и мож-
но даже сказать: как ни странно?..

Об этом трудно судить, ответ на вопрос знает, как обыч-
но, только один человек, а он был в этот день недоступен 
для таких разговоров и вообще неприступен, как Петро-
павловская крепость, с которой раздался первый выстрел 
из пушки, оповещающий о начале торжества. Но уж точно 
это не было связано с предстоящими президентскими вы-
борами, как тут же стали говорить наблюдатели из «Фей-
сбука», столь же далекие сейчас от происходящего, сколь 
и Владимир Путин от этих выборов,— хотя бы потому, что 
до них еще целая вечность, длиной в ту секунду, когда он 
скажет, идет или не идет…

И кажется, что не может не пойти… И столько всего 
еще кажется…

Впрочем, перст Медного всадника за спиной Влади-
мира Путина указывал именно на него, и камера была 
расположена именно так, что перст указывал именно 
на него, потому что если бы она была расположена ина-
че, то перст мог бы указывать ну хотя бы на вице-премье-
ра Дмитрия Рогозина, сидевшего пусть и на трибуне, но 
ведь все-таки в первом ряду…

Мимо верховного главнокомандующего по Неве про-
ходили ракетные катера, малые ракетные крейсеры 
(большие тут просто не поместились бы), и я так и косил 
глазом на тот монитор, на котором реальность была до-
полненной, причем настолько мощно и бескомпромисс-

но, что, казалось, и даже высылка не одной сотни аме-
риканских дипломатов из России приурочена именно к 
этому празднику, хоть и не могло же так быть…

Вывезли на одном из кораблей и ботик Петра I, и те-
перь Владимир Путин со всех сторон был окружен мно-
гозначительным этим символом, на фоне которого он 
совсем не имел никакого права померкнуть…

Да, так это и было: плывут пароходы — ура Владимиру 
Путину (в прямом, а не в переносном смысле), летят са-
молеты (Ту-142, Су-30М, Су-33…) — ура Владимиру Пути-
ну… Заправляются в воздухе — ура Владимиру Путину… 
Ничто тут не могло случиться без его участия, без его под-
держки по крайней мере духовной, или, другими слова-
ми, без благословения его… Появилось звено палубной 
авиации, истребители шли, как обычно, невыносимо 
близко друг к другу… — и тут, такое впечатление, по ним 
заработали зенитки, и в небе в огромном количестве ста-
ли распускаться и тут же рваться на части белые облачка 
вокруг них. Я не сразу понял, что это уже начался салют…

Парад закончился, и Владимир Путин тоже отбыл на 
катере к новому зданию, а вернее, к новым многочислен-

ным зданиям Военно-медицинской академии… Сто со-
рок семь тысяч квадратных метров, пятьдесят тысяч ста-
ционарных больных в год, двадцать пять операцион-
ных… — да что же, к большой войне, судя по всему, го-
товимся?.. И была у этого визита подоплека: Владимир 
Путин хочет, чтобы тут был всероссийский центр транс-
плантологии, а Минздрав находит в себе силы возражать: 
нет тут людей, которые могли бы делать эти операции, и 
новый закон о трансплантологии до сих пор не принят…

Так вот, пока Владимир Путин перемещался к этим 
корпусам, напичканным оборудованием, которое, ка-
жется, не видели пока вообще никакие российские, а мо-
жет, и мировые клиники, и это не преувеличение, я ви-
дел это своими глазами… Так вот, в это время вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин на мой вопрос, какой корабль тут 
запомнился ему больше всего (я-то думал грешным де-
лом, что скажет: катер президента…), отвечал, что «Адми-
рал Горшков», потому что «долго ничего не делалось, а тут 
на новой платформе решили применить все, что приду-
мали за годы бездействия, а ведь известно, что в таких 
проектах не должно быть больше тридцати процентов 
новшеств, а 

”
Адмирал Горшков“ состоит из них на во-

семьдесят семь процентов, а это немыслимая по сложно-
сти работа…». И вот Дмитрий Рогозин в хорошем настро-
ении, потому что обошлось не только это, а и весь парад, 
слава богу, обошелся, продолжал рассказывать про «Ад-
мирала Горшкова», а я обратил внимание, что с трибуны 
по проходу аккуратно, как по трапу, спускаются два су-
хопутных губернатора, Андрей Воробьев и Алексей Дю-
мин. Я не стал мучить их расспросами, почему они сочли 
своим долгом присутствовать тут, ведь это по всем при-
знакам не их праздник (нет, не в такой день я бы спраши-
вал об этом), и дождался, когда Алексей Дюмин в обще-
стве Андрея Воробьева и подошедшего к нам Геннадия 
Тимченко сам начнет говорить.

— Международную обстановку колбасит! — восклик-
нул Алексей Дюмин.— И в этот момент мы вот это все 
видим!..

И он продолжал, горячась и ликуя, и я отдавал себе 
отчет в том, что мы становимся сейчас свидетелями луч-
шей речи Алексея Дюмина в его, может, жизни, потому 
что так вдруг случается: начнешь и не можешь остано-
виться, и не хочешь, главное,— не надо тебе останавли-
ваться, и только смертельно было жалко, что диктофон я 
не успел включить, но поди знай…

До слез хохотали Андрей Воробьев и Геннадий Тим-
ченко, да и сам Алексей Дюмин, ну и я, конечно, тоже, 
потому что губернатор, казалось, в какой-то момент пе-
рестал разбирать слова и просто произносил лучшие из 
тех, какие знал…

Вот теперь это был праздник.
А потом, когда сняли оцепление, я, конечно, увидел 

двух гражданских, в бескозырках, впрочем, которые ме-
тодично, целеустремленно шли к освобожденному фон-
тану. Я понял: произойдет все, что должно произойти.

И даже больше.
Андрей Колесников, Санкт-Петербург

Замер невеликого выбора
ЭИСИ проанализировал уровень конкуренции  
в губернаторских кампаниях

Из 16 субъектов, где в сентя-
бре будут выбирать губернато-
ров, в половине регионов высо-
кой конкуренции на выборах не 
было практически никогда, ут-
верждается в докладе близко-
го к Кремлю Экспертного инсти-
тута социальных исследований 
(ЭИСИ). Авторы доклада отме-
чают, что количество незареги-
стрированных кандидатов в из-
бирательных кампаниях 2016 
(при предыдущем руководст-
ве внутриполитического бло-
ка администрации президента) 
и 2017 годов не сильно отли-
чается (тогда — семь, теперь — 
девять). «Множество зареги-
стрированных политических 
карликов» не является свиде-
тельством конкуренции, возра-
жает эксперт.

Авторы доклада о конкуренции 
на губернаторских выборах 2017 го-
да предлагают понимать ее более ши-
роко, чем просто количество зареги-
стрированных кандидатов. В ЭИСИ 
напоминают, что с 2012 года модель 
губернаторских выборов включа-
ет четыре стадии конкуренции, или 
фильтра: президентский, региональ-
ной элиты, муниципальный и электо-
ральный. На уровне президентского 
фильтра конкуренция была высокой: 
из 16 регионов, где пройдут выборы 
глав регионов, в 11 в качестве врио 
предложены новые кандидатуры.

Но уже на следующем этапе — вну-
триэлитного «предвыборного торга» 
— «происходит наибольшее сниже-
ние конкуренции», полагают в ЭИ-
СИ. По мнению авторов доклада, это 
объясняется тем, что оппозиционные 
партии продемонстрировали низкую 
способность договариваться о еди-
ном кандидате на губернаторских вы-

борах. В качестве примера приводит-
ся Свердловская область, где «Спра-
ведливая Россия», ЛДПР и КПРФ вели 
переговоры о выдвижении единого 
кандидата Александра Буркова (депу-
тат Госдумы, лидер отделения «Спра-
ведливой России» в Свердловской об-
ласти). Ранее источники 

”
Ъ“ в «Спра-

ведливой России» и ЛДПР говорили, 
что выдвижение единых кандидатов 
не состоялось из-за позиции админи-
страции президента. В докладе же от-
мечается, что думские оппозицион-
ные партии не стали «активно участ-
вовать» в выборах губернаторов из-за 
того, что «потенциальный выигрыш 
не оправдывает затрат на кампанию».

Между тем еще весной лидеры 
КПРФ, ЛДПР и «Справедливой Рос-
сии» обращались к Владимиру Пу-
тину с просьбой принять политиче-
ское решение и отменить для партий, 
представленных в Госдуме, муници-
пальный фильтр, так как он снижает 
качество подбора руководящих ка-
дров (см. 

”
Ъ“ от 6 апреля). Эксперты 

ЭИСИ также задаются вопросом, «на-
сколько муниципальный фильтр сни-
жает конкуренцию». Они отмечают, 
что в 2016 году в семи субъектах было 
выдвинуто 34 кандидата: отказ в ре-
гистрации получили семь претенден-
тов. На 30 июля в 16 регионах выдви-
нуто 107 кандидатов: отказано в реги-
страции девяти претендентам.

Политолог Александр Кынев счи-
тает, что число зарегистрированных 
кандидатов мало говорит о реаль-
ном уровне конкуренции. «Количе-
ство не означает качество. Можно за-
регистрировать множество полити-
ческих карликов, а потом говорить: 
вот какая большая конкуренция»,— 
полагает он. По его словам, отсев шел 
не только на стадии муниципального 
фильтра: «Сначала работали с самими 

кандидатами, которых по-хорошему 
и по-плохому убедили не выдвигать-
ся, потом — с партиями, например 
КПРФ так и не выдвинула обсуждав-
шихся кандидатов в Марий Эл и Ря-
занской области». Член совета дирек-
торов ЭИСИ Глеб Кузнецов возража-
ет, что «все дело в законе, который не 
изменился с 2012 года и создает для 
выборов определенную институцио-
нальную среду».

Отдельно в докладе оговаривается, 
что из 16 субъектов, где в сентябре бу-
дут выбирать губернаторов, почти в 
половине регионов высокий уровень 
конкуренции не демонстрировался в 
течение всей их электоральной исто-
рии (Белгородская, Томская, Новго-
родская, Саратовская, Ярославская 
области, Республика Мордовия). Вы-
ражалось это и в том, что в этих субъ-
ектах выборы «всегда проходили в 
один тур». По мнению Александра Кы-
нева, «важно понимать, по какой при-
чине в регионе раньше могло не быть 
конкуренции». «Одно дело, когда ре-
гионом управлял популярный губер-
натор, как, например, Анатолий Ли-
сицын в Ярославской области, другое 
— когда потенциального конкурен-
та главы региона не пускают на выбо-
ры»,— говорит он. Глеб Кузнецов счи-
тает, что «конкуренция за голоса изби-
рателей — это лишь одна из форм по-
литической конкуренции, развивать 
ее для того, чтобы везде была рубка, 
достаточно странная задача». «Если 
элиты могут прийти к компромиссу 
без битья посуды, это нормально. По-
всеместно в мире так и происходит: 
на одну яркую и громкую кампанию 
приходится две скучные, где резуль-
тат предопределен элитным компро-
миссом»,— говорит он.

Софья Самохина,  
Андрей Перцев

«Каракурты»  
размажут по верфям
Минобороны разместит заказ  
на строительство шести кораблей на Дальнем Востоке

Министерство обороны собира-
ется в 2018 году разместить за-
каз на строительство шести ма-
лых ракетных кораблей проекта 
22800 для Тихоокеанского фло-
та на Амурском судостроитель-
ном заводе, входящем в Объ-
единенную судостроительную 
корпорацию (ОСК). Первые 12 
кораблей серии строят для ВМФ 
не входящие в ОСК Ленинград-
ский судостроительный завод 
«Пелла» и Зеленодольский су-
достроительный завод имени 
Горького. Решение вписывается 
в концепцию равномерного рас-
пределения заказов. В Минобо-
роны решение объясняют удоб-
ной логистикой.

Министерство обороны опреде-
лилось, где разместит заказ на стро-
ительство третьей части серии ма-
лых ракетных кораблей (МРК) про-
екта 22800 «Каракурт». Вчера во вре-
мя церемонии спуска головного 
МРК «Ураган» на судостроительном 
заводе «Пелла» в Ленинградской об-
ласти заместитель министра оборо-
ны Юрий Борисов заявил, что заказ 
получит Амурский судостроитель-
ный завод (АСЗ) в Комсомольске-на-
Амуре, принадлежащий ОСК.

Все шесть кораблей будут нести 
службу в составе Тихоокеанского 
флота, поэтому их изготовление в 
западной части России в военном 
ведомстве считают нецелесообраз-
ным из-за высоких расходов на по-
следующее перемещение к месту 
службы. «В планах контрактация с 
2018 года еще шести кораблей. Ско-
рее всего, их будет строить Амур-
ский судостроительный завод, по-
тому что они предназначены для 

Тихоокеанского флота. Из-за слож-
ной логистики целесообразнее ве-
сти строительство именно на Даль-
нем Востоке, давая загрузку судо-
строительным активам»,— объяс-
нил логику выбора завода-испол-
нителя замминистра обороны.

По его словам, в Минобороны 
надеются, что срок строительст-
ва одного МРК не превысит два го-
да, что для военных кораблей явля-
ется очень коротким сроком. Спу-
щенный вчера на воду головной 
МРК «Ураган» был заложен в декаб-
ре 2015 года и должен быть передан 
флоту в декабре 2017 года.

Всего министерством на сегод-
ня заказано 12 кораблей серии. 
Контракты на семь из них заклю-
чены с судостроительным заводом 
«Пелла» Герберта Цатурова, кото-
рый также занимает должность ге-
нерального директора на предпри-
ятии. По его словам, из числа зака-
занных МРК четыре будут постро-
ены на основной производствен-
ной площадке в Ленинградской об-
ласти, еще три построят на феодо-
сийском  судостроительном заводе 
«Море», мощности которого «Пелла» 
арендует у Минпромторга РФ. Стро-
ительством еще пяти кораблей за-
нимается Зеленодольский завод 
имени Горького в Татарстане, часть 
из которых, по информации 

”
Ъ“, бу-

дет построена на подконтрольном 
предприятию судостроительном за-
воде «Залив» в Керчи. В ходе Военно-
морского салона 2015 года в Петер-
бурге экс-главком ВМФ Виктор Чир-
ков говорил, что ВМФ закажет не 
менее 18 кораблей. Решение об их 
строительстве было принято в свя-
зи с задержкой строительства фре-

гатов проекта 11356 на калинин-
градском заводе «Янтарь» (см. 

”
Ъ“ 

от 2 июля 2015 года). В ОСК приня-
ли решение приостановить строи-
тельство трех кораблей серии из-за 
отсутствия силовых установок, ко-
торые из-за внешнеполитическо-
го конфликта России и Украины не 
поставило николаевское предпри-
ятие «Зоря-Машпроект». Впослед-
ствии фрегаты решено было осна-
стить российскими газотурбинны-
ми установками производства ры-
бинского НПО «Сатурн». Проект 
22800 укомплектован дизельными 
двигателями петербургского ПАО 
«Звезда».

Ранее заместитель Центра ана-
лиза стратегий и технологий Ан-
дрей Фролов оценивал стоимость 
строительства одного МРК в 2 млрд 
руб. Таким образом, заказ Минобо-
роны может принести комсомоль-
ской верфи около 12 млрд руб. АСЗ 
переживает трудные времена: по-
следние два года верфь генериро-
вала убытки, которые, по данным 
«СПАРК-Интерфакс», в 2015 году со-
ставили 59,9 млн руб., а в 2016 го-
ду достигли 8 млрд руб. Тем не ме-
нее в июле завод передал флоту кор-
вет проекта 20380 «Совершенный» 
и спустил на воду следующий ко-
рабль серии «Громкий».

Корабли проекта 22800 будут 
оснащены крылатыми ракетами 
«Калибр» и противокорабельны-
ми ракетами «Оникс», артиллерий-
ской установкой АК-176. По словам 
Юрия Борисова, «Каракурты» полу-
чат «оморяченный» зенитно-ракет-
ным комплексом «Панцирь-М» с 
третьего корабля серии.

Герман Костринский

Министр транспорта Максим Соколов был 
одет не как обычно — по форме, причем 
парадной, а бизнесмен Аркадий Ротенберг 
(в центре) — наоборот. Все это доставляло 
большое удовольствие президенту РЖД 
Олегу Белозерову (крайний справа)   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Госдума седьмого созыва отра-
ботала осеннюю и весеннюю сес-
сии — первый полноценный се-
зон, к завершению которого 
обычно в каждом созыве скла-
дывается своя стилистка работы 
и прорисовывается имидж нового 
депутатского корпуса. «Повыше-
ние качества законотворчества» 
и «атмосфера дискуссионного об-
суждения законопроектов» — та-
кие отличительные черты назвал 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин, закрывая сезон.

Рост качества господин Володин 
доказывал количеством законов, ко-
торые приняли депутаты при нем, 
сравнив с темпами предшественни-
ков. У нынешнего созыва объемы в 
1,5 раза меньше, чем были в шестом 
созыве в 2015–2016 годах. «Мы при-
няли законов меньше, но мы гово-
рим о качестве, и этим будем руко-
водствоваться в дальнейшем»,— 
подчеркнул господин Володин. 
Справедливости ради стоит напом-
нить, что в 2015–2016 годах шестой 
созыв дорабатывал свой конститу-
ционный срок, который был урезан 
почти на целую осеннюю сессию в 
связи с переносом выборов с декаб-
ря на сентябрь. Этим и объясняется 
количество. Что касается качества, 
то нельзя забывать, что все законы 
Госдума прошлого созыва принима-
ла в тесном контакте с правительст-
вом и администрацией президента, 
первым заместителем главы кото-
рой как раз и был Вячеслав Володин.

При этом новая Госдума впервые 
избрана с таким долгим — в полто-
ра года — отрывом от президент-
ской кампании. Четыре предыду-
щих созыва свои первые пленарки 
депутаты проводили на фоне стар-
товавших президентских выборов. 
Они только успевали распределить 
думские посты между фракциями 
и адаптироваться к новому раскла-
ду сил, как их тут же загружали за-
конопроектами новый президент 
(или прежний, подтвердив на вы-
борах полномочия) и обновленное 
правительство.

Осенью—зимой 2016 года пра-
вительственные и президентские 
структуры, озабоченные кадровы-
ми перестановками и решением 
концептуальных проблем существо-
вания «после 2018 года», особой за-
конодательной активности не про-
являли. Соответственно, седьмо-
му созыву осенью и зимой 2016 го-
да, кроме принятия бюджета, оста-
валось только «разгребать законода-
тельные завалы»: 2020 законопроек-
тов, внесенных в Госдуму в прошлые 
времена (в том числе в 1994–1995 го-
дах) и осевших нерассмотренными 
в архиве; 840 законопроектов раз-
грести не успели — отложены на 
осень и будущую весну.

Логика законодательного 
марша
Зато на этом фоне Вячеслав Володин 
реализовывал одну за другой менед-
жерские новации. В думский регла-
мент седьмой созыв за первый же се-
зон внес 22 поправки, обойдя коли-
чеством все предыдущие созывы, ко-
торые вместе взятые правили регла-
мент всего 17 раз.

С подачи спикера запрещено го-
лосование по доверенности: каж-
дый депутат должен теперь лич-
но нажимать на кнопки (за, против 
или воздержался). Прогульщиков 
бьют рублем — штраф в размере од-
ной шестой части депутатской зар-
платы за каждое пленарное заседа-
ние, пропущенное по неуважитель-
ной причине. Для повышения каче-
ства поступающих законопроектов 
(и противодействия популизму) го-
сподин Володин предложил депута-
там своей фракции вносить офици-
ально только те проекты, которые 
одобрены внутрифракционными 
экспертными советами (у единорос-
сов их теперь двенадцать, которые 
настроены на различные отрасли).

От правительства спикер потре-
бовал предварительной оценки ре-
гулирующего воздействия вноси-
мых ими проектов. Более того, депу-
таты теперь не принимают в третьем 
чтении законопроекты, касающиеся 
бюджетных и социальных расходов, 
пока правительство не предоставит 
им проекты нормативных актов, не-
обходимых для исполнения буду-
щих законов.

В борьбе за качество Госдума на-
правила рекомендации своим кол-
легам в региональные заксобрания, 
которые по Конституции тоже име-

ют право вносить законопроекты 
в федеральный парламент. Депута-
ты-федералы советуют им записать 
в своих регламентах норму, по кото-
рой направлять законопроект мож-
но будет лишь после предваритель-
ной экспертизы в совете законодате-
лей (совещательный орган при Фе-
деральном собрании, в который вхо-
дят председатели Госдумы и СФ, по 
одному вице-спикеру от каждой из 
палат и все спикеры региональных 
парламентов).

Неизвестно, стал бы Вячеслав Во-
лодин менять процедуры думской 
кухни, если бы пришел в спике-
ры из депутатов, а не с поста перво-
го заместителя главы администра-
ции президента. Потеря админист-
ративных рычагов в российских по-
литических реалиях означает утра-
ту влиятельности даже для того, кто 
уходит на политическую должность 

председателя Госдумы. Ведь по сло-
жившейся традиции самые сущест-
венные решения принимаются не 
на Охотном Ряду. И чтобы остаться 
в кругу тех, кто их готовит, госпо-
дин Володин должен был взять под 
свой контроль поток законопроек-
тов. Что он и сделал. Но очевидный 
аппаратно-номенклатурный выиг-
рыш спикера пока не повысил вли-
ятельности ни Госдумы, ни правя-
щей партии.

Сначала «Единая Россия», гото-
вясь к открытым и конкурентным 
выборам, проводила праймериз, 
чтобы выставить от себя самых ува-
жаемых и профессиональных кан-
дидатов. Потом партия оглушитель-
но выигрывает выборы, получив 
кресел в Госдуме сверх конституци-
онного большинства. И тут с пода-
чи спикера выясняется, что это боль-
шинство для написания качествен-
ного законопроекта нуждается в по-
мощи экспертных советов.

В такое же положение поставле-
ны региональные заксобрания, где 
подавляющее количество мест тоже 
у единороссов. Они тоже «лучшие из 
лучших», потому что тоже прошли 
«через горнило праймериз». И они, 
как выяснилось, тоже неспособны 
написать качественного законо-
проекта. Поэтому их разработки на-
до прогонять через совет законода-
телей, то есть через заседающих там 
региональных спикеров, которые 
тоже все сплошь единороссы. Выхо-
дит, эти спикеры неспособны к ка-
чественному законотворчеству на 
рабочих местах. Но как только съез-

жаются в Москву, то квалификация 
у них взлетает настолько, что Госду-
ма готова доверить им борьбу за ка-
чество региональных законопро-
ектов. Насколько успешной будет 
борьба, неясно: совет законодате-
лей собирается на заседания два ра-
за в год, а президиум совета — «не 
реже двух раз в год».

А для правительства практиче-
ски ничего не изменилось. Разра-
ботка нормативных актов под кон-
кретный законопроект в Белом до-
ме и прежде начиналась по итогам 
его второго чтения. Теперь об этом 
лишь нужно уведомлять депутатов. 
А работа над содержанием законо-
проектов в первом и втором чтени-
ях по-прежнему обеспечена голоса-
ми единороссов, позиция которых 
почти всегда полностью совпадает с 
позицией правительства.

Штрафов за отсутствие на пленар-
ках пока не платил никто из депута-
тов. Но дисциплинированными в 
дни пленарных заседаний они быва-
ют строго по часам. В 10:00 — во вре-
мя первой регистрации, в 12:30 — 
во время регистрации после малого 
перерыва, в 16:00 — во время реги-
страции после большого перерыва. 
В промежутках между регистрация-
ми многие покидают зал, и на кноп-
ки вместо них, как и прежде, жмут 
их коллеги по фракции.

Единоросс Виталий Милонов 
вносит законопроекты, не утру-
ждая себя согласованиями в экс-
пертных советах.

Разговоры  
в пользу дискуссий
Бесспорное достижение — «атмос-
фера дискуссий», в которой стали 
приниматься законопроекты. Гос-
дума уже в прошлом созыве вновь 
стала «местом для дискуссий». Но те-
перь думское большинство научи-
лось закручивать дебаты так, чтобы 
спор шел совсем не о том, о чем за-
конопроект, и чтобы оппозиция не 
замечала этого смыслового сдвига.

Так, дискуссия о законопроекте, 
приравнивающем к митингам улич-
ные встречи депутатов с избирате-
лями, перешла в спор о том, сколь-
ко мест и какие из них должны по-
добрать городские и сельские влас-
ти по всей стране для депутатских 
встреч. По итогам спора представи-
тели всех четырех фракций пришли 
ко второму чтению проекта к «кон-
сенсусу», став авторами поправок, 
позволяющих депутатам встречать-
ся лишь в строго установленных ме-
стах. И только непосредственно пе-
ред вторым чтением думские оппо-
зиционеры спохватились и не стали 
за это голосовать, а затем направили 
запрос в Конституционный суд с тре-
бованием проверить закон на соот-
ветствие Конституции.

Поправки к избирательному зако-
нодательству, в том числе к закону «О 
выборах президента РФ», принима-
лись под нескончаемую дискуссию 
об отмене открепительных удосто-
верений. Думские оппозиционеры, 
прежде вычислявшие любой под-
вох, который закладывался в прави-
ла выборов, на этот раз не придали 
значения тому, что голосование пе-
реносится на 18 марта — день вхо-
ждения Крыма в состав России. А 
значит, по случаю праздника многие 
бюджетные организации и госкор-
порации могут устроить массовые 
народные гулянья «по месту работы» 
с обязательной явкой персонала. 

Не развернула оппозиция дис-
куссии вокруг дополнительных из-
бирательных участков, которые мо-
гут создаваться повсеместно по ус-
мотрению региональных властей. 
Между тем в кампании 2012 года 
дополнительные участки впервые 
стали массовым явлением. Об их су-
ществовании стало известно лишь 
за несколько дней до выборов, и ни 
одна партия не успела направить 
туда наблюдателей. Поэтому оппо-
зиционеры, в частности техноло-
ги КПРФ, подозревали, что победу 
Владимиру Путину в первом же ту-
ре обеспечили эти участки. Все они 
тогда были открыты «по месту ра-
боты» избирателей. Теперь же со-
здавать такие участки за три дня до 
выборов можно на законных осно-
ваниях, если власти регионов ре-
шат сократить максимальную чи-
сленность избирателей (с 3 тыс. до 
1,5 тыс.), которых может обслужить 
одна участковая избирательная ко-
миссия (УИК).

Выпал из общего дискуссионно-
го поля законопроект об уголовной 
ответственности (до четырех лет 
лишения свободы) для фальсифи-
каторов выборов. А он, во-первых, 
предусматривает наказание только 
для «стрелочника» — конкретного 
члена УИК, который посмеет про-
тивозаконно выдать кому-либо до-
полнительные бюллетени для вбро-
са голосов за «нужного» кандидата. 
Во-вторых, уголовная ответствен-
ность будет наступать, как и в слу-
чае с мелким хулиганством, лишь 
после двух административных на-
казаний (штрафов). То есть «стре-
лочник» должен в течение одного 
дня выборов схлопотать две «адми-
нистративки», после этого пойти на 
третью попытку незаконной выда-
чи бюллетеней, и вот тогда только 
«его посодют».

Самым качественным (по содер-
жанию и по дискуссии) стал зако-
нопроект о лишении гражданст-
ва тех, кто осужден за терроризм 
и экстремизм. Первая версия, вне-
сенная за подписью лидеров всех 
четырех фракций, удалена даже 

из электронной базы законопро-
ектов Госдумы, так как она пол-
ностью противоречила Конститу-
ции, запрещающей кого-либо ли-
шать гражданства. Во второй вер-
сии депутаты всего лишь расшири-
ли основания для отмены решения 
о принятии в гражданство, так как 
речь шла о тех, кто не родился в Рос-
сии, а прошел натурализацию, бу-
дучи совершеннолетним жителем 
другой страны. Закон о гражданст-
ве РФ до сих пор позволял отменять 
решение, только когда выяснялось, 
что человек приобрел гражданст-
во по подложным документам или 
ложным сведениям. То есть граж-
данство терял только тот, кто не 
имел права на его получение. Депу-
таты решили, что отменять реше-
ние можно и в отношении того, кто 
был осужден за терроризм. Ведь он, 
подавая заявление о вступлении в 
гражданство, писал, что обязуется 
соблюдать Конституцию и законы. 
А раз уж он, получив российский 
паспорт, стал преступником, зна-
чит, он дал «заведомо ложные све-
дения», будто собирался соблюдать 
Конституцию.

В итоге отменять решение о при-
нятии в гражданство теперь можно 
в отношении того, кто имел на него 
полное право и получил его абсолют-
но законно.

Дискуссии по этому поводу не 
возникло, потому что Владимир 
Путин порекомендовал депута-
там продумать вариант с введени-
ем присяги для желающих полу-
чить гражданство РФ. После этого 
весь информационный поток из 
Госдумы был заполнен сообщени-
ями о причудливых текстах прися-
ги. Но и о ней забыли почти все, по-
тому что дискуссия при втором чте-
нии проекта шла уже об упрощен-
ной выдаче гражданства жителям 
Украины.

Точка сбора и реновации
Гордостью седьмого созыва стал за-
кон о реновации жилого фонда Мо-
сквы. Депутаты считают его ито-
гом реального диалога с общест-

венностью. Впрочем, законопро-
ект, который позволял правитель-
ству Москвы сносить хрущевки без 
соблюдения каких-либо норм и 
правил, установленных федераль-
ными законами, Госдума приняла 
в первом чтении без всяких диа-
логов. За проголосовали три фрак-
ции (397 голосов) при четырех де-
путатах против. К диалогу депута-
ты не стремились и после того, как 
стало известно о подготовке акции 
протеста противниками ренова-
ции. И только когда Владимир Пу-
тин предупредил, что не подпишет 
закона, который нарушает права 
граждан, депутаты взялись за под-
готовку парламентских слушаний. 
Обычно их проводят перед первым 
или вторым чтением проекта. Ше-
стичасовые слушания о реновации 
проходили в большом зале пленар-
ных заседаний в тот день, когда 
думский комитет по транспорту и 
строительству уже полностью под-
готовил проект ко второму чтению. 
Так что участники слушаний могли 
только говорить.

Между тем парламентские слу-
шания, согласно думскому регла-
менту, заканчиваются выработкой 
рекомендаций. Депутаты вправе 
их проигнорировать полностью. 
Но официально одобренные реко-
мендации — это во многих случаях 
альтернативное решение. И если 
Госдума их не восприняла, то всем 
и всегда известно, от какой альтер-
нативы она отказалась. В этом пу-
бличный смысл любых парламент-
ских слушаний.

Седьмой созыв пошел другим 
путем, создав рабочую группу, в со-
ставе которой есть и представители 
общественности, в том числе про-
тивники реновации. Группа наме-
рена отслеживать реновацию на 
всех ее этапах, чтобы не допустить 
нарушения прав жителей хруще-
вок. Однако уже на первом этапе 
депутаты не учли требований об-
щественности о сроках проведе-
ния собраний собственников жи-
лья, на которых решается вопрос 
о вхождении в проект реновации. 
Госдума решила, что в проект вой-
дут только те дома, жители кото-
рых успеют принять соответству-
ющее решение до вступления в си-
лу закона о реновации. Отдельные 
коммунисты и справороссы указы-
вали на юридическую недопусти-
мость такого решения. Но думское 
большинство к их мнению не при-
слушалось.

Помимо этого, депутаты нару-
шили еще одну норму регламента: 
приняли во втором чтении такой 
вариант закона о реновации, кото-
рый полностью противоречит кон-
цепции, утвержденной в первом 
чтении. Строго по процедуре депу-
таты обязаны были отклонить про-
ект в первом же чтении как проти-
воречащий минимум четырем фе-
деральным законам: Жилищному, 
Земельному, Гражданскому и Гра-
достроительному кодексам. И тог-
да новая версия такого же законо-
проекта могла бы появиться в луч-
шем случае через год. Так, во всяком 
случае, было заведено в Госдуме 
первых трех созывов, в которых от-
клонение проекта в первом чтении 
не было редкостью. Авторы такого 
проекта получали тем самым нега-
тивную оценку качества своей рабо-
ты. И если бы седьмой созыв посту-
пил так же с законопроектом о мо-
сковской реновации, то столичная 
мэрия наверняка понесла бы ими-
джевые потери, которые могла бы 
не восстановить к муниципальным 
выборам, намеченным на сентябрь. 
В этом публичная составляющая лю-
бого первого чтения.

«Законопроект, внесенный в Гос-
думу, и законопроект, принятый Гос-
думой,— это два разных законопро-
екта»,— не без гордости заявила гла-
ва думского комитета по регламен-
ту Ольга Савастьянова («Единая Рос-
сия»), подводя итоги сезона. По ее 
мнению, все качественные измене-
ния в проектах происходят потому, 
что «Дума седьмого созыва — это Ду-
ма диалога».

«Весенняя сессия была одной из 
самых интересных в истории совре-
менного российского парламента-
ризма, по крайней мере тех тринад-
цати лет, которые ознаменованы мо-
нополизмом 

”
Единой России“»,— 

считает первый вице-спикер Госду-
мы от КПРФ Иван Мельников.

«Все законы важны,— заявил на 
последнем пленарном заседании 
лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский.— Может, некоторые кажутся 
невзрачными, не все яркие, но они 
регулируют нашу с вами жизнь, каж-
дый день и каждый час — от родиль-
ного дома до гробовой доски».

«Ситуация с российским парла-
ментом порочна тем, что в послед-
ние 14 лет он, по сути, однопартий-
ный»,— считает справоросс Олег 
Шеин, депутат Госдумы с 1999 года. 
«Значит, оппозиция принуждена в 
значительной степени быть в роли 
наблюдателей за стилистикой рабо-
ты единороссовских и кремлевских 
структур, пытаясь оказывать влия-
ние при возникновении каких-либо 
разногласий между ними»,— конста-
тирует справоросс.

Виктор Хамраев

Осень и весну взяли за основу
С чем закончила сезон Государственная дума седьмого созыва

КТО ВНОСИЛ ЗАКОНОПРОЕКТЫ 
В ГОСДУМУ ЗА ВЕСЕННЮЮ СЕССИЮ 
2017 ГОДА
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Каждая фракция теперь следит за посещаемостью своих 
депутатов  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Думское большинство научилось  
закручивать дебаты так, чтобы спор 
шел совсем не о том, о чем законопро-
ект, и чтобы оппозиция не замечала 
этого смыслового сдвига

Оппозиция принуждена быть в роли 
наблюдателей за стилистикой работы 
единороссовских и кремлевских 
структур

Очевидный аппаратно-номенклатур-
ный выигрыш спикера пока  
не повысил влиятельности  
ни Госдумы, ни правящей партии

Долгие дискуссии  
помогают увести спор  
от сути законопроекта
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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светская 
жизнь

С «Теснотой» и не в обиде
На прошлой неделе светская жизнь 
в Москве имела место, что само по се-
бе достаточно удивительно. Несмотря 
на то что главные герои светских хро-
ник беспрестанно отчитываются в со-
цсетях о лодках, виллах и пальмах, 
которыми щедро декорирован их от-
пускной быт, в Москве все еще оста-
ется достаточное количество людей 
и для того, чтобы поздравить хоккеи-
ста Евгения Малкина с Кубком Стэн-
ли, принять режиссера Люка Бессона 
с моделью Сашей Лусс и новым филь-
мом в «Барвиха Luxury Village», и да-
же для того, чтобы одновременно при 
достойной явке прошли два киносо-
бытия: закрытие фестиваля Otkritie x 
Strelka Film Festival и премьера филь-
ма «Теснота» Кантемира Балагова в ки-
нотеатре «Пионер».

В затакте недели по Москве прока-
тились владелец Bosco di Ciliegi Ми-
хаил Куснирович и его большая ше-
стидесятническая свадьба, а именно 
«ГУМ-ретроралли» со свадебной «Чай-
кой» во главе. К радиаторной решет-
ке флагманского автомобиля, за ру-
лем которого сидел сам господин Кус-
нирович, была примотана кукла в фа-
те, а в салоне автомобиля находились 
реальные молодожены — ассистен-
тка господина Куснировича Екате-
рина Метелица и ее супруг, глава де-
партамента мероприятий компании 
Павел Григоров. Победители гонки, 
люди менее известные пока, чем ак-
триса Ингеборга Дапкунайте или ак-
тер Сергей Шакуров, получили свои 
кубки и часы Vacheron Constantin. Их 
«Чайка» ГАЗ-13, кажется, ни разу не за-
кипела, в отличие от многих других 
советских ретрокаров.

С господином Малкиным и Куб-
ком Стэнли вышло, в общем, тради-
ционно — каждый участник коман-
ды-победителя имеет право целые 
сутки делать с кубком все, что взду-
мается, в пределах допустимого по 

оценке сотрудника Зала хоккейной 
славы, который за кубком присма-
тривает. В общем, господин Малкин 
ничего эксцентричного не приду-
мал, но устроил кубку банкет в ресто-
ране Modus, куда пришли депутат Гос-
думы Вячеслав Фетисов, спортсменка 
Елена Исинбаева, родители хоккеи-
ста и другие гости. Под конец вечера 
в кубке оказались вареные раки.

Фильм «Теснота» Кантемира Бала-
гова, прежде чем подобраться к про-
кату, успел поучаствовать в канн-
ском конкурсе программы «Особый 
взгляд», в конкурсе «Кинотавра» и да-
же фестиваля Тарковского в Иваново. 
Везде фильм получил награды, и, ка-
залось, свет его уже видел. Но, как 
оказалось, во-первых, не все — на-
пример, режиссеры Алиса Хазанова 
или Анна Меликян страстно желали 
увидеть этот фильм. «Весь 

”
Кинотавр“ 

гудел после показа, ни один другой 
фильм так не обсуждали!» — говори-
ли близкие к миру кино гости. Про-
дюсер Михаил Друян, который фильм 
уже видел, привел на премьеру дру-
зей — главреда Tatler Ксению Соловь-
еву и модельера Александра Терехова. 
Известно, что сопротивляться его ре-
комендациям, особенно в области ки-
но, мало кто решается. Сам же госпо-
дин Друян во время просмотра пред-
почел компанию журналистов Елены 
Смолиной, Дениса Катаева и конья-
ка Remy Martin. По завершении по-
каза узкий круг отправился поздрав-
лять господина Балагова с 26-летием, 
совпавшим с московской премьерой, 
а круг широкий — перелетел в «Стрел-
ку» слушать кавер-группу Василия 
Зоркого, выступившую на закрытии 
совместного кинофестиваля банка 
«Открытие» и, собственно, институ-
та «Стрелка». Здесь помимо Екатери-
ны Шпицы или Надежды Оболенце-
вой был также замечен бизнесмен Ро-
ман Абрамович, чей интерес к кино 
и киноиндустрии, похоже, продол-
жает крепнуть.

Господин Малкин 
 ничего эксцентрич-
ного не придумал, 
но устроил кубку 
 банкет в ресторане 
Modus. Под конец ве-
чера в кубке оказа-
лись вареные раки

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Как стало известно ”Ъ“, в перечне пред-
полагаемых преступлений экс-началь-
ника главного управления межведомст-
венного взаимодействия и собственной 
безопасности (ГУМВиСБ) СКР Михаи-
ла Максименко, изначально обвиняе-
мого в получении взятки от вора в зако-
не Захария Калашова (Шакро Молодой), 
имеются упоминания об откровенной 
подтасовке им данных, введении в за-
блуждение своего непосредственного 
руководителя Александра Бастрыкина 
и раскрытии информации о ходе рас-
следования уголовных дел. Делалось 
это в интересах предпринимателей, ко-
торые, по версии ФСБ, расплачивались 
с полковником Максименко деньгами, 
машинами и даже щенками.

Начальник ГУМВиСБ Михаил Максимен-
ко, руководитель УСБ Александр Ламонов, 
его заместитель Денис Богородецкий и пер-
вый заместитель руководителя ГСУ СКР по 
Москве Денис Никандров обвиняются сле-
дователями ФСБ в получении взятки в разме-
ре €500 тыс. от вора в законе Захария Кала-
шова (Шакро Молодой). При этом, как сооб-
щал 

”
Ъ“, Михаилу Максименко вменяются 

в вину еще два преступных эпизода — полу-
чение денег от авторитетного бизнесмена из 
Санкт-Петербурга Бадри Шенгелии и извест-
ного девелопера Дмитрия Смычковского.

Первый, по версии ФСБ, был заинтересо-
ван в возбуждении уголовного дела в отно-
шении сотрудников петербургской полиции. 
Несколько оперативников проводили 9 дека-
бря 2014 года в отношении коммерсанта ме-
роприятия, в том числе и обыск его машины. 
При этом якобы были похищены дорогие на-
ручные часы Hublot. Желая наказать обидчи-
ков, господин Шенгелия, по версии следст-
вия, обратился к своему знакомому Михаилу 
Максименко, передав ему в октябре 2015 года 
в одном из петербургских отелей $50 тыс. Как 
считают следователи, это была плата за не-
законные действия полковника Максимен-
ко. Еще в начале 2015 года он, по версии сле-
дователей ФСБ, договорился с начальником 
17-го отдела («Запад») регионального управ-
ления собственной безопасности ГУСБ МВД 
полковником Юрием Тимченко и его подчи-
ненным — старшим оперуполномоченным 
подполковником Виталием Федосовым. Те 
по договоренности с Михаилом Максимен-
ко передали материалы проверки инциден-
та с господином Шенгелией во второе след-
ственное управление ГСУ СКР, расположен-
ное в Санкт-Петербурге. В апреле того же года 
следователями были составлены рапорты об 
обнаружении в действиях полицейских при-
знаков превышения должностных полномо-
чий (ст. 286 УК РФ). Сами же материалы были 
переданы для проверки в ГСУ СКР по Санкт-
Петербургу. Однако следователи возбуждать 
уголовное дело по довольно туманным обсто-
ятельствам несколько раз отказывались. Тог-
да в июне 2015 года полковник Максименко 
подготовил на имя председателя СКР Алек-
сандра Бастрыкина докладную записку, в ко-
торую внес, как теперь считают в ФСБ, лож-
ные данные о том, что прокуратура якобы от-
меняла постановления о возбуждении дела, 
и предлагал инициировать в отношении не-
сговорчивых петербургских коллег проведе-
ние служебной проверки. Она была проведе-
на, но без привлечения сотрудников управле-
ния процессуального контроля СКР, что явля-
ется обязательным условием в соответствии 
с указанием того же Александра Бастрыкина. 
И хотя и не было выявлено фактов вынесения 
незаконных или необоснованных процессу-
альных решений, по инициативе Михаила 
Максименко материалы были переданы из 

Санкт-Петербурга в ГСУ СКР в Москву и вруче-
ны с сопроводительным письмом лично и. о. 
руководителя ГСУ. При этом документы яко-
бы не были зарегистрированы в установлен-
ном порядке, а проверка по ним велась с на-
рушением сроков. Но осенью 2015 года все 
же было возбуждено уголовное дело в отно-
шении «неустановленных сотрудников» ГУ 
МВД по Санкт-Петербургу и Ленобласти. Од-
нако уже менее чем через две недели замести-
тель генпрокурора России отменил постанов-
ление о возбуждении, а его решение чуть по-
зже было закреплено постановлением ген-
прокурора Юрия Чайки.

Надо отметить, что господин Шенгелия 
в данном случае был признан взяткодателем, 
и в отношении него возбуждено дело (ст. 291 
УК РФ). Интересно также, что полицейские из 
ГУСБ Тимченко и Федосов также оказались 
под следствием, хотя и по другим основани-
ям. Как рассказывал 

”
Ъ“, первый из них — вы-

ходец из ГИБДД, дослужившийся до началь-
ника отдела ГУСБ, контролировавшего дея-
тельность полиции на территории Северо-
Западного федерального округа, был аресто-
ван в декабре прошлого года. Его обвинили 
в вымогательстве взятки в 100 млн руб. у ком-
мерсантов, которых заподозрили в крупной 
неуплате налогов. А в феврале этого года был 
задержан и подполковник Федосов, которо-
му вменили в вину мошенническое хищение 
более 100 тыс. руб. из средств, выделенных на 
оплату труда агентов. На днях господин Федо-
сов, полностью признавший свою вину, полу-
чил за это условный срок.

Еще один эпизод предполагаемой пре-
ступной деятельности полковника Мак-
сименко касается его взаимоотношений 
с крупным застройщиком Дмитрием Смыч-

ковским. Тот, по версии следствия, передал 
в конце 2015 года в качестве взятки руково-
дящему сотруднику СКР Jeep Wrangler. Хотя 
машина и была не новой, 2013 года выпуска, 
она все равно оценивается, по некоторым 
данным, более чем в 2,5 млн руб. За это пол-
ковник якобы оказывал строителю «общее 
покровительство» и сообщал о ходе рассле-
дования интересующих того уголовных дел.

Сейчас, как утверждают источники 
”
Ъ“, 

полковник Максименко проверяется по це-
лому ряду возможных преступлений. Речь 
идет о возможном получении взятки в виде 
щенка редкой и дорогой породы кане-кор-
со. Эту собаку господин Максименко якобы 
отвез своей супруге, проживающей в Санкт-
Петербурге. Кроме того, по неподтвержден-
ной информации, изучаются данные о воз-
можной покупке в виде подарка Михаилом 
Максименко и Денисом Никандровым квар-
тиры для некоей сотрудницы центрального 
аппарата СКР. Также среди бывших коллег 
полковника Максименко ходят слухи о том, 
что ведется проверка по постройке им неко-
его дорогостоящего коттеджа.

Напомним, что полковник Максимен-
ко — выходец из Петербурга, сделавший ка-
рьеру в том числе и как начальник личной 
охраны Александра Бастрыкина. Однако не-
смотря на должность начальника главного 
управления, звание генерал-майора он так 
и не получил, хотя обычно руководитель 
главка в СКР имеет генеральское звание. 
При этом во время, предшествующее арес-
ту, господин Максименко считался одним из 
самых влиятельных сотрудников СКР, якобы 
пользовавшимся практически безгранич-
ным доверием председателя следственного 
ведомства. В то же время, как считают в ФСБ, 
господин Максименко имел обширные свя-
зи не только среди бывших коллег в МВД, но 
и в криминальных кругах, включая наслед-
ника убитого в 2013 году вора в законе Асла-
на Усояна (Дед Хасан) — Захария Калашова. 

В самом же СКР, как считают контрразведчи-
ки, полковник Максименко, пользуясь сво-
ей близостью к главе ведомства, выстраи-
вал целую схему, которая позволяла бы ему 
«удовлетворять его личные амбиции».

Возможным это стало после нескольких ка-
дровых перестановок, происшедших в СКР. 
В мае прошлого года были освобождены от 
должности сразу два заместителя Александ-
ра Бастрыкина — Василий Пискарев и Юрий 
Нырков, которые курировали как непосред-
ственно следственную работу, так и кадры, 
тыловое обеспечение, инспекторские полно-
мочия и процессуальный контроль. По неко-
торым данным, кадровые перестановки бы-
ли связаны с рядом докладных записок, кото-
рые главный «безопасник» СКР направил гла-
ве ведомства. Тогда же ключевые посты в этих 
службах заняли люди, с которыми полковник 
Максименко имел хорошие отношения или 
ранее был связан. Например, на повышение 
пошел Денис Никандров, который теперь яв-
ляется подельником Михаила Максименко.

Защитники Михаила Максименко от ком-
ментариев воздержались. В свою очередь, ад-
вокат его подельника Александра Ламонова 
Ольга Лукманова пояснила, что ее подзащит-
ный, обращавшийся, как сообщал 

”
Ъ“, с от-

крытым письмом к президенту Владимиру 
Путину, продолжает настаивать на своей не-
виновности. От дальнейших комментари-
ев госпожа Лукманова воздержалась, сослав-
шись на данную ею ранее подписку о нераз-
глашении данных предварительного след-
ствия. Между тем, по некоторым данным, 
остальные фигуранты также отказываются 
признать свою вину и не дают показаний, 
ссылаясь на статью 51 Конституции. При этом 
они обжалуют все решения следствия и судов, 
утверждая, что их уголовное дело должен рас-
следовать именно СКР, а отнюдь не ФСБ, кото-
рой оно было поручено заместителем генпро-
курора России Виктором Гринем.

Сергей Сергеев

Александр Бастрыкин  
потерпел от своих
ФСБ считает, что полковник СКР вводил в заблуждение генерала юстиции РФ

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшие 
дни СКР предъявит обвинение началь-
нику ФГБУ «3 Центральный научно-ис-
следовательский институт» (3 ЦНИИ) 
Минобороны России полковнику Игорю 
Шеремету. Ему инкриминируются ха-
латность при выплате сотрудникам ин-
ститута зарплаты, злоупотребление 
служебными полномочиями при закупке 
телеметрической системы и служебный 
подлог, связанный с фиктивным устрой-
ством на работу трех человек. Сам пол-
ковник Шеремет и его защита кримина-
ла в его действиях не усматривают.

Уголовное преследование начальника 
ФГБУ 3 ЦНИИ Игоря Шеремета началось 30 ав-
густа 2016 года. Тогда 517-й военный следст-
венный отдел (ВСО) СКР возбудил в отноше-
нии него уголовное дело по ст. 293 УК РФ (ха-
латность). Поводом для этого, по данным за-
щиты полковника, было анонимное сообще-
ние, направленное по интернету в военную 
прокуратуру из придорожного кафе, располо-
женного на трассе Тула—Москва. Аноним со-
общал, что начальник 3 ЦНИИ Шеремет зло-
употребляет алкогольными напитками и на-
рушает режим секретности на предприятии. 
В институте провели масштабную проверку, 
но подтверждений анонимке не получили. Од-
нако при этом военные прокуроры пришли 
к выводу, что полковник Шеремет якобы не-
однократно нарушал постановление Минобо-

роны от 2013 года, предписывавшее руковод-
ству 3 ЦНИИ «упорядочить выплату зарплат 
и премиальных сотрудникам ФГБУ». В воен-
ном надзорном ведомстве посчитали, что зар-
платы у работников двухтысячного коллекти-
ва, составлявшие в зависимости от должности 
от 80 тыс. до 300 тыс. руб. в месяц, а также пре-
миальные сильно завышены. Материалы про-
курорской проверки были переданы в 517-й 
ВСО для решения вопроса о возбуждении уго-
ловного дела. В итоге следствие сочло, что пол-
ковник Шеремет в 2013 году переплатил своим 
сотрудникам 40 млн руб., в 2014 году — 5 млн 
руб., а в 2015 году — 1,5 млн руб.

По ходу расследования сотрудники ВСО 
также установили, что на один из подмо-
сковных военных полигонов в 2015 году 
была поставлена телеметрическая система 
управления, работающая на основе сото-
вой связи и интернета. Между тем по прави-
лам требовалась аппаратура, работающая на 
УКВ. По данным следствия, ответственность 
за это нарушение инструкции Минобороны 
должен нести Игорь Шеремет, по указанию 
которого поставщику системы было запла-
чено 4 млн руб. В итоге в том же 2016 году 
в отношении полковника было возбуждено 
еще одно дело — по ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупо-
требление должностными полномочиями).

Наконец, весной 2017 года господин Ше-
ремет стал подозреваемым в рамках еще од-
ного дела, возбужденного по факту служеб-

ного подлога (ч. 1 ст. 292 УК РФ). Как следует 
из материалов дела, в штате ФГБУ числились 
три человека, которые, получая с 2014 по 
2016 год зарплату, на работе в институте не 
появлялись. Этими «мертвыми душами», по 
версии следствия, являлись представитель 
главного ракетно-артиллерийского управле-
ния (ГРАУ), научный сотрудник ФГБУ и знако-
мая начальника отдела кадров 3 ЦНИИ, ко-
торым за указанный период незаконно бы-
ло выплачено 3,311 млн руб. Служебный 
подлог, как считает следствие, заключался 
в том, что господин Шеремет подделывал та-
бель учета рабочего времени.

В июне все три уголовных дела были объ-
единены в одно, в ближайшие дни следст-
вие планирует предъявить подозреваемому 
обвинение.

По словам адвоката начальника 3 ЦНИИ 
Матвея Цзена, данное уголовное дело но-
сит надуманный характер. По его версии, 
выплачивая своим сотрудникам высокие, 
с точки зрения Минобороны, зарплаты, го-
сподин Шеремет имел на это полное право, 
так как его институт наделен правом зани-
маться «деятельностью, приносящей дохо-
ды». «Мы не согласны и с тем, что расчеты 
следствие сделало начиная с момента под-
писания постановления Минобороны, а не 
по факту его получения на руки. А это про-
изошло значительно позже, после чего зар-
платы были действительно урезаны»,— до-

бавил господин Цзен. Что касается постав-
ки телеметрической системы для полиго-
на, то, по словам господина Цзена, в связи 
с этим инцидентом Игорь Шеремет провел 
служебное расследование, в результате кото-
рого выяснилось, что ошибку допустило ру-
ководство полигона. «Что касается 

”
мертвых 

душ“, то могу сказать, что тут вопросы ско-
рее к начальнику отдела кадров Олегу Моги-
реву, так как представитель ГРАУ был офици-
ально приписан Минобороны к ЦНИИ, пре-
старелый научный работник института дол-
гое время был на больничном, а знакомая го-
сподина Могирева в ходе следствия вернула 
все якобы заработанные деньги»,— заявил 
адвокат Цзен.

Сам же господин Шеремет связал свое уго-
ловное преследование с тем, что он обнаружил 
хищение у института десятков гектаров земли, 
на которых было организовано незаконное 
производство, где трудились и иностранные 
граждане, и пытался привлечь к этому внима-
ние вышестоящих инстанций. Он также сооб-
щил, что сотрудники института писали кол-
лективное обращение в прокуратуру, что их 
вынуждали дать показания против Игоря Ше-
ремета под угрозой неприятностей по службе. 
Сам же полковник, по его словам, по собствен-
ной инициативе прошел обследование на по-
лиграфе, чтобы подтвердить правдивость сво-
их показаний.

Юрий Сенаторов

Директору оборонного ЦНИИ следствие  
начислило чужую зарплату
Полковнику предъявили обвинение по трем статьям УК РФ

Михаил Максименко в настоя-
щее время проверяется  
на  причастность к целому 
 ряду преступлений   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ



Миротворческая миссия внутри НАТО
Генсек альянса Йенс Столтенберг вмешался в отношения Берлина и Анкары

Обострившийся до предела конфликт 
между Турцией и Германией  пытается 
уладить третья сторона —  НАТО. На прош
лой неделе генсек альянса Йенс Стол
тенберг предложил стать посредником 
в организации визита немецких парла
ментариев на авиабазу Конья в Турции. 
Турецкие власти пока не отреагирова
ли на это предложение. В Германии же 
за два месяца до парламентских выборов 
противостояние с Анкарой превратилось 
в одну из главных тем избирательной 
кампании. Дополнительную актуальность 
теме отношений с Турцией придают два 
трагических инцидента, произошедших 
в последние дни,—  теракт в супермаркете 
Гамбурга и стрельба на дискотеке в Кон
станце. Злоумышленниками в обоих слу
чаях были переселенцы из стран ислам
ского мира — ОАЭ и Ирака. Учитывая, что 
основной поток прибывших в ФРГ бежен
цев шел через Турцию, разрыв с этой 
страной может создать для Берлина се
рьезные дополнительные трудности при 
попытках ограничить  число мигрантов.

К урегулированию дипломатического кон-
фликта, разгоревшегося между Турцией и Гер-
манией, подключается новый участник — об 
этом свидетельствует заявление генсека НА-
ТО Йенса Столтенберга. На прошлой неделе 
он предложил посодействовать немецким де-
путатам в посещении военной базы в турец-
кой Конье: там расквартированы солдаты 
Бундесвера, участвующие в операции альян-
са против исламских террористов в соседней 
Сирии, однако турецкие власти ранее отказа-
ли немецким парламентариям в возможно-
сти навестить своих сограждан.

«Генеральный секретарь пытается найти 
решение и предлагает организовать визит 
для парламентариев на авиабазу в Конье в со-
ставе делегации НАТО»,— сказал пресс-секре-
тарь альянса Пирс Казалет, напомнив, что ба-
за в Конье «жизненно важна» для борьбы с тер-
роризмом. Официального ответа Анкары на 
это предложение пока не поступало. В МИД 
Турции 

”
Ъ“ заявили, что не дают коммента-

риев на этот счет. Между тем член Парламент-
ской ассамблеи НАТО от Турции, депутат от 
правящей Партии справедливости и разви-
тия Айдын Унал сказал 

”
Ъ“, что страна гото-

ва принять депутатов Бундестага, «если все бу-
дет осуществляться в правовых рамках и в со-
ответствии с уставом НАТО». «Но окончатель-
ное решение должны принять наш президент 
и премьер-министр»,— добавил депутат.

При этом ранее Берлин уже принял реше-
ние о выводе своего контингента с другой во-
енной базы в Турции — Инджирлик. Причи-
на та же: власти страны отказывали немец-
ким депутатам в праве посещения аэродрома.

• Напомним, 2 июня 2016 года депутаты 
Бундестага признали геноцид армян в Осман-
ской империи. В тот же день Турция отозва-
ла посла в ФРГ для консультаций. В ночь на 
16 июля в Турции произошла попытка военно-

го переворота. Позже 35 турецких диплома-
тов попросили убежища в ФРГ, а Анкара обви-
нила Берлин в поддержке организаторов пут-
ча. В августе вице-канцлер ФРГ Зигмар Габ-
риэль потребовал, чтобы Турция прекрати-
ла шантажировать Европу открытием гра-
ниц для мигрантов, добиваясь отмены виз. 
В марте 2017 года в Германии около 30 тыс. 
курдов вышли на акцию протеста против ре-
ферендума в Турции. Анкара выступила с про-
тестом. В том же месяце в Германии отме-
нили митинги с участием министра юсти-
ции Турции Бекира Боздага и министра эконо-
мики Нихата Зейбекчи. Реджеп Тайип Эрдо-
ган сравнил это с «действиями времен наци-
стов». В мае Турция отменила визит депута-
тов Бундестага на военную базу Инджирлик, 
после чего Ангела Меркель заявила, что воен-
ных оттуда переведут в Иорданию.
Впрочем, даже если посредничество НАТО 

окажется успешным, конфликт между Бер-
лином и Анкарой на этом исчерпан не будет. 
С середины июля отношения накалились на-
столько, что турецкий посол был даже вызван 
в германский МИД. Одним из главных раздра-
жителей стал арест в Турции по подозрению 
в сотрудничестве с террористами в общей 
сложности 22 граждан ФРГ, девять из которых 
остаются под арестом.

Особое внимание привлекло задержание 
активистов и сотрудников правозащитной 
организации Amnesty International, в том чи-
сле немецкого правозащитника Петера Штой-
дтнера. Вслед за этим глава МИД ФРГ Зигмар 
Габриэль заявил о пересмотре политики Бер-
лина в отношении Анкары. Причем речь уже 
шла не только о словесных выпадах: госпо-
дин Габриэль предупредил, что правитель-
ство Германии «больше не может гарантиро-
вать инвестиции в Турцию» (это означает, что 
немецкие бизнесмены не смогут получить от 
государства страховую компенсацию за свои 
инвестиции в этой стране), а также призвал 
сограждан соблюдать осторожность при по-
ездках в Турцию. В этих условиях, по данным 
опроса Spiegel Online, 92% жителей Германии 
исключают, что отправятся в отпуск в Турцию, 
несмотря на высокий сезон.

Как предположил в беседе с 
”
Ъ“ живущий 

в Анкаре политолог, эксперт Российского со-
вета по международным делам Тимур Ахме-
тов, вмешательство Йенса Столтенберга мо-
жет заставить Турцию согласиться на визит де-
путатов, но не сразу. «Если Анкара пустит пар-
ламентариев сразу, то поворот позиции руко-
водства страны на 180 градусов может нане-
сти серьезный удар по имиджу правящей пар-
тии и властей,— считает политолог.— Выхо-
дит, что все предыдущее противостояние бы-
ло напрасным».

Эксперт добавил: турецкие власти счита-
ют, что позиция Берлина обусловлена вну-
триполитическими причинами — приближа-

ющимися выборами в Бундестаг. «Обычные 
граждане Турции искренне не понимают, по-
чему Германия и руководство ЕС критикуют 
их страну за избранные методы борьбы с тер-
роризмом,— говорит господин Ахметов.— Уг-
роза со стороны движения исламского пропо-
ведника Фетхуллаха Гюлена (именно его в Ан-
каре считают вдохновителем попытки воен-
ного переворота 15 июля 2016 года.— 

”
Ъ“), по 

их мнению, вполне реальна». Президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган в ответ на обви-
нения в свой адрес обвинил Берлин в «двой-
ных стандартах», «давлении и угрозах» и зая-
вил, что Германия «вначале присылает в стра-
ну шпионов, а затем жалуется на задержание».

О том, что критика Анкары со стороны гла-
вы МИД ФРГ социал-демократа Зигмара Габри-
эля могла преследовать не только внешнепо-
литические цели, первым заявил пресс-секре-
тарь турецкого президента Ибрахим Калын. 
«Подобные высказывания связаны с предстоя-
щими выборами и попыткой перевести дискус-
сию во внутриполитическую плоскость,— убе-
жден он.— В Германии такое сейчас модно, ав-
торы подобных заявлений думают, что тем са-
мым могут набрать себе политические очки».

В Германии за два месяца до намеченных 
на 24 сентября выборов в Бундестаг проти-
востояние с Анкарой действительно превра-
тилось в одну из главных тем избирательной 
кампании. Лидер социал-демократов Мартин 
Шульц потребовал от канцлера Ангелы Мер-
кель не только резко осудить Анкару, но и пе-
рестать игнорировать другую проблему — не-

прекращающийся приток в страну беженцев 
и нелегальных мигрантов. По официальным 
данным, за первые шесть месяцев этого года 
в ФРГ зарегистрировано в два раза меньше бе-
женцев, чем за тот же период 2016 года, и в во-
семь раз меньше, чем в 2015-м. Однако этот по-
казатель все равно составляет более 90 тыс. че-
ловек. Еще 111 тыс. человек подали новые за-
явки о получении убежища.

Дополнительную актуальность теме отно-
шений с Турцией придают два новых трагиче-
ских инцидента. В пятницу выходец из ОАЭ, 
палестинец, напал с ножом на посетителей 
супермаркета в Гамбурге, убив одного и ра-
нив семерых, крича при этом «Аллах акбар». 
А в выходные в городе Констанц выходец из 
Ирака застрелил одного человека и ранил тро-
их, открыв стрельбу в ночном клубе. В первом 
случае речь идет о нелегальном мигранте, ко-
торому было отказано в убежище в ФРГ еще 
в 2016 году, а во втором — о переселенце, жи-
вущем в Констанце уже 15 лет и, судя по все-
му, совершившем преступление не из исла-
мистских побуждений. Тем не менее злоу-
мышленниками в обоих случаях были пере-
селенцы из стран исламского мира, и подоб-
ные случаи насилия могут подогреть антиим-
мигрантские настроения в Германии.

Учитывая, что основной поток прибыв-
ших в ФРГ беженцев шел через Турцию, раз-
рыв с этой страной может создать для Берли-
на серьезные дополнительные трудности при 
попытках ограничить число мигрантов. Пол-
ностью рассориться с Анкарой не может себе 
позволить ни один из кандидатов в канцлеры. 
«Несмотря на все разногласия, Турция остает-
ся для Германии важным партнером, особен-
но в таких областях, как политика безопасно-
сти, борьба с терроризмом, политика в области 
предоставления убежища и экономическое со-
трудничество»,— напоминают в своей послед-
ней аналитической записке эксперты Герман-
ского общества внешней политики (DGAP).

И тем не менее попытка сыграть на болез-
ненной для избирателей теме притока бе-
женцев и отношений с Анкарой может под-
нять рейтинг социал-демократов. При этом 
цель резких заявлений социал-демократов 
о провальной политике канцлера в области 
миграции — не столько привлечь к СДПГ но-
вых сторонников, сколько оттянуть голоса от 
Христианско-демократического союза (ХДС), 
пусть даже в пользу правопопулистской и ан-
тииммигрантской «Альтернативы для Герма-
нии». «При популярности СДПГ 22–25% един-
ственная возможность для Габриэля и Шуль-
ца остаться у власти — сохранить большую ко-
алицию с ХДС под руководством Ангелы Мер-
кель»,— пишет газета Frankfurter Allgemeine 
Zeitung. Заключить коалиционный договор 
с ослабленным Христианско-демократиче-
ским союзом социал-демократам будет легче.

Галина Дудина,  
Кирилл Кривошеев,  
Руслан Сулейманов,  
Елена Федотова

Вмешательство НАТО может за
ставить Анкару разрешить немец
ким депутатам посетить контин
гент бундесвера в Турции   
ФОТО ANADOLU AGENCY/GETTY IMAGES

Корейская ракета ударила по Китаю
Новое испытание, проведенное КНДР, прервало потепление между Пекином и Вашингтоном

Потепление между Пекином и Вашинг
тоном, наметившееся после визита 
председателя КНР Си Цзиньпина в США, 
 похоже, закончилось. Президент США 
Дональд Трамп выступил с резкой кри
тикой Китая после запуска КНДР очеред
ной баллистической ракеты. По его сло
вам, Пекин мог бы «с легкостью решить 
эту проблему», но не хочет. Президен
та США поддержал лидер Южной Кореи 
Мун Джэ Ин, который распорядился воз
обновить развертывание американско
го комплекса противоракетной обороны 
THAAD. Оно, напомним, ранее было при
остановлено после жесткой критики со 
стороны Китая.

«Я крайне разочарован Китаем! Наши глу-
пые предыдущие президенты позволяли 
им ежегодно зарабатывать на торговле с на-
ми миллиарды долларов, и тем не менее они 
не делают для нас ничего, когда дело касает-
ся Северной Кореи. Одни разговоры,— напи-
сал Дональд Трамп в Twitter.— Мы не позво-
лим этому продолжаться. Китай мог бы с лег-
костью решить эту проблему!» Критику прези-

дента США поддержал министр иностранных 
дел Японии Фумио Кисида. Во время пред-
выборной кампании нынешний президент 
США сделал Китай одним из главных объек-
тов своей критики, но после избрания и встре-
чи с председателем КНР Си Цзиньпином в ре-
зиденции господина Трампа в Мар-а-Лаго в на-
чале апреля заглушил критику и выразил над-
ежду, что двум странам удастся договориться. 
После этого госорганы Китая помогли защи-
тить от подделок популярный в Китае бренд 
дочери Дональда Трампа Иванки, а ряд китай-
ских компаний пообещали сделать масштаб-
ные вложения в экономику США.

Напомним, что Северная Корея прове-
ла очередные ракетные испытания 28 ию-
ля. Центральное телеграфное агентство Се-
верной Кореи сообщило, что была запуще-
на (как и 4 июля) новая межконтиненталь-
ная баллистическая ракета (МБР) «Хвасон-14», 
«поднявшаяся на высоту 3725 км, пролетев-
шая 998 км за 47 минут и 12 секунд и упавшая 
в воды у восточного побережья Корейского 
полуострова». Как и в прошлый раз, большин-
ство экспертов подтвердили технические па-

раметры ракеты. Майкл Эллеман из Между-
народного института стратегических иссле-
дований заявил, что в случае запуска по оп-
тимальной траектории ракета вполне могла 
бы пролететь более 9,5 тыс. км (что позволя-
ет достичь территории США), и добавил, что 
«окно возможностей для дипломатического 
решения вопроса» северокорейских испыта-
ний сужается. По мнению ученого, второй за 
месяц успешный запуск ракеты такого класса 
свидетельствует о том, что «к концу года Пхе-
ньян получит рабочую версию МБР».

Стоит, впрочем, отметить, что, по дан-
ным Минобороны РФ, северокорейская ра-
кета поднялась на высоту 681 км и пролете-
ла 732 км. Эти характеристики, как считают 
в ведомстве, соответствуют баллистической 
ракете средней, а не большой дальности: для 
получения статуса МБР ракета должна проле-
теть более 5,5 тыс. км.

На волне подобных новостей новый пре-
зидент Южной Кореи Мун Джэ Ин нанес Ки-
таю удар с другой стороны, возобновив раз-
вертывание в своей стране системы проти-
воракетной обороны THAAD. Пекин возра-

жал против этого шага и ввел против Сеула 
негласные экономические санкции после 
принятия им решения о развертывании си-
стемы ПРО в июне 2016 года. После прихо-
да к власти в мае этого года левоцентрист 
Мун Джэ Ин приостановил развертывание 
«для прояснения его экологических послед-
ствий», что многие восприняли как уступку 
Пекину. Президент также планировал воз-
обновить остановленный при его предше-
ственнице Пак Кын Хе диалог с КНДР по по-
воду проведения встреч разделенных семей 
и перезапуска совместного Кэсонского ком-
плекса, где северокорейские рабочие труди-
лись на южнокорейских предприятиях.

Теперь все эти планы рухнули. Как зая-
вил вчера Мун Джэ Ин, ситуация не остав-
ляет ему другого выбора, кроме как возоб-
новить развертывание ТНААD и отказать-
ся от диалога с КНДР. В страну в кратчайшие 
сроки будут ввезены четыре пусковые уста-
новки комплекса, которые присоединятся 
к двум уже развернутым и протестирован-
ным установкам и радару. Вдобавок к этому 
министр обороны страны Сон Ён Му пообе-

щал модернизировать менее мощные про-
тивовоздушные комплексы Patriot, прикры-
вающие Сеул и провинцию Кёнгидо, окру-
жающую столицу. Китай ожидаемо выразил 
протест против размещения THAAD, кото-
рое, по мнению Пекина, куда больше угро-
жает Китаю, чем КНДР. По словам пресс-се-
кретаря МИД Китая Гэн Шуана, размещение 
комплекса никак не защитит Южную Корею 
от КНДР и обострит обстановку в регионе.

США и Южная Корея осуждают Китай за 
нежелание надавить на Пхеньян экономи-
чески. «В торговом балансе КНДР торговля 
с Китаем занимает около 90%, и при желании 
КНР могла бы выключить Северную Корею, 
как лампочку»,— заявил 

”
Ъ“ профессор Уни-

верситета Кунмин (Сеул) Андрей Ланьков. 
Тем не менее Пекин воздерживается от это-
го шага (несмотря на растущее недовольство 
лидером КНДР Ким Чен Ыном), опасаясь кол-
лапса соседней страны и связанных с этим 
проблем, начиная от беженцев и заканчивая 
вводом на север полуострова американо-юж-
нокорейского контингента.

Михаил Коростиков

США возвращаются на Балканы
Через расширение присутствия НАТО в регионе

Предстоящий на этой неделе приезд ви
цепрезидента США Майка Пенса в Чер
ногорию примечателен не только пото
му, что это первый визит такого уровня 
за всю историю отношений между дву
мя странами. По данным дипломати
ческих источников ”Ъ“, визит, по сути, 
знаменует возвращение США на Балка
ны — через расширение в регионе пози
ций НАТО, следующим членом которого 
должна стать Македония. С подробно
стями — корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Начинающийся 1 августа визит вице-
президента США Майка Пенса в Подгори-
цу представители черногорского руковод-
ства назвали историческим. И это неудиви-
тельно. С момента установления диплома-
тических отношений между двумя страна-
ми в 1905 году гостя из Вашингтона такого 
уровня в Черногории еще не было. 

Впрочем, важность визита этим не ограни-
чивается. Пребывание Майка Пенса в Черно-
гории станет первым посещением Балкан од-
ним из ключевых представителей админис-
трации Дональда Трампа. Тем самым новые 
власти в Вашингтоне, как уверяют источни-
ки 

”
Ъ“ в западных дипломатических кругах 

в Подгорице, декларируют намерение США 
вернуться на Балканы, откуда они в послед-
ние годы фактически самоустранились.

Этот тезис подтвердил на днях и главный 
американский эмиссар по Балканам Хойт 
Брайан Йи. «Мы предпринимаем шаги по 
укреплению стран Западных Балкан в их 
борьбе с негативным влиянием — России 
или каких-либо иных государств. Мы хотим 
быть уверены, что и России, и любому дру-
гому актеру будет непросто влиять на внеш-
нюю и внутреннюю политику Балкан»,— за-
явил заместитель помощника госсекретаря 
США в интервью «Голосу Америки».

Обозначено и направление возвращения 
США в регион — оно будет происходить че-
рез расширение присутствия здесь НАТО. 
Очевидно, в том числе и поэтому в качест-
ве места визита вице-президента США вы-
брана Черногория — в июне она официаль-
но стала 29-м членом Североатлантическо-
го альянса. Кроме того, Майк Пенс примет 
участие в американо-адриатическом сам-
мите, который пройдет в Подгорице 2 авгу-
ста,— этот форум был учрежден в 2003 году 
именно с целью «координации активности 
и поддержки стран, которые заинтересова-
ны во вступлении в НАТО».

Характерно и то, что соорганизатором 
нынешнего саммита в Подгорице выступа-
ет помимо самой Черногории еще и Македо-
ния. Как утверждают те же источники 

”
Ъ“, 

эта страна должна стать следующим членом 
НАТО, причем уже в обозримом будущем — 
«возможно, даже через год-полтора».

В НАТО были готовы пригласить Македо-
нию в свои ряды еще в 2009 году, вместе с Хор-
ватией и Албанией. Однако этому помешал 
многолетний спор Скопье с Афинами из-за 
имени македонского государства: Греция жест-
ко выступает против того, чтобы оно называ-
лось Македонией. Пришедшее в мае к власти 
в Скопье правительство Зорана Заева провоз-
гласило курс на ускоренную интеграцию в ЕС 
и НАТО и ради этого готово, похоже, на уступ-
ки в споре относительно имени страны. Да 
и в Афинах, как показал недавний визит туда 
нового главы македонского МИДа Николы Ди-
митрова, не исключают компромисса. 

Вступление в НАТО поддерживает подав-
ляющее большинство македонцев — судя по 
опросам, около 80%. Однако примерно такое же 
число граждан Македонии выступает против 
изменения имени своей страны. Поэтому глав-
ная проблема на пути Македонии в НАТО — 
и для новых властей, и для альянса — будет 

в том, чтобы убедить македонцев в приемлемо-
сти компромисса по названию их государства.

В качестве наблюдателя на нынешнем 
американо-адриатическом саммите будет 
участвовать и Сербия. Официально она не 
ставит цели вступления в НАТО и всячески 
декларирует свой нейтралитет и равноуда-
ленность от России и Запада. Между тем уро-
вень взаимодействия Белграда с НАТО в ра-
зы превосходит его сотрудничество с Росси-
ей по линии ОДКБ. А в ходе недавнего ви-
зита президента Сербии Александра Вучи-
ча в Вашингтон, где он провел переговоры 
с тем же Майком Пенсом, перед сербским ли-
дером был прежде всего поставлен вопрос, 
на чьей стороне Белград в условиях неути-
хающего противостояния между Россией 
и Западом (см. 

”
Ъ“ от 17 июля). Новые пояс-

нения на сей счет Майк Пенс наверняка за-
хочет услышать от сербского представителя 
и на саммите в Подгорице.
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Авиадиспетчеров заливает
Организации полетов над Москвой мешает дыра в крыше
Как выяснил 

”
Ъ“, сроки перевода 

управления воздушным движени-
ем над Москвой в здание нового  
центра управления полетами (ЦУП)  
во Внуково опять сдвинулись —  
теперь на начало октября. После за-
вершения испытаний в декабре 2016 
года предполагалось, что управление 
движением самолетов из нового  
ЦУПа начнется не позднее мая.  
Но Росавиация не приняла новую  
систему из-за того, что в здании цент-
ра протекает крыша.

ФГУП «Госкорпорация по организации 
воздушного движения» (ГК по ОрВД, под-
ведомственна Росавиации) подготовило 
новый план перевода управления воздуш-
ным движением над Москвой в ЦУП во Вну-
ково, ориентировочный срок — начало ок-
тября, рассказали 

”
Ъ“ источники, знако-

мые с ситуацией. Автоматизированная си-
стема (АС) ОрВД была признана «пригод-
ной и готовой для штатной эксплуатации» 
комиссией по эксплуатационным испыта-
ниям еще в декабре 2016 года. Утвержден-
ный график предусматривал ввод в эксплу-
атацию ЦУПа и перевод на него функций по 
управлению воздушным движением к мар-
ту. Но работа комиссии «искусственно» за-
держалась еще на месяц, говорит собесед-

ник 
”
Ъ“, чтобы практически без изменений 

«повторно подтвердить решение о приня-
тии второго пускового комплекса АС без за-
мечаний». А в конце мая Росавиация отказа-
лась утвердить акт комиссии под «предло-
гом некачественных строительных работ», 
говорит источник 

”
Ъ“, это касалось первого 

пускового комплекса, который ФГУП при-
няло в эксплуатацию еще в 2014 году. Сей-
час ГК по ОрВД заключила договор о пол-
ной замене кровли здания, чтобы уложить-
ся в новые сроки.

• Московская воздушная зона — наиболее за-
груженная в РФ, до 1,9 тыс. полетов в сутки. 
Сейчас основной системой ОрВД над Москвой 
остается шведская «Теркас», запущенная в 
1981 году. Но ресурс ее программно-аппарат-
ного решения исчерпан в 1996 году.
Новая АС ОрВД была установлена в еще 

не достроенном на тот момент здании ЦУ-
Па для Московского укрупненного центра 
единой системы ОрВД в конце 2012 года. В 
конце декабря в ФГУП 

”
Ъ“ рассказали, что 

на создание нового ЦУПа затрачено 3,5 мл-
рд руб., из них 2,3 млрд руб. из бюджета, 
собственные средства ФГУП — 1,2 млрд руб. 
Генподрядчиком ЦУПа был выбран кон-
церн «Алмаз-Антей» в 2009 году, строитель-
ство здания, оснащение его инженерными 
системами и частью АС ОрВД закончено в 

2013 году. Оборудование АС ОрВД не отклю-
чалось с сентября 2012 года, но результаты 
ее испытаний не принимались Росавиаци-
ей из-за замечаний. При этом на старой си-
стеме в 2015–2016 годах было четыре пол-
ных отказа, нагрузка ложилась на резерв-
ную систему, установленную в 2008 году. По 
данным 

”
Ъ“, сбои на старой системе фикси-

ровались и в 2017 году.
В Росавиации 

”
Ъ“ сообщили, что ввод в 

эксплуатацию дорогостоящего оборудова-
ния, на которое во время осадков течет до-
ждевая вода, принципиально невозможен. 
Условия труда диспетчеров в здании не со-
ответствуют установленным требованиям, 
и в итоге безопасность полетов не обеспе-
чивается, добавили в ведомстве. В «Алмаз-
Антее» от официальных комментариев воз-
держались.

Сейчас между ГК по ОрВД и «Алмаз-Анте-
ем» по этому вопросу идут суды. ФГУП заяв-
ляет, что за гарантийный срок в здании ЦУ-
Па «были обнаружены дефекты и недостат-
ки», а также «протечка кровли в период та-
яния снега». «Алмаз-Антей» представил гра-
фик ремонта, но «недостатки так и не бы-
ли устранены», следует из материалов де-
ла. Поэтому в мае суд обязал концерн устра-
нить дефекты, «Алмаз-Антей» подал апел-
ляцию, которая будет рассмотрена сегод-

ня. А в марте Арбитражный суд Москвы от-
клонил иск ГК по ОрВД к концерну по взы-
сканию 130 млн руб. по делу о завершении 
строительства ЦУПа, решив, что «Алмаз-Ан-
тей» выполнил обязательства по договору в 
полном объеме и в срок.

Источник 
”
Ъ“ говорит, что из-за очеред-

ного срыва сроков «еще на год задержива-
ется внедрение новой структуры воздуш-
ного пространства Московского укрупнен-
ного центра». Кроме того, теряются связан-
ные с вводом в эксплуатацию новой АС 
ОрВД возможности обеспечения полетов 
как гражданской, так и государственной и 
экспериментальной авиации. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ не исключают, что если очередной 

срок перехода на новую АС ОрВД также бу-
дет сорван, то для решения проблемы при-
дется подключать первых лиц государства.

«Досадно, что эксплуатация нового ЦУП 
в реальных условиях откладывается из-за 
решения непрофильных вопросов»,— го-
ворит главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Федор Борисов. При росте на-
грузки на Московский авиаузел ключевым 
вопросом оценки проекта должен быть 
функционал и технические возможности 
ЦУПа, отметил эксперт.

Елизавета Кузнецова

Минэнерго на этой неделе внесет в пра-
вительство законопроект о снижении 
НДПИ для пяти обводненных место-
рождений крупнейших нефтекомпа-
ний. В частности, на льготу будет пре-
тендовать Ватинское месторождение 
«Славнефти». Минфин, как и прежде, 
считает предложенные льготы неспра-
ведливыми.

Минэнерго в ближайшие дни собирается 
внести в правительство законопроект о нало-
говых льготах для крупных обводненных ме-
сторождений нефти в виде снижения ставки 
НДПИ на 50%, заявил 

”
Ъ“ замминистра энер-

гетики Алексей Текслер. «Критерии отбора 
месторождений, прописанные в законопро-
екте,— уровень остаточных запасов нефти 
от 110–115 млн тонн для ХМАО и от 90 млн 
тонн для ЯНАО, выработанность в пределах 
50–80%, а обводненность — более 85%»,— 
сказал он. Под эти критерии подходят Само-
тлор («Роснефть»), Федоровское («Сургутнеф-
тегаз»), Суторминское («Газпром нефть», рас-
положено в ЯНАО), Тевлинско-Русскинское 
нефтяное месторождение (ЛУКОЙЛ) и Ватин-
ское месторождение («Славнефть»).

Идея льготы для обводненных месторо-
ждений появилась в конце прошлого года 
— сокращение ставки НДПИ для Самотло-
ра было одним из условий приватизации 
«Роснефти» (см. 

”
Ъ“ от 12 декабря 2016 года). 

При этом весной Минэнерго предложило 
распространить такую льготу не только на 
Самотлор, но и на крупные месторождения 
других крупнейших компаний. Минфин вы-
ступает категорически против предоставле-
ния льготы, и законопроект будет внесен в 
Белый дом с разногласиями.

«Это, по сути, разрушение всей системы 
налогообложения»,— заявил 

”
Ъ“ представи-

тель Минфина. По его словам, сейчас наибо-

лее выработанные месторождения в России, 
которые разрабатываются с середины 1950-
х годов, имеют льготу по НДПИ, в среднем 
не превышающую 25% от базовой ставки. 
Отдельные месторождения с высоким уров-
нем обводнения имеют льготу по НДПИ, в 
среднем не превышающую 15–17%. «И те и 
другие месторождения разрабатываются в 
настоящее время вполне эффективно», по-
этому предоставление льготы в 50% эконо-
мически нецелесообразно, считают в Мин-
фине, предлагая вместо льготы по НДПИ 
использовать налог на добавленный доход 
(НДД). Глава Минфина Антон Силуанов оце-
нивал выпадающие доходы бюджета в слу-
чае введения льготы в 70 млрд руб. в год для 
Самотлора и в 130 млрд руб. при распростра-
нении на другие предлагаемые Минэнерго 
месторождения.

На последних совещаниях Минфин при-
водил оценку выпадающих доходов для Са-
мотлора уже в 83,5 млрд руб., говорит Алек-
сей Текслер. «Мы считаем, что эти оценки се-
рьезно завышены, поскольку Минфин дела-
ет оценки добычи на этом месторождении 
на основе технологических схем пятилетней 
давности, которые уже де-факто пересмотре-
ны из-за изменившихся макроэкономиче-
ских параметров и геологии»,— замечает он. 
По его словам, Минфин не учитывает сегод-
няшнюю базу, фактический уровень добы-
чи и его динамику. «В реальности при теку-
щих профилях добычи на этих месторожде-
ниях никогда не будет тех доходов, которые 
в расчете указаны как выпадающие»,— гово-
рит Алексей Текслер. Минэнерго указывает, 
что в первый год будут иметь место выпада-
ющие доходы бюджета, при этом рассчиты-

вает, что спустя три года рост добычи на этих 
месторождениях позволит компенсировать 
все потери бюджета накопленным итогом.

«Минфин все время говорит о выпадаю-
щих доходах, основываясь при этом, на наш 
взгляд, на некорректных исходных пара-
метрах для расчета»,— заявил 

”
Ъ“ пресс-се-

кретарь «Роснефти» Михаил Леонтьев. Ком-
пании не будут в убыток вкладываться в эти 
месторождения, надо восстановить эконо-
мическую эффективность, и это надо делать 
сейчас, потому что добыча падает, отмеча-
ет он. При этом источник 

”
Ъ“, знакомый с 

расчетами Минфина, утверждает, что неза-
висимо от технической схемы размер льго-
ты за следующие десять лет, который про-
сит «Роснефть», почти втрое превышает до-
полнительные инвестиции, которые компа-
ния планирует осуществить после получе-
ния льготы.

По оценке Vygon Consulting, с 2007 года 
объем льготируемой добычи нефти в России 
вырос в 7,5 раза, до 197,9 млн тонн в 2016 го-
ду, или примерно до 40% всей добычи. Поэ-
тому с точки зрения объемов еще примерно 
40 млн тонн, которые приходятся на пред-
ложенные Минэнерго обводненные место-
рождения, кардинально не изменят карти-
ну. Однако для бюджета это «тектонический 
сдвиг», говорит один из собеседников 

”
Ъ“, 

до сих пор льготы давались в основном на 
новые месторождения, по которым не было 
никаких выпадающих доходов бюджета, а 
теперь речь идет об очень серьезной сумме 
единовременных потерь. Поэтому, полагают 
собеседники 

”
Ъ“, Минфин будет стараться 

тянуть время, чтобы законопроект не успе-
ли принять до декабря, Минэнерго же будет 
рассчитывать на благоприятное для себя ре-
шение руководства страны.

Юрий Барсуков, Дмитрий Козлов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19959,84 (-119,80)
РТС 1014,44 (−16,51)
FTSE 100 7368,37 (−74,64)

DAX 30 12162,7 (−49,34)
DJIA 21830,31 (+33,76)
NASDAQ Composite 6374,68 (−7,51)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29–31.07.17
Австралийский доллар 47,4443
Английский фунт 77,8771
Белорусский рубль** 30,6768
Датская крона* 93,7060

Доллар США 59,5436
Евро 69,6779
Индийская рупия*** 92,8085
Казахский тенге*** 18,2127

Канадский доллар 47,4338
Китайский юань* 88,2951
Норвежская крона* 74,9523
СДР 83,7207

Сингапурский доллар 43,7917
Новая турецкая лира 16,8631
Украинская гривна* 22,9809
Шведская крона* 73,1485

Швейцарский франк 61,4105
Японская иена*** 53,5488
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Одна из причин, в силу которой мы 
вынуждены сохранять скептицизм 
по поводу почти любых статистиче-
ских данных о росте и расцвете в лю-
бом секторе экономики, при этом не 
отвергая самого факта,— мы пытаем-
ся составить из них на основе здра-
вого смысла целостную картину не в 
терминах Росстата, ЦБ и Минэконо-
мики, а «в натуре». Обычно не выхо-
дит — агрегированные показатели 
для этого непригодны.

Резкое увеличение производства 
инвестиционных товаров во втором 
квартале 2017 года в России на фоне 
роста прямых иностранных инвес-
тиций, общего роста инвестиций в 
основной капитал (ожидается рост 
5–6% год к году!), восстановления ак-
тивности в строительстве — главная 
тема пятничного мониторинга Мин-
экономики. Отрицать, что в среднем 
по второму кварталу оживление в 
экономике есть, невозможно. Но да-
вайте посмотрим, как его можно во-

образить. Ведь речь идет о чем-то за-
метном: в мае рост импорта инвест-
товаров составил 42% год к году, а их 
внутреннее производство выросло 
уже в июне на 6,7%. Все бы хорошо, 
но в той же таблице Минэкономики 
для справки приведена статистика 
грузоперевозок этих самых инвест-
товаров. В мае падение их в измере-
нии год к году составило 5,8%, в ию-
не — 9,2%. Какие-то удивительные 
инвесттовары — или они стали в ра-
зы компактнее за год, или их теперь 
не перемещают по стране, а произво-
дят прямо на месте потребления или 
в приграничных зонах.

Если посмотреть следующую таб-
лицу — структуру производства ин-
весттоваров в РФ, то выясняется: быс-
трее всего росло производство желез-
нодорожного подвижного состава, 
рост за полугодие — 41,6%, причем 
почему-то в июне двузначные цифры 
роста сменились с майских стаханов-
ских 48,4% до нормальных 6,2%. Это 
происходит не только в РЖД, при об-
щей стагнации грузоперевозок гру-
зовиков в страну тоже сейчас заво-
зят на 30–40% больше, чем год назад. 
Но вторая составляющая роста в ин-
весттоварах — производство цемен-
та, извести и гипса: в июне оно уве-
личилось на 71,%. Правда, в мае еще 
падало, поэтому за квартал сниже-
ние в секторе составило 2,9%. Изде-
лий же из бетона, гипса и цемента за 
июнь при бешеном росте производ-
ства сырья произведено меньше на 
6,6%. При этом в апреле—мае в разы 
падал импорт лифтов, эскалаторов 
и конвейеров (он многократно рос в 
2016 году, почему-то тогда, когда вся 
стройка падала), а заодно и обвалил-
ся импорт «оборудования общего на-
значения» на 41,7% — это обычно та 
же стройтехника. Зато очень быст-
ро рос импорт «вычислительных ма-
шин и их блоков».

Поневоле поверишь в то, что по 
всей России в июне сооружали вруч-
ную одноэтажные стальные бунке-
ры на бетонных фундаментах, за-
битые электроникой и снабженные 
на всякий случай подъездными пу-
тями. Майнинг биткоинов, скачок в 
цифровую экономику? Все проще: у 
нас проблемы с качеством статисти-
ки и специфические правила игры 
на таможне. Ну и какой-то экономи-
ческий рост — сложно сказать, на-
сколько серьезный.

обсудить 
kommersant.ru/12073
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Важнейшая  
часть летнего инвес-
тиционного бума —  
проблемы статистики

не принимает всерьез  
заместитель главного редактора 

Дмитрий Бутрин

Из последних «Техносил»
Интернет-магазин ритейлера решено закрыть
Вопреки ранее заявлен-
ным планам группы 
«Сафмар» семьи Гуцерие-
вых—Шишхановых  
сохранить онлайн-мага-
зин «Техносила», он мо-
жет быть закрыт уже на 
этой неделе. Таким обра-
зом, созданный в 1993 
году бренд полностью 
прекратит свое существо-
вание. Обычных магази-
нов ритейлера осталось 
всего пять, они сменят 
вывеску до осени.

О том, что бренд «Техно-
сила» полностью прекратит 
свое существование, расска-
зали два источника 

”
Ъ“ на 

розничном рынке. По ин-
формации одного из них, 
интернет-магазин tehnosila.

ru перестанет работать с 1 
августа — его посетители 
будут перенаправляться на 
сайт «Эльдорадо». «

”
Техно-

сила“ прекратит свое суще-
ствование и в офлайне, и в 
онлайне»,— говорит другой 
собеседник 

”
Ъ“, не уточняя, 

когда именно это произой-
дет. Косвенным подтвержде-
нием этой информации яв-
ляется размещенное на сай-
те «Техносилы» объявление 
о старте с 1 августа програм-
мы замены бонусных карт 
«Техносила» на карты «Клуб 

”
Эльдорадо“». Сотрудников 

ритейлера увольняют, ко-
манда работает в урезанном 
составе, часть работников 
уходит в «М.Видео» или «Эль-
дорадо», часть — на рынок 
труда, говорят источники 

”
Ъ“. Гендиректор «Техноси-

лы» Илья Тимченко и пред-
ставитель «Сафмар» (собст-

венник ритейлера) от ком-
ментариев отказались.

Между тем «Сафмар» заяв-
ляла, что сохранит интернет-
магазин «Техносилы», несмо-
тря на то что офлайн-объек-
ты будут переведены под 
бренды «М.Видео» или «Эль-
дорадо» (обе сети также при-
надлежат «Сафмар»). Ребрен-
динг должен завершиться к 
сентябрю в соответствии с 
заявленным ранее планом, 
такими сведениями распо-
лагает источник 

”
Ъ“, близ-

кий к сети.
Бренд «Техносила» — 

один из старейших на рос-
сийском рынке бытовой 
техники и электроники. Он 
появился в 1993 году. В том 
же году начала работу сеть 

«М.Видео», годом позже — 
«Эльдорадо».

Сейчас на сайте «Техноси-
лы» указаны лишь пять ма-
газинов в Москве и Подмо-
сковье, на конец 2016 года 
их было 97. Выручка сети по 
итогам прошлого года сни-
зилась примерно на 2%, до 
15,6 млрд руб. (без НДС), под-
считал гендиректор агентст-
ва «Infoline-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров. По его дан-
ным, оборот офлайн-магази-
нов за тот период упал на 
15%, до 8,9 млрд руб., тогда 
как онлайн-продажи выро-
сли на 24%, до 6,7 млрд руб.

В структуре онлайн-про-
даж «Техносилы» почти 

2,5 млрд руб. приходилось 
на E96.ru, который в этом ме-
сяце был продан его основа-
телям, продолжает господин 
Бурмистров. По его оценке, 
из оставшихся 4,2 млрд руб. 
более 1 млрд руб. принесли 
продажи в новых категори-
ях: детские и спортивные то-
вары, товары для дома, ме-
бель и DIY. Таким образом, 
онлайн-продажи бытовой 
и компьютерной техники в 
2016 году у «Техносилы» бы-
ли чуть больше 3 млрд руб. 
Это составляет менее 7% от 
совокупных онлайн-про-
даж «М.Видео», «Эльдорадо» 
и «Техносилы», продолжает 
глава «Infoline-Аналитики».

В месторождения закачивают льготы
Ослабление налоговой нагрузки  
может коснуться  пяти обводненных проектов
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Мы будем вливать магази-
ны «Техносила» в «Эльдора-

до», а бренд «Техносила»  
сохранится только  

для интернет-магазина
— Саид Гуцериев,

представитель группы  
«Сафмар», в интервью «Интер-

факсу» в июне 2017 года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Июль стал очередным проваль
ным месяцем с точки зрения от
тока иностранных инвестиций 
из России. По данным EPFR, за 
неполный месяц отток средств 
из фондов, ориентированных 
на российские акции, составил 
$300 млн, а за пять месяцев они 
лишились почти $2 млрд. Про
дажи иностранных инвесторов 
связаны с непростыми отноше
ниями между США и Россией, 
а также не удовлетворяющим 
их уровнем корпоративного 
управления в стране.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на от-

чете Citi Research (учитывающего дан-
ные EPFR), объем средств, выведен-
ный из российских фондов, за непол-
ный месяц, закончивший 26 июля, со-
ставил почти $300 млн. Этот результат 
сопоставим с оттоком, зафиксирован-
ным месяцем ранее ($385 млн). К тому 
же июль стал пятым месяцем подряд, 
когда фонды фиксируют чистый от-
ток средств инвесторов. За это время 
из них было выведено почти $2 млрд. 
По продолжительности этот отток 
средств стал самым долгим за послед-
ние три с половиной года. Тогда (с ав-
густа 2013-го по февраль 2014 года) 
российские фонды лишились более 
$2,4 млрд средств инвесторов.

Уход инвесторов с российского 
рынка происходил на фоне их возвра-
щения в фонды развивающихся 
стран. По данным EPFR, за минувший 
месяц фонды emerging markets при-

влекли более $4,7 млрд, а за пять меся-
цев — более $32,4 млрд. При этом рос-
сийский рынок акций оказался в чи-
сле аутсайдеров. Сопоставимый отток 
средств за минувший месяц был вы-
веден из Бразилии ($246 млн), однако 
за пять месяцев результат был поло-
жительным ($745 млн). Больший объ-
ем средств был выведен только из Ки-
тая ($1,4 млрд и $5,4 млрд соответст-
венно), но размер этого рынка сущест-
венно больше российского. Лидером 
по привлечению средств среди разви-
вающихся стран стала Индия, в фон-
ды которой за пять месяцев было ин-
вестировано $2,8 млрд.

Отставание России в привлечении 
международных инвестиций во мно-
гом определяется внешнеполитиче-
скими факторами. В первую очередь 
это не оправдавшиеся ожидания от-
носительно сближения Вашингтона 
и Москвы после избрания нового 
президента США. В среду Палата 
представителей Конгресса США абсо-
лютным большинством голосов одо-
брила законопроект, вводящий санк-
ции в отношении России, Ирана и Се-
верной Кореи. После того как закон 
был одобрен Сенатом, он ушел прези-
денту Дональду Трампу, который с 
высокой долей вероятности подпи-
шет его. «Грядущее введение новых 
санкций США и ужесточение ритори-
ки негативно влияют на настроения 
нерезидентов, которые продолжа-
ют избегать инвестиций в россий-
ские активы»,— отмечает управляю-

щий активами «Регион Эссет Менед-
жмент» Алексей Скабалланович.

Не добавляет оптимизма между-
народным инвесторам и уровень 
корпоративного управления в стра-
не. Инвесторы внимательно следят 
за развитием корпоративного кон-
фликта между «Роснефтью» и АФК 
«Система». «Российский рынок ак-
ций сохраняет свой глубокий дис-
конт не только из-за сложной геопо-
литической ситуации, но более суще-
ственное негативное влияние оказы-
вают сохранение непонятной для за-
падного инвестора системы корпора-
тивного управления в российских 
компаниях и низкие уровни сырье-
вых рынков в целом»,— отмечает за-
меститель гендиректора по фондо-
вым операциям УК «Трансфингруп» 
Равиль Юсипов.

В ближайшее время участники 
рынка не ждут сильных изменений 
на российском рынке, тем более что 
напряженность в отношениях США и 
России сохранится. «Международные 
инвесторы будут воздерживаться от 
инвестиций в российские акции — 
их беспокоит не столько расширение 
санкций со стороны США, сколько от-
ветная реакция России»,— отмечает 
начальник управления инвестиций 
компании «Райффайзен Капитал» 
Владимир Веденеев. Как резюмиро-
вал Алексей Скабалланович, при 
этом позитивное движение на внеш-
них рынках останется без внимания.

Виталий Гайдаев

Российский дискомфорт
За пять месяцев инвесторы вывели из страны почти $2 млрд

Радикальную смену порядка 
 перехода клиентов между пенси
онными фондами предложила 
Национальная ассоциация НПФ. 
Весь трафик заявлений она пред
лагает вести через сайт госуслуг 
— это минимизирует риски оши
бок и махинаций с переводами. 
Однако ограниченность исполь
зования портала наряду с необ
ходимостью иметь квалифици
рованную электронную подпись 
может существенно усложнить 
и ограничить возможности 
 клиентов фондов.

Свой вариант порядка перевода 
накоплений граждан был выработан 
на заседании расширенного совета 
НАПФ. Как сообщил президент ассо-
циации Константин Угрюмов, СРО 
предлагает ввести подачу заявлений 
исключительно через портал госу-
слуг: «Это самый защищенный элек-
тронный ресурс, через него невоз-
можно будет провести манипуляции, 
например, с дублированием заявле-
ния на перевод без участия граждани-
на»,— отметил господин Угрюмов.

• Действующий порядок перевода 
 накоплений ОПС граждан предпола
гает прием заявлений по нескольким 
каналам: личным визитом в ПФР 
или МФЦ, оформлением документов 
в новом НПФ (с использованием удо
стоверяющих центров, УЦ) или на 
сайте госуслуг. По итогам кампаний 
2015–2016 годов подавляющее боль
шинство заявлений поступали в ПФР 
через УЦ, однако после проверки Счет
ной палаты прием заявлений от них 
приостановлен (см. 

”
Ъ“ от 28 июня).

При этом подача заявления через 
сайт госуслуг должна сопровождать-
ся информированием граждан о по-
тере инвестдохода при досрочном 
(чаще одного раза в пять лет) перево-
де средств. Предполагается, что в лич-
ном кабинете гражданин будет ви-
деть свои потенциальные потери — 
накопленную доходность за прошед-
шие годы и оценочную доходность за 
текущий год. Эти данные в автомати-
ческом режиме должен будет предо-
ставлять текущий НПФ. По словам 
гендиректора «ВТБ Пенсионный 
фонд» Ларисы Горчаковской, работа 
через портал госуслуг не приведет к 
росту затрат НПФ и «позволит сни-
зить риски мошенничества». Подача 
заявления через портал госуслуг ми-
нимизирует ошибки и влияние чело-
веческого фактора — данные клиен-
та будут заполняться автоматически, 
отмечает директор по стратегии и 
развитию НПФ Сбербанка Александр 
Прокопенков.

Впрочем, не все участники рынка, 
в том числе и члены НАПФ, столь оп-
тимистичны. Основной довод против 
этого предложения — не у всех клиен-
тов фондов есть доступ к порталу госу-
слуг, тем более с правом перевода пен-
сионных накоплений. «Принужде-
ние гражданина к получению квали-
фицированной электронной подпи-
си (для перевода накоплений.— 

”
Ъ“) 

существенно усложнит процедуру до-
ступа к информации»,— отмечает ген-
директор НПФ «Газфонд Пенсионные 
накопления» Олег Бялошицкий. К то-
му же реализация этой опции требует 
доработок информационных систем 

НПФ и ПФР. По оценке гендиректора 
НПФ «Согласие» Александра Вьюниц-
кого, минимум половина клиентов 
НПФ на первоначальном этапе не 
смогут сменить страховщика. «Моно-
полизация этого канала — пораже-
ние в правах части клиентов НПФ»,— 
уверен гендиректор НПФ «Будущее» 
Николай Сидоров.

Свой вариант решения проблемы 
— у АНПФ. По нему заявление на пе-
реход гражданин будет подавать теку-
щему страховщику, предварительно 
получив расчет по возможной потере 
инвестдохода (см. 

”
Ъ“ от 19 июля). 

Впрочем, как отмечает гендиректор 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов, далеко не все 
НПФ обладают широкой филиаль-
ной сетью, что также может серьезно 
осложнить и замедлить процесс уве-
домления о потере инвестдохода и 
сократить число переводов. Офор-
мление же перевода через портал го-
суслуг можно вести и через сети бан-
ков, которые и сегодня выступают 
агентами крупнейших НПФ, указы-
вает управляющий директор по кор-
поративным рейтингам «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов.

В Минтруде анализируют различ-
ные предложения участников рынка. 
Однако, как пояснили в пресс-службе 
министерства, необходимо «сохра-
нить для граждан действующий поря-
док переходов между НПФ, в том чи-
сле путем подачи заявления о перехо-
де лично в территориальный орган 
ПФР либо через МФЦ». На запрос 

”
Ъ“ в 

пятницу в Банке России не ответили.
Павел Аксенов

Пенсионерам предлагают 
перейти в онлайн
НАПФ подключился к порталу госуслуг

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В Госдуму внесены депутатские 
законопроекты, усиливающие 
ответственность за незаконную 
выдачу займов. Кроме того, за
конодатели меняют определе
ние профессиональной деятель
ности лиц, выдающих потреб
займы, что облегчит привлече
ние подобных игроков к ответ
ственности.

В пятницу в Госдуму депутатами 
Анатолием Аксаковым, Игорем Ди-
винским и членом Совета федера-
ции Николаем Журавлевым были 
внесены проекты законов, направ-
ленные на борьбу с «черными креди-
торами» — теми, что нелегально вы-
дают потребительские займы. Пер-
вый законопроект ужесточает ответ-
ственность за подобную деятель-
ность, которая в настоящее время ре-
гулируется ст. 14.56 КоАП (штраф для 
должностных лиц 20–50 тыс. руб., 
для компаний — 200–500 тыс. руб.). 
Новый законопроект расширяет 
основания для привлечения к ответ-
ственности — под нее попадут и те, 
кто не зарегистрирован в качестве 
компании или ИП, но регулярно вы-

дает займы. Для таких игроков про-
ект вводит штраф 10–30 тыс. руб. при 
первом нарушении, при повторном 
физические лица могут быть оштра-
фованы на 30–50 тыс. руб., должност-
ные лица — на 50–200 тыс. руб., ком-
пания — от 500 тыс. до 2 млн руб.

Второй депутатский проект дол-
жен облегчить привлечение к ответ-
ственности нелегальных кредито-
ров. Как поясняет руководитель про-
екта ОНФ «За права заемщиков» Вик-
тор Климов, в настоящее время «глав-
ную сложность составляет доказыва-
ние систематичности выдачи займов 
нелегальными кредиторами, того, 
что компания занимается этим про-
фессионально». Проект решает эту 
проблему — депутаты изменили 
определение профессиональной дея-
тельности по выдаче займов, исклю-
чив из числа критериев осуществле-
ние ее за счет систематически при-
влекаемых денежных средств, а так-
же неоднократность (не менее четы-
рех раз в течение года). Кроме того, за-
конопроект лишает судебной защи-
ты требования кредитора по потре-
бительскому кредиту, если он был 

предоставлен непрофессиональным 
кредитором. «Ранее также рассматри-
валась идея о введении уголовной от-
ветственности для подобных игро-
ков, однако потом от нее отказа-
лись,— рассказывает глава СРО МиР 
Андрей Паранич.— Были велики ри-
ски: под действие статьи могли по-
пасть и физлица, дающие взаймы 
своим знакомым».

Предложенных мер может и не 
хватить для очистки рынка от «чер-
ных кредиторов», считают юристы. 
«У бенефициаров подобных компа-
ний есть возможность уклониться от 
уплаты штрафа, просто 

”
бросив“ ком-

панию»,— рассуждает председатель 
коллегии адвокатов «Старинский, 
Корчаго и партнеры» Евгений Корча-
го. По его мнению, для того чтобы не-
легальные кредиторы ушли с рынка, 
нужна неотвратимость наказания — 
например, чтобы в случае неуплаты 
штрафа возбуждалось дело о банкрот-
стве организации с обязательным 
взысканием в рамках субсидиарной 
ответственности тех же 2 млн руб. 
штрафа с бенефициаров.

Вероника Горячева

Штраф взаймы
Нелегальным кредиторам ужесточают ответственность

У российских финансовых гос
структур остается все меньше 
надежды на более или менее 
 выгодную продажу своих укра
инских банков. Национальный 
банк Украины (НБУ) не одобрил 
заявки претендентов на покуп
ку «дочек» Сбербанка и ВЭБа. 
Основанием для принятия та
ких решений стал недостаток 
необходимых документов 
для проверки их финансового 
положения.

В пятницу НБУ официально объя-
вил о своем решении отказать в по-
купке украинского Сбербанка Саиду 
Гуцериеву и Григорию Гусельникову и 
в покупке Проминвестбанка (ПИБ, 
«дочка» ВЭБа) — Максиму Микитасю и 
Павлу Фуксу. «Основание для приня-
тия таких решений: непредоставле-
ние необходимых и достаточных до-
кументов для проведения проверки 
инвесторов на предмет соответствия 
требованиям украинского законода-
тельства»,— передало агентство 
Reuters текст сообщения НБУ. Обе 
«дочки» были выставлены на продажу 
еще в 2016 году, однако весной этого 
года их владельцам пришлось уско-
риться с поиском покупателей, так 
как в марте НБУ ввел санкции в отно-
шении банков с участием российских 
государственных финучреждений — 
Сбербанка, банков группы ВТБ (ВТБ 

банка и БМ-банка) и Проминвестбан-
ка (см. 

”
Ъ“ от 17 марта). Закон отводит 

украинскому регулятору три месяца 
на рассмотрение документов.

В апреле НБУ получил документы 
на согласование от покупателей укра-
инского Сбербанка — Саида Гуцерие-
ва (претендовал на 77,5% акций) и Гри-
гория Гусельникова, (на 22,5%). Покуп-
ку планировалось структурировать 
через белорусскую компанию и лат-
вийский Norvik Banka. Продажу ПИ-
Ба, по данным источников 

”
Ъ“, ВЭБ 

должен был завершить до начала ию-
ля (см. 

”
Ъ“ от 15 мая). Однако впослед-

ствии источники 
”
Ъ“ указывали, что 

НБУ смущают «явные российские кор-
ни приобретателей», а также финан-
совое положение некоторых из них, в 
первую очередь девелопера Павла 
Фукса (см. 

”
Ъ“ от 25 мая).

Российские банки не оставляют 
попыток избавиться от активов на Ук-
раине. «Стратегия группы ВТБ на 
украинском рынке предусматривает 
сокращение бизнеса в этой стране пу-
тем работы с проблемными актива-
ми, снижения расходов и числа отде-
лений. Кроме того, мы рассматрива-
ем возможность продажи наших до-
черних банков на Украине»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-службе ВТБ. В Сбер-

банке заявили, что имеют «юридиче-
ские обязательства перед партнера-
ми, которые запрещают любые ком-

ментарии до совершения сделки». 
ВЭБ не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Исполнительный директор Меж-
дународного фонда Блейзера (регион 
Украина) Олег Устенко говорит: «Мало 
кто, особенно из иностранцев, согла-
сится инвестировать в финансовый 
сектор Украины при нынешнем ин-
вестклимате в стране». В конце июня 
за согласованием покупки «дочки» 
Сбербанка также обратился белорус-
ский предприниматель Виктор Про-
копеня, а интерес к покупке ПИБа 
проявлял украинский олигарх Алек-
сандр Ярославский. Возможную сдел-
ку с новым партнером Сбербанк не 
прокомментировал. Господин Яро-
славский сообщил 

”
Ъ“, что его пози-

ции в сделке «остались на прежнем 
уровне». «Официального отказа от 
НБУ нет, но нет и разрешения»,— 
уточнил он. Не оставляет попыток до-
говориться с НБУ о покупке украин-
ского Сбербанка и владелец Norvik 
Banka Григорий Гусельников: «Я не бу-
ду переделывать пакет документов 
или менять его в рамках этой конфи-
гурации». При этом, по его словам, в 
случае достижения договоренностей 
со Сбербанком РФ он может вернуть-
ся к сделке «в качестве единоличного 
покупателя 100% долей Сбербанка Ук-
раины или в партнерстве с другими 
инвесторами».

Юлия Полякова

Документальные факторы
НБУ заблокировал продажу «дочек» Сбербанка и ВЭБа
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Несмотря на общий рост производ-
ства и потребления электроэнергии 
в России в первом полугодии, вос-
пользоваться этим смогли далеко 
невсе энергокомпании. Основной 
выигрыш получили АЭС и ГЭС, чьи 
станции в январе—июне «Систем-
ный оператор» загружал в приори-
тетном порядке. В проигрыше оказа-
лись сибирские ТЭС, но в европей-
ской части России генкомпании 
 смогли компенсировать снижение 
загрузки ТЭС за счет повышенных 
платежей потребителей по догово-
рам на поставку мощности.

Холодная погода в первом полугодии 
привела к росту производства электроэ-
нергии, которое в рамках Единой энерго-
системы (ЕЭС) выросло на 1,8%, до 529 мл-
рд кВт•ч, а потребление — на 2,5%, до 
522,7 млрд кВт•ч. Но выиграли от этого не 
все участники рынка. Так, сильнее всего 
выработка выросла у «Росэнергоатома» 
(управляет российскими АЭС): за первое 
полугодие она увеличилась на 5%, до 
102,494 млрд кВт•ч, сообщили 

”
Ъ“ в компа-

нии. В «Системном операторе ЕЭС» (ди-
спетчер энергосистемы) высокую выработ-
ку АЭС связывают с пуском нового энерго-
блока Нововоронежской АЭС во второй по-
ловине 2016 года и эффектом низкой базы, 
поскольку в прошлом году большое число 
блоков АЭС находилось в ремонте.

«РусГидро», контролирующее основные 
ГЭС в РФ, нарастило выработку электроэ-
нергии в первом полугодии на 2,4%, до 
47,959 млрд кВт•ч. Это объясняется высо-
кой водностью водохранилищ ГЭС, особен-
но Волжско-Камского каскада, Сибири и 
Дальнего Востока. От высокой водности на 
Ангарском каскаде ГЭС в первом полуго-
дии может выиграть подконтрольное «Ев-
росибэнерго» Олега Дерипаски «Иркутскэ-
нерго». Но в компании свои результаты по 
выработке 

”
Ъ“ не назвали.

Вся электроэнергия, вырабатываемая 
ГЭС и АЭС, забирается в энергосистему в 
обязательном порядке, поскольку их выра-
ботка стоит дешевле, чем электроэнергия, 
вырабатываемая на ТЭС. В результате часть 
ТЭС может быть не загружена. Так, самое 
сильное падение по выработке произош-
ло в «Юнипро» (подконтрольно немецкой 
Uniper): на 12,5%, до 24,5 млрд кВт•ч, вы-
ручка снизилась на 5,7%, до 38,8 млрд руб. 
В компании это объясняют простоем мощ-
ностей в резерве в связи с «повышенной по 
сравнению с аналогичным периодом 2016 
года водностью в Сибири». Также сущест-
венно, на 8%, до 18,9 млрд кВт•ч, снизи-
лась выработка Сибирской генерирую-

щей компании — тоже из-за роста загруз-
ки ГЭС. Отпуск электроэнергии со станций 
«Энел Россия» (принадлежит итальянской 
Enel) за первое полугодие снизился на 
4,1%, до 18,325 млрд кВт•ч, в основном из-
за роста выработки АЭС в Центральном ре-
гионе (здесь у компании работает Конаков-
ская ГРЭС). На финансовые результаты 
компании это не повлияло из-за выручки, 
получаемой в том числе по договорам по-
ставки мощности (ДПМ).

По оценке Натальи Пороховой из АКРА, 
за полугодие производство электроэнер-
гии на АЭС в первой ценовой зоне (евро-
пейская часть РФ и Урал) выросло на 6,4%. 
При этом цены на рынке на сутки вперед 
здесь выросли на 0,9%, то есть оказались 
выше топливных издержек (цены на газ за 
этот период не выросли). Иными словами, 
фактор высокого спроса оказался сильнее, 
чем рост предложения со стороны АЭС, 

считает госпожа Порохова. Но во второй 
ценовой зоне (Сибирь) рост производства 
ГЭС и снижение выработки на ТЭС (минус 
6,4%) все же повлияли на цены на РСВ, ко-
торые упали на 3,5%.

Один из лидеров энергорынка «Интер 
РАО» увеличил выработку по российским 
активам на 1,7%, до 58,79 млрд кВт•ч. При 
этом компания сократила чистую прибыль 
по РСБУ почти в девять раз, до 4,1 млрд руб., 
выручка уменьшилась на 9,3%, до 18,8 млрд 
руб. В структуре «Газпром энергохолдинга» 
(ГЭХ) о росте выработки отчиталось только 
«Мосэнерго» (на 5,6%, до 30,3 млрд кВт•ч). 
Здесь рост выработки также произошел из-
за эффективной работы новых энергобло-

ков, построенных по ДПМ. Еще у одной 
структуры ГЭХа — ТГК-1 — производство 
упало на 1,5%, до 14,512 млрд кВт•ч. Однако 
выручка по РСБУ при этом выросла на 8,8%, 
до 42,5 млрд руб., чистая прибыль — на 
21,5%, до 4,58 млрд руб. В ОГК-2, также под-
контрольной ГЭХу, производственные ре-
зультаты не раскрывали, однако выручка 
выросла из-за ДПМ (на 16,8%, до 69,7 млрд 
руб., чистая прибыль увеличилась на 
148,3%, до 6,9 млрд руб).

Полугодие стабильно отработал «Фор-
тум» (подконтролен финской Fortum), оста-
вивший выработку на уровне прошлого го-
да — 13 млрд кВт•ч. Выручка российского 
дивизиона выросла на 36%, до €586 млн, 
операционная прибыль — на 26%, составив 
€185 млн. В «Т Плюс» (контролируется «Ре-
новой» Виктора Вексельберга) свои опера-
ционные результаты не раскрыли.

Татьяна Дятел

АЭС и ГЭС  
заработали на холодах
Рост потребления электроэнергии  
помог не всем генераторам ОАО РЖД может дать скидку на перевозку 

лома для «Амурметалла» в обмен на га-
рантированные объемы отгрузки метал-
ла по железной дороге. Эта мера должна 
помочь собственнику единственного 
в ДВФО стального завода, группе «Тор-
экс», восстановить на нем выпуск после 
банкротства. Аналитики указывают, 
что тарифная скидка может вывести 
«Амурметалл» из убытков, но заводу 
 надо будет серьезно развить экспорт, 
 поскольку сбыт в регионе ограничен.

Минпромторг готов оказать содействие но-
вому владельцу завода «Амурметалл», группе 
«Торэкс», и «рассмотреть вариант с субсидирова-
нием железнодорожных перевозок — или в сто-
рону ОАО РЖД, или в сторону 

”
Амурметалла“», 

заявил директор департамента региональной 
промышленной политики Минпромторга Алек-
сей Беспрозванных (цитата по ТАСС). Глава Мин-
промторга Хабаровского края Сергей Ивашкин 
добавил, что конкуренты «Амурметалла» «рабо-
тают с железной дорогой на более выгодных 
условиях», поскольку ОАО РЖД «предоставляет 
тарифный коридор только тем предприятиям, 
кто везет свою продукцию на расстояние свыше 
2,5 тыс. км, а 

”
Амурметалл“ таких преференций 

не имеет».
Как следует из комментариев ОАО РЖД и 

Минпромторга, речь идет о скидках на перевоз-
ку лома, основного сырья для выплавки стали в 
электропечах завода, при гарантии увеличения 
отгрузки металла по железной дороге. В Мин-
промторге 

”
Ъ“ сказали, что ОАО РЖД совместно 

с ООО «Торэкс-Хабаровск» «прорабатывает воз-
можность предоставления предприятию та-
рифных льгот на перевозку металлолома до 
станции Комсомольск в период его выхода на 
оптимальный объем производства с учетом га-
рантированных объемов перевозок черных ме-
таллов со станции Комсомольск». При этом в 
ОАО РЖД отмечают, что «должно быть исключе-
но перераспределение существующих объемов 
перевозок, а если дополнительного объема нет, 
то предусмотрена возможность возмещения 
выпадающих доходов (монополии.— 

”
Ъ“) за 

счет бюджетных источников». ОАО РЖД может 
давать скидку на перевозки до 50% в рамках та-
рифного коридора.

• Группа «Торэкс» в январе 2017 года выкупила 
имущество «Амурметалла» после банкротства, 
пообещав наладить на заводе выпуск стали для 
судостроения и вернуть ему историческое имя 
«Амурсталь». ООО «Торэкс», по данным Kartoteka.
ru и ЕГРЮЛ, принадлежит Павлу Бальскому 
(50%), Николаю Мистрюкову и Ларисе Стародубо-
вой (по 25%), двое последних в таких же долях вла-
деют ООО «Торэкс-Хабаровск», купившим имуще-
ство «Амурметалла», а 50-процентная доля 
в нем принадлежит АО «Армада» Ивана Мано-
хина. В 2016 году «Амурметалл» выпустил 
185,52 тыс. тонн металлопродукции, выруч-
ка — 4,59 млрд руб., убыток от продаж — 
1  млрд руб., чистый убыток — 3,96 млрд руб.
Глава Хабаровского края Вячеслав Шпорт в 

апреле заявлял, что «Торэкс» планирует вывести 
завод на мощность не менее 750 тыс. тонн в 2018 
году, а затем выйти на 1 млн тонн в год. «Сейчас 
мы нацелены на то, чтобы вернуть себе рынок, ве-
дем переговоры с Evraz и УГМК, в частности: они 
везут сюда свою продукцию. Наша доля рынка — 
50%, мы хотим как минимум 70%»,— цитирует 
ТАСС исполнительного директора ООО «Торэкс-
Хабаровск» Сергея Зюбра. В Evraz и УГМК отказа-
лись комментировать это, но источник 

”
Ъ“, близ-

кий к одной из компаний, и собеседник в отрасли 
не слышали о таких переговорах и говорят, что за-
явление менеджера «Торэкс» «звучит странно».

Скорее всего, «Амурметалл» везет лом с Ура-
ла, полагает Олег Петропавловский из БКС, спо-
товые цены на него в регионе — $226 за тонну, а 
заводские цены на арматуру в РФ (основной про-
дукт «Амурметалла») — $374, притом что в Евро-
пе и Китае последние составляют $500 и $600 за 
тонну соответственно. Аналитик отмечает, что 
сортовой дивизион НЛМК показал во втором 
квартале всего 3% маржи по EBITDA, и с восста-
новлением цен маржа дивизиона, возможно, 
вырастет до 10%, но у «Амурметалла» с больши-
ми затратами на логистику и производство рен-
табельность даже при скидках на перевозку ло-
ма будет существенно меньше. К тому же, добав-
ляет господин Петропавловский, компании на-
до будет развивать экспортные продажи, по-
скольку на ДВФО и Сибирь приходится всего 
5–10% от потребления арматуры в РФ.

Анатолий Джумайло,  
Анастасия Веденеева

«Амурметалл»  
переоценивает лом
Компания просит скидку на перевозки сырья

Инвестиционная компания А1, 
входящая в «Альфа-групп», на-
шла покупателя на торговый 
центр «Карнавал» в подмосков-
ном Чехове. Этот объект может 
приобрести Сбербанк в интере-
сах одного из своих клиентов. 
Рыночная стоимость «Карнава-
ла» почти в полтора раза ниже 
заявленной продавцом, поэто-
му поиск интересанта занял 
 почти год.

А1 нашла претендента на покупку 
торгового центра «Карнавал» в подмо-
сковном Чехове, сообщил собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. По 

его словам, переговоры о покупке ве-
дет одна из структур Сбербанка. По 
словам другого источника 

”
Ъ“, это ин-

вестиционная «дочка» Сбербанка — 
Sberbank CIB, которая действует в ин-
тересах третьего лица. В А1 от ком-
ментариев отказались. В пресс-служ-
бе Сбербанка заявили, что Sber-
bank CIB не ведет сделку с «Карнава-
лом». Впрочем, источник 

”
Ъ“, близ-

кий к Сбербанку, подтвердил, что у 
одной из структур банка есть интерес 
к торговому центру.

«Карнавал» не единственный ак-
тив, который собиралась продавать 
А1. Летом 2016 года инвесткомпания 
получила портфель объектов от Аль-
фа-банка, которому он достался от 
проблемного заемщика — группы RB 
Invest в счет уплаты долгов. Банк су-
дился с RB Invest с весны прошлого го-
да, требуя банкротства двух структур 
должника, общая задолженность ко-
торых, по материалам суда, достигала 
$93,8 млн. Но, по данным Альфа-бан-
ка, в конце 2015 года общий долг всех 
компаний RB Invest перед банком со-
ставлял $217,7 млн. В итоге кредитор и 
RB Invest договорились о погашении 
за счет продажи активов последней — 
торговых центров «Карнавал» 
(32,8 тыс. кв. м) в подмосковном Чехо-
ве и «Метромаркет» (5,7 тыс. кв. м) у 
станции метро «Сокол» в Москве и 
50 тыс. кв. м в логистическом ком-
плексе «PNK Чехов». Ранее консультан-
ты оценивали стоимость этих объек-
тов в 4,5–5 млрд руб. ($69–77 млн по 
курсу на момент оценки в прошлом 
году). В начале 2017 года в перегово-
рах о приобретении площадей «PNK 

Чехов» активно участвовала группа 
«Сафмар» семьи Гуцериевых—Шиш-
хановых, но сделка не сложилась. «Ме-
тромаркет» тоже не продан. Один из 
собеседников 

”
Ъ“ рассказывал, что RB 

Invest была не единственным собст-
венником универмага. «Партнерами 
по объекту были несколько физиче-
ских лиц, которые не хотели его про-
давать»,— отмечал он.

RB Invest создал в 2010 году акцио-
нер Русского международного банка 
Алексей Курочкин с партнером Алек-
сеем Дедюлей. Компания была замет-
ным игроком рынка коммерческой 
недвижимости. В ее портфеле была 
сеть «Метромаркетов», торговый 
центр «Торговый квартал» в Домодедо-
во, коттеджный поселок «Усадьба Усо-
во» на Рублево-Успенском шоссе. Сей-
час у RB Invest нет активов в недвижи-
мости. Связаться с Алексеем Курочки-
ным не удалось.

Портфель RB Invest трудно продает-
ся, в том числе из-за завышенных це-
новых ожиданий продавца, считает 
один из собеседников 

”
Ъ“. «Расхожде-

ние в цене между продавцом и поку-
пателем основное, что тормозит боль-
шинство сделок»,— напоминает он, 
добавляя, что, например, заявленная 
цена «Карнавала» была 2,4 млрд руб. 
Партнер Capital Global Partners Светла-
на Кара оценила текущую рыночную 
стоимость объекта в 1,7–1,8 млрд руб.

По словам директора департамен-
та финансовых рынков и инвестиций 
Knight Frank Алана Балоева, неболь-
шие торговые центры в городах ближ-
него и среднего Подмосковья инте-
ресны обычно небольшим инвесто-
рам, так как они дешевле крупных 
столичных объектов и обладают по-
нятными конкурентными преимуще-
ствами. У торгцентра «Карнавал» га-
рантированный трафик посетителей 
из числа местных жителей и нет пря-
мых конкурентов в городе. «Это объ-
ект со стабильным денежным пото-
ком на долгосрочную перспективу, но 
об увеличении доходности говорить 
не приходится»,— поясняет господин 
Балоев. Он добавил, что покупатель-
ная способность жителей Чехова со-
поставима со столичной, так как боль-
шинство горожан работает в Москве.

Екатерина Геращенко

«Карнавал» приходит 
к покупателю
Альфа-банк избавляется от торгцентра

Но, как рассказывает источник 

”
Ъ“, часть этих объектов может ока-

заться невостребованной при по-
следующей электрификации ли-
нии до Джанкоя. Второй вариант 
предусматривает электрификацию 
до станции Владиславовка за 
9,6 млрд руб. Он исключает так на-
зываемые бросовые работы, но уве-
личит время пассажирских пое-
здов в пути по направлению к Фео-
досии на четверть часа из-за необ-
ходимости смены тяги (на теплово-
зы), отмечает источник 

”
Ъ“. Третий 

вариант исключает эту необходи-
мость и может сократить время в 
пути — по нему предлагается элек-
трифицировать участок от Керчен-
ского моста через Владиславовку и 
до Феодосии, стоимость работ — 
13,9 млрд руб. 

Все эти варианты не включают в 
себя стоимость техприсоединения, 
этот вопрос сейчас «Крымэнерго» 
прорабатывает отдельно, добавля-
ет источник 

”
Ъ“. Также он отмечает, 

что при любом выбранном вариан-
те государству придется закупать 
20 тепловозов на сумму около 
2  млрд руб.

В Минтрансе 
”
Ъ“ подтвердили, 

что предложили правительству три 
варианта электрификации на участ-
ке Керченский мост—Джанкой. 
При этом вне зависимости от того, 
какой вариант будет выбран, необ-
ходимо провести работы по элек-
трификации железной дороги на 
участке через Керченский пролив 
за 0,4 млрд руб. 

В министерстве добавили, что в 
конструкции опор железнодорож-
ной части моста предусмотрены за-
кладные детали, на которые можно 
оперативно установить опоры вы-
соковольтной линии. «С учетом ог-
раниченности бюджета Минтранс 
рекомендует электрифициро-
вать пути до станции Багерово, 
на последующих этапах электри-
фикацию продлить сначала до стан-
ции Владиславовка, потом до стан-
ции Джанкой. Министерство пред-
лагает профинансировать первый 
этап электрификации за счет 
средств, которые будут сэкономле-
ны на проекте по созданию сухог-

рузного района порта Тамань»,— 
заключили в Минтрансе.

По словам собеседника 
”
Ъ“, речь 

идет о корректировке плана по раз-
витию станции Тамань-Пассажир-
ская (строится в рамках проекта су-
хогрузного порта Тамань). В 2020 го-
ду благодаря этим изменениям до-
полнительно в бюджете останется 
4,2 млрд руб. Поэтому предлагается 
поручить Минфину, Минэкономи-
ки и Минтрансу выделить 4,3 млрд 
руб. из бюджета на 2018–2019 годы, 
которые через год, по сути, будут 
возмещены за счет экономии 
средств для порта Тамани, добавля-

ет источник 
”
Ъ“. В Минфине на за-

прос 
”

Ъ“ не ответили. Источник, 
близкий к Минэкономики, гово-
рит, что в министерстве знают об 
этих предложениях и прорабатыва-
ют вопрос дополнительного выде-
ления бюджетных средств в 2018–
2019 годах. В ОАО РЖД и КЖД отка-
зались от комментариев и посове-
товали обратиться в Минтранс.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров согласен, что в 
условиях ограниченности бюджета 
следует выбрать первый вариант с 
минимальным объемом инвести-
ций до 2020 года, который при этом 

обеспечивает выполнение реали-
стичного плана пассажирских пе-
ревозок. Этим летом спрос на отдых 
в Крыму снизился более чем на 30% 
в связи с открытием Турции и появ-
лением информации о введении 
курортного сбора, отмечает экс-
перт. Также данный вариант позво-
лит обеспечить подтвержденный 
спрос на грузовые перевозки из 
Крыма (1–1,2 млн т) и в Крым (около 
2 млн т) и не создает провозных 
мощностей, которые с высокой ве-
роятностью окажутся невостребо-
ванными.

Анастасия Веденеева

Крымским железным дорогам  
нарисовали электросхему
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6,4 процента
составил рост выработки на АЭС  
в первом полугодии 2017 года,  
по данным «Системного оператора»

Джанкой

Соленое
Озеро

Нижнегорский

Кировское
Владиславовка

Феодосия

Судак

Старый
Крым

Керчь

Тамань

Багерово

Керченский
мост

Гвардейское

Белогорск

Алушта

Ялта

Гаспра
Алупка

Севастополь

Симферополь

Бахчисарай

Гурзуф

Евпатория

Черноморское

Раздольное

Первомайское

Красноперекопск
Армянск

Саки

Соленое Озеро—
Джанкой—
Симферополь—
Севастополь—
Евпатория 

24,8
млрд руб.

Керченский мост—
Джанкой—
Феодосия—
Керчь  

32,4
млрд руб.

Керченский мост—
Багерово (18 км)

3,9
млрд руб.

Керченский мост—
Владиславовка
(98 км)

9,6
млрд руб.

Керченский мост—
Владиславовка—
Феодосия (115 км)

13,9
млрд руб.

0,4
млрд руб.

ЭЛЕКТРИФИКАЦИЯ 
ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ 
В КРЫМУ 
И НА ТАМАНСКОМ 
ПОЛУОСТРОВЕ
ИСТОЧНИК: МИНТРАНС РФ.

Ре с п у бл и к а
Кр ы м

Та м а н с к и й
п - о в
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деловые новости

май июнь июльмай июнь июльмай июнь июльмай июнь июльмай июнь июль

7,0

7,7

8,4

9,1

9,8

10,5тыс. руб.    ● 9,680

1,19%
20,0

24,2

28,4

32,6

36,8

41,0$ ● 38,65

0,91%
140

150

160

170

180

190руб. ● 170,00

1,19%
260

272

284

296

308

320руб.

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20

0,98% 1,14%

● 287,20$ ● 3,53

7,0 10,5 20,0 41,0 140 190 260 3203,0 4,2

ВЭБ, кредитовавший еще 
в 2013 году строительство го-
стиничного комплекса Radis-
son Zavidovo в Тверской обла-
сти, может стать собственни-
ком 40% отеля. Этот объект 
принадлежит одному из топ-
менеджеров «Интерроса» Сер-
гею Бачину, владеющему также 
группой «Агранта». Сейчас долг 
собственника курортного ком-
плекса перед ВЭБом оценивает-
ся в 3,37 млрд руб. Стоимость 
самой гостиницы, по подсче-
там консультантов, не превы-
шает 2,42 млрд руб.

ВЭБ подал в Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС) хода-
тайство о приобретении 40% в 
уставном капитале ООО «Завидово 
плаза», следует из сообщения на 
сайте регулятора. В ФАС также пред-
лагают заинтересованным лицам 
предоставить информацию о влия-
нии этой сделки на конкуренцию. В 
пресс-службе ВЭБа от комментари-
ев отказались.

По данным Kartoteka.ru, «Зави-
дово плаза» учреждено ООО «Зави-
дово девелопмент», которое в свою 
очередь контролируется структура-
ми группы «Агранта» Сергея Бачи-
на. Бизнесмен также является ген-
директором курорта «Роза Хутор», 
принадлежащего в горном класте-
ре Сочи холдингу «Интеррос» Вла-
димира Потанина. В «Агранте» от 
комментариев отказались. «Завидо-
во плаза» создано в 2010 году для 
строительства отеля Radisson Zav-
idovo (239 номеров и 10 номеров в 

клубном доме) в Тверской обла-
сти. Осенью 2015 года в отношении 
компании было открыто конкурс-
ное производство, следует из мате-
риалов на сайте арбитражного суда 
Тверской области. Согласно отче-
там, представленным в федераль-

ном реестре банкротств, основ-
ной причиной стали долги пе-
ред кредиторами и поставщиками. 
Выручка ООО «Завидово плаза» в 
2015 году составила 453,4 млн руб., 
чистый убыток оценивался в 1,26 
 млрд руб. Заполняемость отеля в 
2014 году — 18,13%, в 2015-м — 
31,47%, в 2016-м — 45,65%.

Группа «Агранта» существует с 
2008 года. Помимо «Завидово» в ее 
портфеле проект по комплексному 

развитию территории и созданию 
курорта на берегу Рыбинского во-
дохранилища «Ярославское взмо-
рье», торгцентр «Павлово подворье» 
в Истринском районе Подмоско-
вья, сельскохозяйственное произ-
водство органических продуктов и 
сеть магазинов «Углече поле».

ВЭБ — один из ключевых креди-
торов «Завидово плаза», говорится в 
отчете компании. В 2013 году банк 
открыл «Завидово плаза» кредит-
ную линию с лимитом $60 млн: по 
состоянию на 2015 год было выдано 
$52,49 млн. В этом же году компа-
ния не смогла вовремя погасить 
свои обязательства. В конце 2015 го-
да госбанк в рамках конкурсной 
процедуры предъявил к «Завидово 
плаза»  требования на сумму 
3,37 млрд руб. В конце 2012 года 
ВЭБ сообщал, что для финансирова-
ния проекта в Завидово было за-
ключено пятилетнее кредитное 
коммерческое соглашение с нидер-
ландским ING Bank с лимитом 
€50 млн. В 2012 году «Завидово пла-
за» также получило $42 млн от оф-
шора «Стартоун инвестментс лими-
тед», значительная часть займа 
позднее была погашена. Эта компа-
ния ранее выступала соучредите-
лем «Завидово девелопмент», следу-
ет из данных Kartoteka.ru. Общая 
сумма кредиторской задолженно-
сти в отчете об инвентаризации 
компании, представленной в рее-
стре банкротств в марте 2016 года, 
оценивалась в 4,11 млрд руб.

Юрист правового департамента 
Heads Consulting Анастасия Худяко-

ва предполагает, что ходатайство о 
сделке по покупке ВЭБом 40% «Зави-
дово плаза» может указывать на на-
мерение сторон заключить миро-
вое соглашение. «Кредиторы тради-
ционно стремятся всеми доступны-
ми юридическими способами при-
нудить должника оплатить задол-
женность»,— рассуждает она. При 
этом, по мнению госпожи Худяко-
вой, ФАС выразила заинтересован-
ность сделкой из-за наличия между 
компаниями хозяйственных отно-
шений. «Это всегда рассматривает-
ся подозрительно, сделки проверя-
ются на предмет наличия сговора 
или спланированности дейст-
вий»,— поясняет юрист.

Партнер Colliers International 
Станислав Бибик предполагает, что 
рыночная стоимость проекта Radis-
son Zavidovo может составлять 1,5–
2 млрд руб. По расчетам основателя 
Ivashkevich Hospitality Станислава 
Ивашкевича, цена продажи может 
быть около $40,63 млн (2,42 млрд 
руб.). При этом сам отель Radis-
son Zavidovo может стать не единст-
венным объектом на террито-
рии Завидово, который уйдет на по-
гашение долгов перед ВЭБом. В де-
кабре 2016 года «Интерфакс» со 
ссылкой на конкурсную документа-
цию ВЭБа сообщал, что банк ищет 
оценщика для 117 га в Завидово, 
предназначенных для индивиду-
альной жилой застройки. Собствен-
ником этих активов выступало под-
контрольное Сергею Бачину ООО 
«Геотон».

Александра Мерцалова

ВЭБ собрался на курорт
Госбанк может получить часть гостиниц в Завидово

«Закрытие интернет-магазина 

”
Техносилы“ будет полностью ком-

пенсировано ростом онлайн-продаж 
интернет-магазинов 

”
М.Видео“ и 

”
Эльдорадо“ во втором полугодии 

2017 года»,— считает эксперт.
Президент Ассоциации компа-

ний интернет-торговли Алексей Фе-
доров отмечает, что сайт «Техноси-
лы» генерирует небольшой, но ста-
бильный трафик: в месяц его посе-
щает около 300 тыс. человек, у «М.Ви-
део» этот показатель составляет по-
рядка 25 млн, у «Юлмарта» — 18 млн. 
По мнению господина Федорова, на 
фоне проблем по расчетам с постав-
щиками закрывать интернет-мага-

зин нелогично: «Разумнее было бы 
его продать, а стоить он может около 
4 млн руб.». В конце июня газета «Де-
ловой Петербург» сообщала, что 
«Техносила» предупредила постав-
щиков о невозможности полностью 
с ними рассчитаться. Для решения 
проблемы ритейлер предлагал часть 
долга погасить, вернув товар со скла-
дов по себестоимости, а часть — вы-
платить в рассрочку деньгами со 
скидкой 30–50%. Согласно данным 
«СПАРК-Интерфакс», с начала года к 
«Техносиле» уже подано 100 исков на 
общую сумму 435 млн руб. Алексей 
Федоров подтверждает, что «Техноси-
ла» не гасит долг, при этом не отда-
вая поставщикам их товар.

Анастасия Дуленкова

Из последних «Техносил»
с7

«Средний чек у таких клиентов в 
два-три раза выше обычного, поэто-
му мы ожидаем высокий спрос на но-
вый сервис со стороны магазинов»,— 
продолжает господин Киричек. 

Оплата по QR-коду — привычный 
способ расчетов для жителей Китая, 
говорит заместитель коммерческого 
директора «Яндекс.Денег» Анна Кузь-
мина. «Вслед за пользователями 
Alipay вышел с этой технологией и в 
другие популярные у китайцев реги-
оны — например, в Западную Евро-
пу и Юго-Восточную Азию. Теперь че-
ред России»,— констатирует она. Раз-
витие QR-оплаты сделает страну бо-
лее привлекательной в глазах китай-
ских туристов, приносящих, по дан-

ным Ростуризма, 5–20% выручки 
крупнейшим торговым центрам Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, считает го-
спожа Кузьмина.

Партнеры рассчитывают, что еже-
годно Alipay в России будет пользо-

ваться более 1 млн человек. По дан-
ным пограничной службы, Китай за-
нимает первое место по количеству 
туристов, посещающих Россию. За 
последние два года въездной поток 
более чем удвоился: в 2014 году Рос-
сию посетили 409,8 тыс. жителей Ки-

тая, в 2015-м — 677,6 тыс., в 2016 году 
— 890,7 тыс. Обслуживание плате-
жей китайских туристов уже переро-
сло в отдельный сервис — в боль-
шинстве туристических городов дав-
но висят таблички с логотипом на-

циональной платежной системы 
China Union Pay, отмечает председа-
тель совета ассоциации «Электрон-
ные деньги» Виктор Достов.

Для Китая действительно актуаль-
на проблема платежей вне страны, 
подтверждает операционный дирек-

тор приложения «Кошелек» Филипп 
Шубин. Но без сотрудничества со 
Сбербанком, занимающим львиную 
долю эквайринга в России, или от-
крытой легальной схемы приема 
платежей, которая сосуществовала 
бы на кассе с имеющимся эквайрин-
гом, говорить о заметных улучшени-
ях не приходится, уверен он. Так, по 
данным ЦБ, 120 тыс. терминалов — 
это менее 7% рынка. «Alipay в России 
активнее, чем их прямой конкурент 
в этой области WeChat. С другой сто-
роны, China Union Pay, который до-
гоняет Alipay в области мобильных 
платежей в Китае, уже принимают 
ведущие банки, в числе которых 
Сбербанк, ВТБ и Альфа-банк»,— гово-
рит господин Шубин.

Роман Рожков

Сервис с Востока

Большинство крупнейших рос-
сийских сотовых ритейлеров 
в 2016 году сократили чистую 
прибыль или нарастили убы-
ток, несмотря на рост выручки, 
следует из их финансовых ре-
зультатов. Компании объясня-
ют это «нерациональной цено-
вой конкуренцией», в ходе кото-
рой им приходилось с дискон-
том продавать устройства в рам-
ках пакетных предложений. 
 Ситуацию также усугубил кон-
фликт ритейлеров с Samsung.

Выручка большинства мобиль-
ных ритейлеров в 2016 году продол-
жила расти, следует из отчетностей 
по РСБУ в «СПАРК-Интерфакс». Так, 
АО «Русская телефонная компания» 
(РТК; управляет салонами МТС) уве-
личило выручку до 70 млрд с 61 мл-
рд руб. годом ранее, чистая прибыль 
компании снизилась с 439 млн до 
151 млн руб. Выручка АО «МегаФон 
Ритейл» (управляет салонами «Мега-
Фона») выросла с 32 млрд до 38 млрд 
руб., чистый убыток — с 123,4 млн 
до 1,3 млрд руб. Выручка ООО «Евро-
сеть-Ритейл» выросла с 58,2 млрд до 
59,1 млрд руб., чистый убыток — с 
1,4 млрд до 4,2 млрд руб. Сократи-
лась выручка лишь у АО «Связной 
Логистика» (управляет сетью «Связ-
ной») — с 76 млрд до 74 млрд руб., но 
при этом чистая прибыль выросла с 
570,8 млн до 784,8 млн руб.

Убыток связан с последствиями 
нерациональной ценовой конку-
ренции на рынке мобильного ри-
тейла 2015–2016 годов, констатиру-

ет представитель «МегаФона». 
По его словам, речь идет в том чи-
сле о пакетных предложениях, 
включающих продажу оборудова-
ния с дисконтом при приобрете-
нии услуг связи.

В МТС отметили, что в отчетно-
сти РТК учитываются внутригруп-
повые расходы, связанные с дея-
тельностью оператора, и уменьше-
ние чистой прибыли отражает фо-
кус на постепенное снижение коли-
чества продаваемых сим-карт и 
привлечение абонентов, которые 
остаются с оператором на долгий 
период времени. Без учета вну-
тригрупповых расходов прибыль 
РТК демонстрирует положитель-
ную динамику, компания «является 
эффективным каналом продаж 
сим-карт и решает задачу по напол-
нению сети МТС дата-генерирую-
щими устройствами», подчеркнул 
представитель оператора.

Представитель «Евросети» Алек-
сандра Перцева сообщила, что ре-
зультаты компании соответствуют 
целям, которые были поставлены 
акционерами. С 2012 года ритейле-
ром паритетно владеют «МегаФон» 
и «Вымпелком». 12 июля операторы 
объявили о сделке, в рамках кото-
рой «МегаФон» приобретет у «Вым-
пелкома» 50% акций ритейлера. 
«Вымпелком», в свою очередь, прио-
бретет половину салонов «Евросе-
ти», которые будут развиваться под 
брендом «Билайн».

У «Связного» показатели, по сути, 
сохранились на уровне 2015 года, от-

мечает гендиректор ритейлера Евге-
ний Давыдович. «Компания работа-
ет над повышением эффективности 
продаж и сокращением затрат, ас-
сортимент расширяется новыми то-
варными категориями»,— говорит 
он. Во второй половине 2016 года, 
по его словам, наметился рост вы-
ручки к аналогичному периоду 2015 
года, эта тенденция сохраняется и в 
2017 году. При этом «Связной» увели-
чил EBITDA в 1,5 раза год к году и со-
кратил показатель долга к EBITDA на 
40% (долг снизился на 13%), сообщил 
господин Давыдович.

Ситуация с продажами у «Евросе-
ти» и «Связного» была ожидаема, 
считают эксперты. «

”
Евросеть“ смо-

гла немного увеличить долю рын-
ка, но поплатилась за это ростом 
убытков, а 

”
Связной“ продолжил 

сокращать сеть, закрывая убыточ-
ные салоны и сохраняя лидерство в 
наиболее маржинальном сегменте, 
на рынке смартфонов, что позволи-
ло улучшить показатели»,— поясня-
ет гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. При этом 
лидером по темпам роста ожидаемо 
оказалась розничная сеть МТС, ко-
торая является для оператора дота-
ционной, заключает эксперт.

Результаты «Евросети» также мо-
гут быть связаны с политикой акци-
онеров, полагает аналитик «Откры-
тие Брокер» Тимур Нигматуллин. 
«
”
МегаФон“ и 

”
Вымпелком“ моне-

тизировали свое владение ритейле-
ром посредством продажи контрак-
тов на сим-карты по относительно 

низким ценам, что негативно ска-
зывалось на маржинальности 

”
Ев-

росети“»,— поясняет он. Показате-
ли «Евросети» обусловлены измене-
нием структуры владения, добавля-
ет собеседник, знакомый с ситуаци-
ей, ожидалось, что сделка между ак-
ционерами закроется еще в сентя-
бре 2016 года, но она затянулась, 
поэтому, возможно, были продле-
ны временные дилерские контрак-
ты. Ситуацию усугубил конфликт с 
Samsung, отмечает господин Ниг-
матуллин. «Ритейлер был вынуж-
ден продавать менее маржиналь-
ные гаджеты»,— указывает он. Как 
сообщал ранее 

”
Ъ“, «Евросеть» ре-

шила разорвать отношения с южно-
корейской компанией летом 2015 
года, объяснив это ростом доли бра-
кованных устройств.  Закупки 
Samsung одновременно прекрати-
ли сети «Вымпелкома» и «МегаФо-
на», а также «Связной». В августе 
2016 года «Вымпелком» возобновил 
продажи смартфонов Samsung. В 
начале 2017 года их вернули и 
остальные ритейлеры.

Сейчас рынок достиг насыще-
ния, ритейлеры практически пере-
стали зарабатывать на продаже кон-
трактов и переориентируются на 
продажу дополнительных сервисов 
и услуг, включая финансовые, и 
развитие онлайн-продаж, отмечает 
Михаил Бурмистров. Еще один 
тренд, который набирает обороты в 
2017 году,— программы trade-in, до-
бавляет он.

Юлия Тишина

Мобильные ритейлеры  
вернулись с ценовой войны
Она повлияла на маржинальность компаний

Выручка РЕН ТВ и «Пятницы» 
в 2016 году росла вдвое быстрее 
рынка — на уровне около 20%, 
следует из отчетов крупнейших 
телекомпаний. «Матч ТВ» завер-
шил свой первый полный год 
вещания с убытком в 1,7 млрд 
руб., а «Первый канал» отразил 
убыток в 3,2 млрд руб. из-за рас-
тянувшихся выплат за продажу 
доли в украинском телеканале 
«Интер».

Выручка АО «Первый канал» за 
прошлый год выросла на 4%, до 27,3 
млрд руб., при этом чистый убыток 
увеличился в 35 раз — с 92 млн руб. до 
рекордных для канала 3,2  млрд руб., 
следует из отчета по РСБУ в «СПАРК-
Интерфаксе». Аудиторная доля канала 
(здесь и далее — среди россиян стар-
ше 4 лет) за год снизилась с 13,7% до 
12,7%, следует из данных Mediascope.

Представитель «Первого» связыва-
ет убыток с продажей 29% в украин-
ском «Интере». Сделка состоялась еще 
в феврале 2015 года на фоне законода-
тельных ограничений в стране. «Пер-
вый канал» должен был получить от 
акционеров «Интера» $100 млн, или 
около 6,5 млрд руб. В отчетности 2015 
года был зафиксирован доход от этой 
сделки, хотя средства перечисляются 
«Первому каналу» поэтапно и в пол-
ном объеме пока не поступили, объ-
ясняет представитель канала. «Пер-
вый» все еще не получил большую 
часть суммы, уточняет источник, зна-
комый с ситуацией. Таким образом, 
реальный убыток канала в 2015 году 
был значительно выше и в 2016 году 
сократился больше чем вдвое, подчер-
кивает его представитель.

Расходы «Первого» в 2016 году, 
«несмотря на постоянный рост тари-
фов, сократились, что стало результа-
том мер по сокращению себестоимо-
сти», подчеркивает его представи-
тель. Из отчетности следует, что рас-
ходы (себестоимость продаж) умень-
шились на 2%, до 35,7 млрд руб. При 
этом «прочие доходы», куда канал от-
носит субсидию от государства, со-
кратились больше чем вдвое — с 
12,6 млрд руб. до 5,2 млрд руб. По 
итогам 2017 года чистый убыток 
«Первого канала» снизится до мини-
мального за счет сокращения заку-
пок и расходов, прогнозирует собе-
седник в телекомпании.

Выручка ВГТРК («Россия 1», «Россия 
К», «Россия 24» и др.) в 2016 году выро-
сла с 26,6 млрд руб. до 26,9 млрд руб., 
чистый убыток составил 114 млн руб. 
против 6,2 млрд руб. прибыли годом 
ранее (тогда госкомпания продала 
«Газпром-медиа» частоты под запуск 
«Матч ТВ» за 9,4 млрд руб.). Существен-
ную часть дохода ВГТРК дает государ-
ство: в прошлом году субсидия соста-
вила почти 26 млрд руб. В ВГТРК ком-
ментариев не предоставили.

Выручка НТВ, падавшая последние 
два года двузначными темпами, в 
2016 году снизилась лишь на 2%, до 

16 млрд руб. Показатель оказался ни-
же планового на 1%, говорил ранее 

”
Ъ“ гендиректор НТВ Алексей Зем-

ский. При этом чистая прибыль сокра-
тилась с 730 млн руб. до 94 млн руб. Ау-
диторная доля канала снизилась с 
10,1% до 9,3%. После аудита канал оп-
тимизировал затраты на 10%, заменив 
поставщиков или технологии, и в 
этом году «немного перевыполняет» 
план по медиапоказателям, отмечает 
представитель «Газпром-медиа».

Выручка развлекательных телека-
налов «Газпром-медиа» (субхолдинг 
ГПМ РТВ) росла. У «Пятницы» — на 
21%, до 4,4 млрд руб. при чистой при-
были 1,1 млрд руб. У ТВ-3 — на 5%, до 
5 млрд руб., при чистой прибыли 
1 млрд руб. Влияние на общую выруч-
ку ГПМ РТВ оказали увеличение до-
лей ТВ-3 и «Пятницы», запуск ТНТ4 и 
рост региональной рекламы, объяс-
няет представитель холдинга.

«Матч ТВ» завершил свой первый 
полный год вещания с чистым убыт-
ком 1,73 млрд руб. при выручке 13 мл-
рд руб. Расходы канала составили 
14,6 млрд руб. Канал запустился в но-
ябре 2015 года и за первые два месяца 
получил 1,2 млрд руб. убытка при вы-
ручке 786 млн руб. Годовая доля «Матч 
ТВ» среди зрителей старше 4 лет соста-
вила 1,8%. По доходам и аудиторной 
доле субхолдинг «ГПМ Матч» (туда так-
же входят тематические спортивные 
каналы и сайты) «соответствовал пла-
новым целевым показателям», под-
черкивают в «Газпром-медиа».

Выручка каналов «Национальной 
медиагруппы» (НМГ) росла. РЕН ТВ, 
увеличив ее на 19,5%, до 7,7 млрд 
руб., стал одним из самых быстрора-
стущих каналов на рынке. Его чи-
стая прибыль составила 1,6 млн руб. 
против 1,2 млрд руб. убытка годом 
ранее. Рост выручки обусловлен ро-
стом доли, которая в его целевой ау-
дитории увеличилась на 21%, объяс-
няет представитель НМГ. «Пятый ка-
нал» нарастил выручку на 9%, до 
6,84 млрд руб., при чистой прибыли 
902 млн руб.

Выручка АО СТС (каналы СТС и 
CTC Love) выросла на 15,5%, до 14,9 
млрд руб., чистая прибыль составила 
155 млн руб. В «СТС Медиа» отмечают, 
что доля CTC Love растет существенно 
выше рынка, а СТС «занимался сис-
темным управлением в области про-
граммирования и качества контента». 
Выручка канала «Домашний» выро-
сла на 10%, до 3,6 млрд руб. Канал, по 
словам представителя «СТС Медиа», 
показал рекордную долю по итогам 
прошлого года. У «Че» выручка снизи-
лась на 1%, до 1,97 млрд руб., канал 
стал убыточным: чистый убыток со-
ставил 620 млн руб. против прибыли 
160 млн руб. годом ранее.

По данным Ассоциации коммуни-
кационных агентств России, объем 
рекламы на эфирном ТВ в 2016 году 
вырос на 9%, до 147 млрд руб.

Анна Афанасьева

Телеканалы  
показали выручку
Быстрее всего она росла  
у РЕН ТВ и «Пятницы»

Я бы не сказал, 
что «Завидово» —  

элитный проект. Такое 
закономерно в небольшом 

коттеджном поселке
— Сергей Бачин,

владелец группы «Агранта»,  
в интервью журналу «Бизнес Территория» 

в 2013 году

Ц И Т А Т А

520 миллионов
активных пользователей  
у сервиса Alipay (данные компании)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
L1  К У П И Л А  Д О Л Ю  
В  И С П А Н С К О М  Р И Т Е Й Л Е Р Е

LetterOne (L1), управляющая активами «Альфа-групп» Михаила Фридмана и партне-
ров, приобрела долю в испанской розничной сети DIA SA. Как говорится в сообщении 
DIA, LetterOne Investment Holdings S.A. владеет 3% компании (18,67 млн акций) на-
прямую и еще 7% (43,57 млн акций) — в форме залога по форвардной сделке. В пят-
ницу 10-процентный пакет DIA стоил около €370 млн. На конец 2016 года DIA управля-
ла 7,8 тыс. магазинов в Испании, Португалии, Бразилии, Аргентине и Китае. Годовая 
выручка сети — €10,55 млрд. В декабре L1 сообщила, что ее подразделение L1 Retail 
готово инвестировать до $3 млрд в ритейлеров, у которых есть потенциал стать лиде-
рами в своих сегментах на своих рынках. LetterOne будет искать компании для инвес-
тиций в Европе и Великобритании, а также на развивающихся рынках за исключени-
ем России. В конце июня L1 объявила о намерении приобрести британскую сеть 
магазинов здорового питания Holland & Barrett за ₤1,77 млрд. «Интерфакс»

с1
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На сцене Российского моло-
дежного театра в рамках «Лет-
них балетных сезонов» театр 
классического балета ART-da 
представил адаптированную 
версию балета Прокофьева 
«Ромео и Джульетта», в кото-
рой роли Ромео и Меркуцио 
 исполнили молодые солисты 
Парижской оперы Жереми Лу 
Кер и Антуан Киршер. Расска-
зывает Татьяна Кузнецова.

 «Летние балетные 
сезоны» оккупируют сцену РАМТа 
уже 16-й год в сезон отпусков основ-
ных балетных трупп Москвы, слу-
жа общедоступным недорогим сред-
ством утоления жажды прекрасно-
го. Прекрасного тут, впрочем, ма-
ло: труппки и труппочки, у которых 
в иные времена года нет шансов вы-
ступить в Москве, показывают кассо-
вый классический репертуар, адап-
тированный под возможности этих 
коллективов количественно и каче-
ственно. То есть так, что всерьез вос-
принимать эти «Лебединые озера» 
на 16 лебедей да «Жизели» на 12 вил-
лис могут лишь самые неискушен-
ные зрители, впервые увидевшие 
женщин на пуантах.

Однако театру классического ба-
лета ART-da удалось удивить даже 
видавшего виды корреспондента 

”
Ъ“: он подверг вивисекции «Ромео 

и Джульетту» Прокофьева в поста-
новке Сергея Радлова и хореогра-
фии Леонида Лавровского. Этот ба-
лет, впервые показанный в Киров-
ском театре в 1940 году, ознамено-
вал высший расцвет балетного соц-

реализма — режиссерско-актерско-
го жанра хореодрамы. В 1946-м мо-
нументальный спектакль, задрапи-
рованный в роскошные костюмы 
и декорации Петра Вильямса, де-
тально воспроизводящие «настоя-
щую Верону», был поставлен в Боль-
шом театре с участием полутора со-
тен артистов балета и миманса во 
главе с Галиной Улановой. Он про-
жил до рубежа 1980-х, пока вер-
сия Юрия Григоровича не вытесни-
ла знаковый балет с афиши театра 
в анналы истории. Сегодня в пер-
возданном виде «Ромео и Джульет-
ту» Лавровского хранит лишь Ма-
риинский театр. Но чтобы добро не 
пропадало, в 2010 году сын хорео-
графа, народный артист СССР Ми-
хаил Лавровский, адаптировал ба-
лет для нужд малолюдных трупп. 
Худрук ART-da Валентин Грищенко 
поработал дополнительно, приспо-
собив его для пары десятков своих 
танцующих артистов и полудюжи-
ны ходячих и сократив почти напо-
ловину — первые два акта скорого-
воркой прошли за один.

Главными жертвами пали бал 
у Капулетти и две гигантские массо-
вые сцены на площади: кордебалет-
ный «народ», оскопленный до че-
тырех некондиционных пар, даже 
при желании не смог бы воспроиз-
вести оригинальную хореографию. 
Удивительнее, что под нож пошли 
и немноголюдные, но крайне важ-
ные для сюжета сцены — скажем, 
та, в которой леди Капулетти сооб-
щает дочери о женихе. Перечень 
утрат бесконечен, однако и сохра-
нившиеся фрагменты не утешают: 
они обессмыслены вульгарной ак-
терской игрой и рисованными де-
корациями. Неназванный худож-
ник явно не потрудился посмотреть 

оригинал балета, а театр поскупил-
ся на нужное количество задни-
ков. Вот и вышло, что в сцене Ромео 
и Джульетта вместо клятв перед рас-
пятием упираются лбами в глухую 
стену кельи. Их встреча «у балкона» 
проходит на фоне рыночной площа-
ди с нарисованными на ней людь-
ми; «брачное ложе» в виде узкого 
топчана расположено посреди баль-
ного зала с колоннами, и тот же топ-
чан скорбящие «родственники» пе-
реносят в «склеп» в сцене похорон.

Но подобные несообразности 
не смутили приглашенных фран-
цузов, ведь в Парижской опере со-
лист третьего ранга Жереми Лу Кер 
едва ли мог рассчитывать на роль 
Ромео, а недавно выпрыгнувший 
из кордебалета 22-летний Антуан 
Киршер — на заметную роль Мер-
куцио. Но именно этот черноволо-
сый подвижный невысокий красав-
чик с прекрасными точеными но-
гами и непринужденной жестику-
ляцией украсил обезображенный 
спектакль своим обаянием. Он ока-
зался единственным, кто живо реа-
гировал на происходящее, а не на-
девал подходящее выражение ли-
ца за две секунды до свершения со-
бытия. Антуан увлеченно фехто-
вал, трогательно умирал, чисто де-
лал двойные туры в воздухе и бодро 
крутил большой пируэт, отсутству-
ющий у Лавровского. Правда, были 
и ляпы — нечистые обычные пиру-
эты, покосившиеся двойные соде-
баски, но их можно было простить 
за дотянутые стопы, красивые ли-
нии и азартный танец француза.

Жереми Лу Кер — высокий, 
длинноногий, воспитанный (из 
тех, кого сама природа назначи-
ла на амплуа балетного принца) — 
оказался слишком флегматичен 

для роли пылкого любовника. Он, 
конечно, старался выражать поло-
женные чувства, тем более что его 
Джульетта — легкая, но простова-
тая солистка Детского театра Сац 
Алевтина Касаткина — непритвор-
но радовалась парижскому партне-
ру. Но куда больше артиста занимал 
собственный танец. В этом спекта-
кле (согласно программке, гости 
танцевали версию Рудольфа Нуре-
ева) Ромео первым делом отпрыги-
вает круг jete en tournant — у Жере-
ми получилось впечатляюще. Име-
ются также перекидные, па-де-ша, 
туры в воздухе и просунутые между 
любовными объяснениями случай-
ные двойные assemble (вот их луч-
ше бы француз не делал).

Что касается дуэтов Ромео с Джу-
льеттой, то верхних поддержек 
в них слегка поубавилось, что не-
удивительно: в 1930–1950-х годах 
они были настолько разнообразны 
и виртуозны, что нынешние арти-
сты могут воспроизвести далеко не 
все. Лакуны, возникшие в дуэтах, 
партнеры заменили бытовыми по-
целуями: только в сцене у балкона 
я насчитала их девять. Для выраже-
ния отчаяния оба артиста за неиме-
нием более тонких средств до пре-
дела распахивали рты, как это при-
нято в английской постановке Мак-
миллана. Ко всем этим новшествам 
простодушные зрители, заполнив-
шие зал РАМТа, отнеслись с полным 
доверием и даже воодушевлением. 
Только, наверное, так и не поняли, 
почему этот балетный комикс счи-
тается шедевром.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Простота хуже мастерства
Артисты Парижской оперы станцевали в Москве

В Русском музее открылась   
выставка, посвященная 
90- летию со дня рождения 
Михаила Шварцмана (1926–
1997).  Михаил Трофименков 
попытался разобраться в тай-
не стойкого пиетета, которым 
художник, не столько подполь-
ный, сколько потайной, поль-
зовался и продолжает поль-
зоваться у отечественной 
интеллигенции.

 Когда Михаил Шварцман был 
маленьким, родители показали его 
рисунки соседу по даче в Немчинов-
ке. Соседа звали, естественно, Кази-
мир Малевич: рисунки он, естест-
венно, одобрил. Уже на самом изле-
те жизненного и творческого пути 
Шварцмана о нем снял фильм Тони-
но Гуэрра: огромный итальянский 
ребенок обладал редким даром вос-
хищаться чужим творчеством уже за 
то, что оно — творчество. За что, соб-
ственно говоря, Гуэрру и обожало все 
отечественное творческое сословие. 
Эффектная, однако, композиция 
жизни: от благословения Малевича 
до благословения Гуэрры.

Чего-чего, а мирской славы 
Шварцман не искал. Подпольными 
выставками не баловался. Верный 
живописным ценностям, скептиче-
ски относился к соц-арту и прочим 
концептуализмам. Но и на выстав-
ках официальных заявить о себе как 
о живописце не спешил. На непос-
вященный взгляд он был успешным 
«прикладником», мастером пром-
дизайна, плаката, «монументалки», 
книжной графики. Эту репутацию 
подтверждала официальная оценка 
его творчества: участие в загранич-
ных выставках, призы, должности. 
Шварцман побывал главным худож-
ником павильона «Просвещение» 
на ВДНХ (1957–1958). Почти двад-
цать лет (1966–1985) отработал глав-
ным художником специального ху-
дожественно-конструкторского бю-
ро Министерства легкой промыш-
ленности.

Шварцман пользовался репута-
цией отшельника, чему сам изряд-
но удивлялся. По его словам, он про-
сто не любил богемную суету, но ау-
ра тайны, окружавшая «отшельни-
ка», колдующего в своей мастер-
ской, способствовала потайной сла-
ве. Круг его общения простирался 
от последнего футуриста Алексея 
Крученых до Елены Шварц и Викто-
ра Кривулина, ленинградских «под-
польщиков». Преимущественно ли-
тературный толк этого круга — важ-
ное обстоятельство. Именно лите-
раторы, а не грубые коллеги-худож-

ники могли оценить то философ-
ски-мистическое кружево, которым 
Шварцман окутывал свои абстракт-
ные картины.

Впрочем, это были никакие не 
картины, а «иературы»: привет су-
прематизму соседа по Немчиновке. 
Причем не абстрактные: создавае-
мые Шварцманом знаки открыва-
ли в соответствии с его философи-
ей пути постижения духовной сущ-
ности окружающего мира. Слово «ду-
ховность» было паролем 1970-х, хотя 
каждый понимал его смысл в меру 
своей испорченности. Территория 
«духовности» простиралась от Ильи 
Глазунова до Шварцмана, и Шварц-
ман — с его крещением, с его знани-
ем иконописи и архаики, с его эзо-
терическим жаргоном — предлагал, 
конечно, лучшую из версий «духов-
ности».

Однако что же останется, если 
очистить живопись Шварцмана от 
патины псевдоискусствоведческих 
камланий о творчестве как «свя-
щеннодействии», «новой сакраль-
ности», «тайне» и прочих «магиче-
ских пространствах»? Можно сколь-
ко угодно восхищаться тем, что 
Шварцман сам готовил левкас. Но 
это в конечном счете технологиче-
ская деталь, к «духовности» отноше-
ния не имеющая. Если сквозь кра-
сочный слой действительно скво-
зит — хоть у Веласкеса, хоть у Ван 
Гога — нечто «потустороннее», из-
бежать его излучения невозможно. 
У Шварцмана — не сквозит.

Его живопись — это упорное стро-
ительство абстрактных, хотя и хра-
нящих память о фигуративности, 
лоскутных пирамид. Иногда нерв-
ных. Иногда неожиданно красивых. 
Неизменно шатких. Этакая беско-
нечность маленьких Вавилонских 
башен. Бесконечный процесс при-
ближения то ли к откровению, то 
ли к простой устойчивости формы. 
Не больше и не меньше. А «иерату-
ры» — это все от лукавого.

От бесконечности этого строитель-
ства можно было бы впасть в печаль, 
но Русский музей приготовил живи-
тельный сюрприз. Последний зал не-
большой выставки отдан тому, чем 
Шварцман зарабатывал на хлеб. То-
варные знаки для предприятий лег-
кой промышленности — вот где при-
годились сражения художника один 
на один с иероглифами. Плакат мос-
ковского цирка — вот где как нельзя 
уместен пирамидальный принцип 
строительства: если цирковая пира-
мида и распадется, то так и надо. Вы-
ходит, не поденщина давала худож-
нику возможность заняться искусст-
вом. А занятия искусством гаранти-
ровали отличное качество советской 
промграфики.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Художника 
вывернули наизнанку
Выставка Михаила Шварцмана 
в Русском музее

Антуан Киршер (Меркуцио, 
в красном) сразил всех 
своих противников отто-
ченной формой танца 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Абстрактным пирамидам Шварцмана не могли не  достаться 
главные роли на выставке  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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В центральном матче  
третьего тура чемпионата России  
«Спартак» принимает «Краснодар»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Тройная постоянная
«Локомотив», «Зенит» и «Ахмат»  
продолжают беспроигрышную серию

В субботу и воскресенье состоя-
лись семь матчей третьего тура 
чемпионата России по футболу. 
Третью победу подряд одер-
жал «Ахмат», который переиграл 
в Грозном «Динамо» со счетом 
2:0. Стопроцентный результат 
на старте первенства имеют так-
же «Локомотив» и «Зенит». Моск-
вичи дома взяли верх над «Анжи» 
— 1:0, а петербуржцы на своем 
бывшем домашнем стадионе «Пе-
тровский» одолели «Тосно» — 1:0. 
В понедельник в заключительном 
и центральном матче тура встре-
тятся «Спартак» и «Краснодар».

ебрендинг, который провели в 
Грозном в межсезонье, похоже, по-
зитивно повлиял на жизнедеятель-
ность клуба. Бывший «Терек», сме-
нивший название на «Ахмат» в честь 
первого президента Чеченской Ре-
спублики Ахмата-Хаджи Кадырова, 
начал чемпионат России — 2017/18 с 
трех побед. Грозненцы обыграли «Ам-
кар» (дома), «Ростов» (в гостях) и «Ди-
намо» (дома) с общей разницей заби-
тых и пропущенных мячей 4:0. Пока 
полностью оправдывает себя и при-
глашение на пост главного тренера 
Олега Кононова, который сделал имя 
в российском футболе, когда руково-
дил «Краснодаром» (2013–2016 годы). 
Хотя казалось, ничто не предвещало 
отставки его предшественника Раши-
да Рахимова, поднявшегося с «Тере-
ком» на пятое место по итогам прош-
лого сезона. Эффективно сработала 
селекционная служба команды: сра-
зу же влились в основной состав бра-
зильские новобранцы — защитник 
Филипе Сампайо, полузащитник Ра-
ванелли и нападающий Лео. Даже тот 
факт, что у «Ахмата» сейчас есть кадро-
вые проблемы, вызванные травмами 
ряда игроков, не мешает чеченскому 
клубу демонстрировать довольно ка-
чественный футбол и давать стопро-
центный результат.

Героем матча с «Динамо» стал вы-
шедший на замену форвард Магомед 
Митришев, поразивший ворота сам 
и заработавший пенальти, который 
реализовал его партнер Родолфу. Эти 
события уложились в промежуток с 
80-й по 83-ю минуту. А вот у дина-
мовцев, потерпевших второе пора-

жение после многообещающей ни-
чьей со «Спартаком» в первом туре, 
вновь возникли трудности с завер-
шением атак. По словам наставника 
бело-голубых Юрия Калитвинцева, 
его подопечным не хватает индиви-
дуального мастерства. При этом спе-

циалист отметил, что игра ему пон-
равилась. Получил удовольствие и 
Олег Кононов, подчеркнувший на 
послематчевой пресс-конференции, 
что ему в Грозном созданы все усло-
вия для плодотворной работы.

Тем временем первую победу в 
чемпионате одержал вновь возгла-
вивший «Рубин» Курбан Бердыев. Ка-
занцы использовали преимущество 
своего поля в противостоянии с «Ар-
сеналом» — 2:1. Решающий мяч с пе-
нальти забил хавбек Мийо Цакташ. 
Впрочем, маятник мог качнуться и в 
другую сторону, да и эпизод с назна-
чением 11-метрового штрафного уда-
ра был, мягко говоря, неоднознач-

ным. Тем не менее рулевой тульско-
го клуба Миодраг Божович не сето-
вал на судейство. А Курбан Бердыев 
призвал поклонников «Рубина» на-
браться терпения. «У нас очень много 
мелких проблем, которые влияют на 
результат,— заявил мэтр российско-
го тренерского цеха.— Мы начинаем 
с глобальных вопросов и до мелочей 
еще не дошли. Оставляет желать луч-
шего процент реализации. Мы рабо-
таем над этим. Мы работаем над по-
зиционной атакой. Первый пас, по-
зиции, структурная расстановка… 
Все сразу не бывает. Нужно время, 
потерпите».

Нелегко далась победа и «Локо-
мотиву», который принимал в Чер-
кизово скромный «Анжи» и считал-
ся в этой встрече явным фаворитом. 
Однако «железнодорожникам» долго 
не удавалось распечатать ворота го-
стей. В отсутствие нападающего Ари, 
получившего тяжелую травму в пре-
дыдущем матче с ЦСКА, на острие ча-
ще всего оказывались Джефферсон 
Фарфан и Алексей Миранчук. Оба 
имели, но упустили отличные голе-
вые моменты, а цель в итоге на 81-
й минуте поразил Мануэл Фернан-
диш. Если бы не португалец, боти-
нок «главного машиниста» Юрия Се-
мина, который потерял его в поры-

ве эмоций, показывая у кромки по-
ля, как надо бить по мячу, наверня-
ка летал бы потом и по раздевалке.

В третьем туре впервые в истории 
чемпионатов России состоялись два 
дерби — армейское и ленинград-
ское. ЦСКА дома со счетом 2:0 побе-
дил «СКА-Хабаровск». Дебютант пре-
мьер-лиги пока никак не может за-
бить и набрать первые очки. «Зенит» 
фактически тоже играл в родных сте-
нах, на стадионе «Петровский», кото-
рый после переезда сине-бело-голу-
бых на новую «Санкт-Петербург Аре-
ну» приютил представляющий Ле-
нинградскую область «Тосно». В этом 
матче были нюансы, новички РФПЛ 
отнюдь не выглядели мальчиками 
для битья, но в целом команда Ро-
берто Манчини контролировала си-
туацию и добилась успеха благодаря 
голу Александра Кокорина. 

Александр Ильин

Футболисты «Локомотива», 
и в частности Алексей  
Миранчук (в белой форме), 
не реализовав в матче  
с «Анжи» несколько голевых 
моментов, заставили  
понервничать своего  
тренера Юрия Семина      
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

На чемпионате мира в Будапеште Юлия Ефимова завоевала  
одну золотую, две серебряные и одну бронзовую медали      
ФОТО РИА НОВОСТИ

«ФОРМУЛА-1»

Победа под прикрытием
Себастьян Феттель выиграл Гран-при Венгрии с помощью Кими Райкконена

Себастьян Феттель ударно от-
метил свою 50-ю гонку за Ferrari, 
выиграв Гран-при Венгрии. По хо-
ду практически половины гон-
ки немец вынужден был биться 
с собственной машиной, управ-
лявшейся совсем не так, как ей 
положено. Но благодаря тому, 
что в Венгрии обгоны чрезвы-
чайно затруднены, а также тому, 
что его надежно прикрывал парт-
нер по команде Кими Райкконен, 
так и не позволивший гонщикам 
Mercedes лишить «Скудерию» ду-
бля, Феттель сумел нарастить от-
рыв от Льюиса Хэмилтона до 14 
очков. Российский гонщик Toro 
Rosso Даниил Квят финишировал 
одиннадцатым.

ран-при Венгрии нельзя причи-
слить к гонкам, от которых мож-
но ждать захватывающих дух собы-
тий. Трасса сконфигурирована та-
ким образом, что по сложности осу-
ществления обгонов уступает разве 
что гонке в Монако, а потому исход 
венгерского этапа процентов на де-
вяносто определяется еще в квали-
фикации. Не стала исключением и 
воскресная гонка. Достаточно ска-

зать, что расстановка гонщиков в 
первой четверке на финише ничем 
не отличалась от порядка, в котором 
они стояли на старте.

Но вчера не все пилоты были со-
гласны со столь предсказуемым те-
чением гонки. Скажем, Макс Фер-
стаппен пытался было возражать 
и даже вклинился между машина-
ми Ferrari и Mercedes. Правда, заод-
но он уже на старте выбил из гонки 
своего партнера по Red Bull Дэниела 
Риккардо, за что в итоге получил де-
сятисекундный stop & go, сведший 
на нет все попытки голландца, дол-
гое время державшего третье место, 
дотянуться до подиума. И это была, 
пожалуй, наиболее волнительная 
история на Гран-при Венгрии.

Хотя был момент, когда показа-
лось, что этап может стать по-настоя-
щему интересным. У Себастьяна Фет-
теля, лидировавшего с самого стар-
та, случились сложности с управля-
емостью машиной (потом уже он 
признавался, что Ferrari приходи-
лось «ловить» даже на прямых), он 
снизил темп, чем попытались вос-
пользоваться гонщики Mercedes 
Валттери Боттас и Льюис Хэмилтон. 
Но у Боттаса, шедшего третьим, это 
не очень получалось. Тогда из бок-
сов Mercedes финну последовала ко-

манда пропустить вперед Хэмилто-
на и дать ему шанс достать Ferrari (в 
Mercedes при этом пообещали Бот-
тасу, что Хэмилтон вернет ему по-
зицию, если не преуспеет в битве с 
Ferrari). И тоже безуспешно. Все, чего 
сумел добиться британец, так это до-
тянуться до Кими Райкконена, очень 

надежно прикрывавшего Феттеля. 
Хэмилтон вскоре оповестил свою 
команду о том, что обогнать финна 
он сможет, только если тот допустит 
ошибку. Ну а на последних метрах 
Хэмилтон уже сбавил скорость и дей-
ствительно вернул третье место Бот-
тасу. Щедрый, что и говорить, жест, 
учитывая, что для британца сейчас 
каждый балл на вес золота. И конеч-
но, ему хотелось бы уйти на перерыв 
в чемпионате (следующая гонка со-
стоится только 27 августа) с как мож-
но меньшим отставанием от лиде-
ра чемпионата. Таким образом, Фет-
тель ударно отметил юбилейную, 50-
ю гонку за Ferrari и увеличил свой от-
рыв от Хэмилтона до 14 очков.

Гонщик Toro Rosso Даниил Квят 
венгерский этап завершил одиннад-
цатым. Результат российского пило-
та вполне мог финишировать и «в 
очках», но еще в квалификации он 
в очередной раз нарвался на штраф. 
Стюарды подвинули Квята на три ме-
ста на стартовом поле (на 16-ю пози-
цию) за то, что он создал помехи Лэн-
су Строллу. Кроме того, россиянин 
получил в пассив еще один штраф-
ной балл. Таких у него уже десять. 
Если наберется двенадцать, Квят 
пропустит одну гонку.

Александр Петров

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОДНЫМ ВИДАМ СПОРТА

Юлия Ефимова 
перегнала 
Александра Попова
По количеству медалей,  
завоеванных на чемпионатах мира

Серебро Юлии Ефимовой на 50 
м брассом, серебро и бронза в 
женской и мужской эстафетах 
4х100 м, завоеванные в заклю-
чительный день чемпионата ми-
ра в Будапеште, вывели россиян 
на третье место по итогам плава-
тельного турнира, в котором они 
и китайцы завоевали по 10 на-
град (3–3–4). Первыми и вторы-
ми стали американцы (18–10–10) 
и британцы (4–1–2). Объединен-
ная команда России, выступав-
шая на чемпионате во всех шести 
видах программы, также третья 
(11–6–8). Впереди сборные США 
и Китая. Два года назад в Казани 
Россия также была третьей вслед 
за Китаем и США, но на долю 
пловцов пришлось всего четыре 
медали, в том числе одна золотая 
на 100 м Юлии Ефимовой.

а мажорной ноте — сере-
бром Юлии Ефимовой на полтин-
нике брассом, серебром в женской 
и бронзой в мужской комбиниро-
ванных эстафетах 4х100 м — завер-
шился самый успешный для росси-
ян плавательный турнир на чемпи-
онатах мира.

Анастасия Зуева, Юлия Ефимова, 
Светлана Чимрова и Вероника По-
пова вслед за установившими миро-
вой рекорд американками впервые в 
отечественной истории финиширо-
вали вторыми. А Евгений Рылов, Ки-
рилл Пригода, Александр Попков и 
Владимир Морозов через десять лет 
вернули российский квартет на пье-
дестал, выше на котором стояли ко-
манды США и Великобритании. Три 
высшие награды российские плов-
цы завоевали впервые с 2003 года. 
Правда, тогда, в Барселоне, они бы-
ли завоеваны усилиями в основном 
Александра Попова (две личные и од-
на в эстафете 4х100 м вольным сти-
лем). В Будапеште авторами личных 
побед оказались сразу трое россиян 
на одной и той же 200-метровой ди-
станции — брассисты Юлия Ефимо-
ва и Антон Чупков, а также Евгений 
Рылов в плавании на спине. Все трое, 
кстати, олимпийские призеры.

А Ефимова вдобавок побила и 
прежний рекорд страны по общему 
количеству полученных на чемпи-
онатах мира наград. Здесь ей доста-
лись сразу четыре: полный комплект 
личных (еще бронза на сотне и сере-
бро на полтиннике), а также серебро 
в комбинированной эстафете. Таким 
образом, за годы участия в чемпиона-
тах мира медалей у нее набралось 14, 
чего с избытком хватило на то, чтобы 
обойти прежнего рекордсмена, четы-
рехкратного олимпийского чемпио-
на Александра Попова (11). Вот только 
счет золота пока не в ее пользу — 5:6. 
Личную бронзу из Будапешта увозит 
и 21-летний брассист Кирилл Приго-

да (100 м). Из семи прошедших с уча-
стием россиян эстафет они вылови-
ли два серебра и одну бронзу: кроме 
вчерашних успехов, были вторыми 
в мужской 4х200 м вольным стилем.

Чемпионат показал, что время 
прежних лидеров — оставшихся без 
личных медалей кролистов Влади-
мира Морозова, Никиты Лобинцева, 
Данилы Изотова, Анастасии Феси-
ковой — уходит. А появление ярких 
пловцов следующего поколения, к 
которым, помимо названных, отно-
сятся 17-летний спинист Климент 
Колесников, Михаил Довгалюк, Ми-
хаил Вековищев и Александр Крас-
ных (вместе с Изотовым они вторые в 
кролевой эстафете 4х200 м), Дарья Ус-
тинова, Арина Опенышева, Светлана 
Чимрова, еще не говорит о масштаб-
ном прорыве российского плавания.

Ведь достижения россиян, при 
всем к ним уважении, выглядят куда 
скромнее на фоне тех, которые про-
демонстрировали здесь, к примеру, 
американская молодежь Калеб Дрес-
сел, Кэти Ледеки и Лилли Кинг, брас-
сист-британец Адам Пити и шведка 
Сара Шёстрём. Наследник 19-летне-
го олимпийского чемпиона Майк-
ла Фелпса, как уже окрестили здесь 
20-летнего Дрессела, победил на трех 
личных дистанциях — 50 и 100 м 
вольным стилем и на 100 м баттер-
фляем, а также в составе трех эстафет, 
причем в одной из них, смешанной 
кролевой, стал мировым рекордсме-
ном. Продолжают поражать 20-лет-
ние Кэти Ледеки, у которой, поми-
мо олимпийских побед, на чемпио-
натах мира набралось уже 14 наград, 
и олимпийская чемпионка на стоме-
тровке брассом Лилли Кинг, выиг-
равшая сотню и с мировым рекор-
дом — полтинник (29,40), а также в 
составе комбинированной эстафеты. 
23-летняя олимпийская чемпионка 
из Швеции Сара Шёстрём штампует 
награды в спринте вольным стилем 
и баттерфляем, начиная с чемпиона-
та мира 2009 года. Здесь она выигра-
ла 50 и 100 м баттерфляем, а в полу-
финале на 50 м вольным стилем, где 
взяла свое седьмое золото чемпио-
натов мира, установила мировой ре-
корд — 23,67 сек. Четыре золота взял 
британец Адам Пити… В России та-
ких уникумов в плавании пока нет.

Валерия Миронова

Третий тур
«Урал»—«Уфа» 1:1
Табидзе, 88 (автогол) — Игбун, 17.

ЦСКА—«СКА-Хабаровск» 2:0
Головин, 4; Натхо, 37 (пен.).

«Рубин»—«Арсенал» 2:1
Сонг, 60; Цакташ, 74 (пен.) — Шевченко, 34.

«Ахмат» — «Динамо» 2:0
Митришев, 80; Родолфу, 83 (пен.).

«Амкар»—«Ростов» 0:1
Зуев, 66.

«Локомотив»—«Анжи» 1:0
Фернандиш, 81.

«Тосно»—«Зенит» 0:1
Кокорин, 10.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 3 3 0 0 5:1 9
2. «Локомотив» 3 3 0 0 5:1 9
3. «Ахмат» 3 3 0 0 4:0 9
4. «Краснодар» 2 2 0 0 4:1 6
5. ЦСКА 3 2 0 1 6:4 6
6. «Уфа» 3 1 2 0 2:1 5
7. «Урал» 3 1 2 0 3:2 5
8. «Ростов» 3 1 1 1 2:2 4
9. «Рубин» 3 1 0 2 4:5 3
10. «Анжи» 3 1 0 2 2:4 3
11. «Арсенал» 3 1 0 2 2:3 3
12. «Спартак» 2 0 2 0 2:2 2
13. «Динамо» 3 0 1 2 2:5 1
14. «Амкар» 3 0 0 3 0:3 0
15. «Тосно» 3 0 0 3 0:4 0
16. «СКА-Хабаровск» 3 0 0 3 0:5 0
Матч «Спартак»—«Краснодар» пройдет сегодня.

Итоговая таблица 
медалей
 З С Б В
1. США 21 12 13 46

2. Китай 12 12 6 30

3. Россия 11 6 8 25

4. Франция 6 1 2 9

5. Великобритания 5 3 3 11

6. Италия 4 3 9 16

7. Австралия 3 5 4 12

8. Швеция 3 1 0 4

9. Венгрия 2 5 2 9

10. Бразилия 2 4 2 8

Водные виды спорта
Чемпионат мира в Будапеште
Водное поло
Мужчины. Финал. Хорватия—Венгрия 8:6. 

Матч за 3-е место. Сербия—Греция 11:8

Плавание
Женщины, 50 м, баттерфляй. 1. Сара Шёстрём 
(Швеция) — 24,60. 2. Раноми Кромовидьойо 
(Нидерланды) — 25,38. 3. Фарида Осман (Египет) — 
25,39. 200 м, спина. 1. Эмили Сибом (Австралия) 
— 2.05,68. 2. Катинка Хоссу (Венгрия) — 2.05,85. 3. 
Кэтлин Бейкер (США) — 2.06,48…7. Дарья Устино-
ва (Россия) — 2.07,35. 800 м, вольный стиль. 1. 
Кэти Ледеки (США) — 8.12,68. 2. Ли Бинцзе (Китай) 
—8.15,46. 3. Леа Смит (США) — 8.17,22. 50 м, 
брасс. 1. Лилли Кинг (США) — 29,40 (мировой ре-
корд). 2. Юлия Ефимова (Россия) — 29,57. 3. Кэти 
Мейли (США) — 29,99. 50 м, вольный стиль. 1. 
Сара Шёстрём (Швеция) — 23,69. 2. Раноми Кромо-
видьойо (Нидерланды) — 23,85. 3. Симоне Мануэль 
(США) — 23,97. 400 м, комплекс. 1. Катинка Хоссу 
(Венгрия) — 4.29,33. 2. Мирея Бельмонте (Испания) 
— 4.32,17. 3. Сидни Пикрем (Канада) — 4.32,88. 
Эстафета 4х100 м, комплекс. 1. США — 3.51,55 
(мировой рекорд). 2. Россия (Анастасия Феси-

кова, Юлия Ефимова, Светлана Чимрова, Вероника 
Попова) — 3.53,38. Австралия — 3.54,29.

Мужчины, 50 м, вольный стиль. 1. Калеб Дрессел 
(США) — 21,15. 2. Бруну Фратус (Бразилия) — 21,27. 
3. Бенджамин Прауд (Великобритания) — 21,43…4. 
Владимир Морозов (Россия) — 21,46. 100 м, 
баттерфляй. 1. Калеб Дрессел (США) — 49,86. 2. 
Кристоф Милак (Венгрия) — 50,62. 3. Джеймс Гай 
(Великобритания) — 50,83. 400 м, комплекс. 1. 
Чейз Калиш (США) — 4.05,90. 2. Давид Веррасто 
(Венгрия) — 4.08,38. 3. Дайя Сэто (Япония) — 
4.09,14. 50 м, спина. 1. Камиль Лакур (Франция) 
— 24,35. 2. Дзюнъя Кога (Япония) — 24,51. 3. Мэтт 
Гривс (США) — 24,56. 1500 м, вольный стиль. 
1. Грегорио Палтриньери (Италия) — 14.35,85. 2. 
Михаил Романчук (Украина) — 14.37,14. 3. Марк 
Хортон (Австралия) — 14.47,70. Эстафета 4х100 м, 
комплекс. 1. США — 3.27,91. 2. Великобритания — 
3.28,95. 3. Россия (Евгений Рылов, Кирилл Пригода, 
Александр Попков, Владимир Морозов) — 3.29,76.

Микст, эстафета 4х100 м, вольный стиль. 
1. США — 3.19,60 (мировой рекорд). 2. Нидер-
ланды — 3.21,81. 3. Канада — 3.23,55…7. Россия 
(Данила Изотов, Александр Попков, Виктория 
Андреева, Вероника Попова) — 3.25,49.

Гран-при Венгрии —  
11-й этап  
чемпионата мира
1 (1). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 
1:39.46,713. 2 (2). Кими Райкконен (Финляндия, 
Ferrari) — отставание 00,908. 3 (3). Валттери Боттас 
(Финляндия, Mercedes) — 12,462. 4 (4). Льюис 
Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 12,885. 
5 (5). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 
13,276. 6 (7). Фернандо Алонсо (Испания, McLaren) — 
1.11,223. 7 (9). Карлос Сайнс (Испания, Toro Rosso) 
— 1 круг. 8 (13). Серхио Перес (Мексика, Force India) 
— 1. 9 (11). Эстебан Окон (Франция, Force India) — 1. 
10 (8). Стоффель Вандорн (Бельгия, McLaren) — 1. 11 
(16). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 1.

В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Феттель — 202 очка. 2. Хэмилтон — 188. 3. Боттас 
— 169. 4. Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) 
— 117. 5. Райкконен — 116. 6. Ферстаппен — 67. 7. 
Перес — 56. 8. Окон — 45. 9. Сайнс — 35. 10. Нико 
Хюлькенберг (Германия, Renault) — 26… 17. Квят — 4

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 357 очков. 2. Ferrari — 318. 3. Red Bull 
— 184. 4. Force India — 101. 5. Williams — 41. 6. Toro 
Rosso — 39. 7. Haas — 29. 8. Renault — 26. 9. McLaren 
— 11. 10. Sauber — 5.

Р

Даже тот факт, что у «Ахмата» есть  
кадровые проблемы, вызванные  
травмами ряда игроков, не мешает  
чеченскому клубу демонстрировать  
довольно качественный футбол  
и давать стопроцентный результат
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